
Лифт 
идет вниз
Производство падает 
из‑за ухода иностранцев 
и сокращения 
строительства

После ухода с российского рын‑
ка западных производителей 
лифтового оборудования объе‑
мы его производства в РФ в ян‑
варе—июне 2022 года сокра‑
тились на 40% год к году, хотя 
в последние годы отрасль по‑
казывала рост в 16–18%. Про‑
блем индустрии добавило и сни‑
жение во время кризиса темпов 
строительства из‑за сокраще‑
ния спроса на жилье. Девело‑
перы рассчитывают на скорей‑
шее восстановление активности 
покупателей квартир и рост за‑
купок новых лифтов. Но даже 
в этом случае заменить оборудо‑
вание ушедших компаний будет 
непросто.

Производство лифтов в РФ в ян‑
варе—июне 2022 года сократилось 
на 41% год к году, до 9 тыс. штук, под‑
считал „Ъ“ на основе данных Росста‑
та. До этого ситуация была обратной: 
в первой половине 2019–2020 годов 
наблюдался рост на 16% и 18% соот‑
ветственно. Эксперт «НЭО Центра» 
Алексей Ли объясняет изменение 
тенденции уходом с российского 
рынка или приостановкой деятель‑
ности западных производителей 
лифтового оборудования в РФ.

В марте американская Otis заяви‑
ла об остановке приема заказов на но‑
вые лифты и эскалаторы в РФ и пре‑
кращении инвестиций из‑за военной 
операции на Украине и перебоев в це‑
почках поставок, а в июле продала 
свои заводы в Петербурге и Щербин‑
ке инвесткомпании S8 Capital Арме‑
на Саркисяна. Теперь лифты на этих 
заводах будут производиться под но‑
вым брендом, уточняли в компании. 
В июне финская Kone передала рос‑
сийское подразделение местному 
топ‑менеджменту, но там заявляли, 
что поставок лифтов и эскалаторов 
в Россию не планируется, при этом 
пообещали выполнять техническое 
обслуживание уже эксплуатируемо‑
го в РФ оборудования и завершить все 
текущие проекты. Ранее Forbes оце‑
нивал, что в 2021 году на долю зару‑
бежных игроков Otis, Kone, Thyssen‑
Krupp Elevator, Schindler и Kleemann 
пришлось 21% российского рынка 
производства лифтов.

Но уход или заморозка новых про‑
ектов со стороны зарубежных произ‑
водителей — лишь одна из причин 
снижения объемов производства лиф‑
тов. Другая — сокращение в первой 
половине этого года объемов строи‑
тельства в целом по стране, отмечают 
в «Дом.РФ». Весной застройщики отло‑
жили старт ряда проектов, что выну‑
дило их перенести и закупку лифтов, 
подтверждает руководитель отдела 
мониторинга цен ГК «Гранель» Еле‑
на Миронова. Кроме того, продолжа‑
ют в «Дом.РФ», на 30% снизились объ‑
емы финансирования региональных 
 программ капитального ремонта.
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В России надо падать долго
ЦБ объяснил мягкость спада взаимным ожиданием продавцов и покупателей
Банк России выдвинул новое объяснение 
краткосрочной ситуации в российской 
экономике: по мнению его экономистов, 
речь может идти о «ловушке адаптацион‑
ного ожидания», в которой  растянутость 
во времени спада ВВП объясняется 
инертностью как потребителей, так и про‑
изводителей. Компании ожидают под‑
стройки спроса, потребители — коррек‑
ции предложения, в том числе ценового, 
в силу чего растет спрос на депозиты. 
Как долго продлится взаимное ожидание, 
в ЦБ не прогнозируют, но пока считают, 
что к росту экономика РФ перейдет в тре‑
тьем квартале следующего года, а с ин‑
фляционным всплеском, по сути,  будет 
покончено уже в начале 2023‑го, хотя 
к целевой четырехпроцентной инфляции 
возвращение произойдет на год позже.

Банк России опубликовал «Доклад о денеж‑
но‑кредитной политике» — в текущей инфор‑
мационной схеме это в том числе развернутое 
объяснение последнего принятого решения 
в рамках ДКП. Напомним, ЦБ снизил ключе‑
вую ставку с 9,5% годовых до 8% на последнем 
заседании совета директоров, что не совпада‑
ло с прогнозом большинства аналитиков. В до‑
кладе в специальной главе «Решение по ДКП 
и траектория ставки» дано развернутое объяс‑
нение решению, которое нетривиально: Банк 
России подтвердил, что решение обусловлено 
скорее краткосрочной ситуацией, складыва‑
ющейся в экономике сейчас,— это своеобраз‑
ная пауза ожидания двух сторон, потребите‑
лей и поставщиков, которая может развиться 
в своеобразную «ловушку адаптационного 
ожидания» неизвестной пока глубины. Из тек‑
ста неявно следует, что именно этой «ловуш‑
ки» попытался избежать ЦБ, понижая ставку 
за пределами ожиданий рынков.

Напомним, что главной экономической 
новостью заседания совета директоров 22 
июля была не собственно ключевая ставка 
Банка России — в опубликованных цифрах, 
характеризующих ее новую траекторию, 
мало что изменилось, по существу ЦБ лишь 
ускорил плановое снижение ставки на месяц 
вперед,— а пересмотр цифр базового вариан‑
та прогноза, на который он опирался, вынося 
свое решение. В новом прогнозе основное — 
ожидание радикально более быстрого сниже‑
ния инфляции в 2022–2023 годах, чем в пре‑
дыдущей версии (уже после того, как в июне 
2022 года Банк России заявил о пересмотре 
этого показателя в сторону снижения — это‑
го оказалось недостаточно), и «растягивание» 
предполагаемого снижения ВВП с одного 
года относительно сильного спада до двух лет. 
В исправленной версии спад за 2022 год дол‑
жен составить 4–6%, но в 2023 году он продол‑
жится и составит 1–4% ВВП. Пик спада придет‑
ся на четвертый квартал 2022 года (8,5–12%), 
притом что во втором квартале оценка ЦБ 
спада составляет 4,3% (у Росстата — 4%), в тре‑
тьем квартале экономисты Банка России ждут 

снижения ВВП на 7%. Исходя из этих данных, 
формально рецессия в стандартном измере‑
нии (снижение ВВП к предыдущему кварта‑
лу с учетом сезонности), видимо, закончится 

на стыке 2022 и 2023 годов, в годовом изме‑
рении спад завершится в конце 2023 года 
(рост на 1–2,5% год к году), причем рост в 2024 
году также будет очень невпечатляющим — 
1–2% в четвертом квартале.

В свою очередь, инфляционный всплеск 
также исчерпает себя к Новому году, когда 
темпы потребительской инфляции обвалят‑
ся до 5–6% годовых, хотя еще более года уй‑

дет на возврат к «таргету» ЦБ в 4%. Правда, еще 
задолго до этого, предупреждает ЦБ, все еще 
возможны локальные всплески инфляции — 
«секвенциальный темп роста цен» может уско‑
риться, поскольку определяющим для него 
является объем доступных комплектующих 
и запасов готовой продукции, а также про‑
должение проблем с логистикой и постав‑
щиками. Иными словами, в целом Банк Рос‑
сии объясняет улучшение прогноза по ВВП 
на 2022 год с его ухудшением на 2023–2024 
годы «растянутостью» реакции и покупате‑
лей, и поставщиков на внешние шоки. На‑
помним, что под внешним шоком в данном 
случае преимущественно подразумеваются 
санкции против внешней торговли РФ, вве‑
денные крупнейшими экономиками мира 
после начала военной операции РФ на Укра‑
ине,— это, с одной стороны, «шок» как разо‑
вое изменение, с другой стороны, и дисконт 
на российские товары (в первую очередь неф‑
тегазовые и сырьевые), и ограничение экс‑
порта в РФ, и банковскую блокаду никто 
на прогнозном горизонте ЦБ отменять не со‑
бирается, поэтому это длящееся ограничение.
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Несмотря на оживление настрое‑
ний, подстройка спроса и предло‑
жения, по мнению ЦБ, может затя‑
нуться и с той, и с другой стороны  
ФОТО ЕЛЕНЫ ВОЛЖАНКИНОЙ

Подписной  
индекс 50060
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ДЕНЕ ЖНО‑ПОДКРЕПИТЕ ЛЬНА Я ПОЛИТИК А
Д Е Й С Т В И Я  Ц Б  П О Д Д Е Р Ж А Л И  К У Р С  Р У Б Л Я

Курсы ведущих мировых валют на российском 
рынке в начале недели отошли от локальных 
максимумов. Биржевой курс доллара вер-
нулся к уровню 60 руб./$, а курс евро — ниже 
62 руб./€. Аналитики отмечают, что активиза-
ции продаж могло способствовать продление 
запрета ЦБ на снятие валюты со счетов: дер-
жать ее там не до сентября, а до следующего 
марта многие не решились. Кроме того, сыг-
рали роль и планы ЦБ возобновить действие 
бюджетного правила лишь с 2023 года. 

На торгах Московской биржи в понедельник уве-
ренное укрепление мировых валют относительно рубля 
было прервано после полудня. К этому времени курс 

доллара поднялся выше 62,6 руб., прибавив с закрытия 
пятницы больше 1 руб. и обновив максимум с 7 июля. 
Курс евро вырос почти на 1,5 руб., приблизившись 
к отметке 64 руб./€. Однако продолжения игры на по-
нижение рубля не последовало. Активные продажи 
иностранных валют привели к существенной коррекции. 
Курс доллара опускался до 59,3 руб./$, а закрылся чуть 
выше уровня 60 руб./$. Курс евро в моменте падал 
до 60,33 руб./€, на закрытии торгов остановившись 
на отметке 61,87 руб./€. При этом активность торгов 
оставалась высокой: согласно данным Московской 
биржи, объем операций с американской валютой 
составил $2,86 млрд, с европейской 
валютой — €1,29 млрд. с8

Ваш рельс  
задерживается
Приведение путевого комплекса ОАО РЖД 
в норму перенесено на 2035 год

Правительство согласилось с пред‑
ложением ОАО РЖД сдвинуть срок 
 приведения путевого  комплекса 
в  нормативное состояние с 2030 
на 2035 год. Ранее монополия проси‑
ла об этом, опасаясь потери грузопо‑
тока, сейчас акцент сместился на не‑
обходимость ускоренного развития 
провозной способности в восточном 
направлении, чему масштабные ре‑
монты могут помешать. Клиенты моно‑
полии поднимают вопрос об источни‑
ке финансирования этой программы, 
 ранее оценивавшейся в 6,5 трлн руб.,— 
им должна была служить увеличен‑
ная надбавка на капремонт, но в этом 
году монополия и так сильно подняла 
тарифы. 

Правительство согласилось с предложе‑
нием ОАО РЖД сдвинуть сроки программы 
приведения пути в нормативное состоя‑
ние с 2030 на 2035 год. Это следует из до‑
клада правительства от 18 июля („Ъ“ видел 
документ).

В июне 2021 года президент РФ Влади‑
мир Путин поручил провести инвентари‑
зацию состояния путей и по результатам 
утвердить программу по поэтапному выво‑
ду к 2030 году путевого комплекса на нор‑
мативный уровень. ОАО РЖД разработало 
такую программу. Ее стоимость составляла 
6,47 трлн руб. в 2022–2030 годах, она пред‑
усматривала выполнение в этот период ка‑

питальных ремонтов главных и станцион‑
ных путей в объеме 91,5 тыс. км (см. „Ъ“ 
от 29 декабря 2021 года). Финансировать 
ее ОАО РЖД собиралось за счет роста та‑
рифной надбавки на капремонт до 7% уже 
в 2022 году и до 8% в 2024–2030 годах, со‑
бирая только на капремонты с грузоотпра‑
вителей более 100 млрд руб. в год, что по‑
зитивного отклика у грузоотправителей 
не встретило. Но и тогда ОАО РЖД отмеча‑
ло риски, связанные с наложением про‑
граммы ремонтов на обычную деятель‑
ность по вывозу грузов и на масштабные 
стройки, оценивая возможный невывоз 
грузов в 275 млн тонн, в том числе 111 млн 
тонн на Восточном полигоне, и в 377 млрд 
руб. доходов. Монополия предлагала рас‑
тянуть программу до 2035 года, факт подго‑
товки такой версии подтверждал в интер‑
вью „Ъ“ глава ОАО РЖД Олег Белозеров (см. 
„Ъ“ от 16 февраля).

В письме Владимиру Путину от 20 июня 
(„Ъ“ видел документ) глава монополии на‑
поминает, что ОАО РЖД реализует вто‑
рой этап расширения БАМа и Транссиба, 
и сообщает, что сейчас «усилия ОАО РЖД 
в связи с выстраиванием новой конфигу‑
рации грузопотоков и их переориента‑
цией на Азиатско‑Тихоокеанский регион 
направлены на максимально возможное 
обеспечение перевозок грузов». 
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Средь бела ДНЯО
США готовы разморозить диалог с Россией 
по стратегической стабильности,  
но на своих условиях

США предлагают России возобновить 
замороженные на фоне конфликта во‑
круг Украины переговоры по контролю 
над вооружениями. Об этом вчера зая‑
вил американский президент Джо Бай‑
ден, напомнив, что Москва и Вашинг‑
тон сотрудничали в этой сфере «даже 
на пике холодной войны». Ранее об от‑
крытости к диалогу по обеспечению 
стратегической стабильности говорил 
и президент РФ Владимир Путин. Рас‑
считывать на скорое возобновление дву‑
сторонних переговоров, однако, не при‑
ходится: из обращения Джо Байдена 
следует, что сначала Москва должна 
 выполнить ряд условий Вашингтона. 

В понедельник в штаб‑квартире ООН 
в Нью‑Йорке открылась десятая обзор‑
ная конференция по выполнению Догово‑
ра о нераспространении ядерного оружия 
(ДНЯО). Участникам мероприятия направи‑
ли приветствия несколько глав государств, 
включая Владимира Путина и Джо Байдена. 
Президент РФ в своем обращении напом‑
нил, что «за более чем полвека своего суще‑
ствования договор стал одним из ключевых 
элементов международной системы без‑
опасности и стратегической стабильности». 
Предусматриваемые ДНЯО обязательства 
в сферах нераспространения, разоружения 
и мирного использования атомной энер‑
гии, по словам Владимира Путина, «в пол‑
ной мере отвечают интересам как ядерных, 
так и неядерных стран».

«Исходим из того, что в ядерной войне 
не может быть победителей и она никогда 
не должна быть развязана»,— заявил россий‑
ский президент, повторив знаменитую фор‑
мулу лидеров СССР и США Михаила Горбачева 
и Рональда Рейгана 1985 года о недопустимо‑
сти ядерной войны. Напомним, в ходе своей 
прошлогодней встречи в Женеве Владимир 
Путин и Джо Байден упомянули эту формулу 
в совместном заявлении по стратегической 
стабильности, после чего уже в начале этого 
года с ее переподтверждением впервые вы‑
ступила вся ядерная «пятерка» (Великобрита‑
ния, Китай, Россия, США, Франция).

Однако после ввода российских войск 
на Украину США и их союзники обвинили 
Москву в повышении рисков ядерной вой‑
ны, в том числе за счет ужесточения ритори‑
ки. По их мнению, действия России наруша‑
ют как дух, так и ключевые положения ДНЯО 
(см. „Ъ“ от 28 июля). По случаю открытия кон‑
ференции в Нью‑Йорке главы внешнеполи‑
тических ведомств США, Великобритании 
и Франции выпустили совместное заявление, 
призвав Россию «прекратить ее безответст‑
венную и опасную ядерную риторику и пове‑
дение, придерживаться своих международ‑
ных обязательств и подтвердить — словом 
и делом — принципы, изложенные в послед‑
нем (январском.— „Ъ“) заявлении лидеров 
о предотвращении ядерной войны и недопу‑
щении гонки вооружений».
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сегодняшнее 
число 78,41

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в июле 2022 года, сообщил Минфин. В сравнении с  
июнем ($87,25) показатель снизился на $8,84. Средняя цена Urals в январе—июле сложилась в размере 
$83,27 за баррель против $64,68 за такой же период прошлого года. Февральская цена Urals $92,2 была 
максимумом с октября 2014 года, в марте и апреле она сократилась, поскольку из-за военной операции 
на Украине продавать российскую нефть стало сложнее. В мае и июне цена вновь стала расти. Дисконт 
цены Urals к цене сорта Brent (в июле фьючерс на его поставку в среднем стоил $105 за баррель) составил 
в минувшем месяце $27, что меньше июньских $30 и майских $32.

ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Программистов  
пока учат быстрее,  
чем они уезжают

Сектор информационно-коммуника-
ционных технологий (ИКТ) в первом 
квартале 2022 года слабо почувство-
вал влияние санкций. Так, объем ре-
ализованных товаров, работ, услуг 
крупными и средними предприятиями 
достиг 1,3 трлн руб., увеличившись на 
24,6% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, указыва-
ют в Институте статистических иссле-
дований и экономики знаний (ИСИ-
ЭЗ) НИУ ВШЭ. В значительной степе-
ни на это повлияли итоги марта 2022 
года — плюс 36,1% в годовом выра-
жении, до 574 млрд руб. Решающий 
вклад в результат сектора за пер-
вый квартал внесла IT-отрасль (плюс 
63,7% в годовом выражении, до 
560,2 млрд руб.). В марте 2022 года 
этот сегмент, несмотря на активиза-
цию санкций, продемонстрировал 
рост в 2,1 раза в годовом выражении, 
до 311 млрд руб., на фоне ажиотаж-

ного спроса на ПО. Вместе с тем, по 
словам замдиректора центра страте-
гий и программ ИСИЭЗ Тамары Зи-
ниной, в апреле—мае объемы про-
даж вернулись к «нормальному уров-
ню». Положительную динамику про-
демонстрировали прочие IT-услуги 
(рост на 50,6% в годовом выраже-
нии, до 79,9 млрд руб.) и телекомму-
никации (плюс 6,8%, до 513,1 млрд 
руб.), сокращалось производство 
(минус 11,5%, до 137,5 млрд руб.) 
и оптовые продажи ИКТ-товаров (ми-
нус 22,7%, до 9,5 млрд руб.) — ска-
зывались ограничения импорта. 
В первом квартале 2022 года сред-
несписочная численность работни-
ков в секторе ИКТ — большая часть 
пришлась на IT-отрасль и прочие 
IT-услуги — составила почти 1,34 млн 
человек (рост на 5,7%), при этом 
в марте текущего года зафиксирова-
но максимальное значение показа-
теля — более 1,35 млн человек. Рост 
эксперты зафиксировали на фоне 
массового переезда российских 
IT-специалистов за рубеж и реше-
ний ряда профильных компаний уве-
личить штат. Глава Российской ассо-
циации электронных коммуникаций 
(РАЭК) Сергей Плуготаренко сооб-
щал в конце марта, что РФ покинули 
50–70 тыс. IT-специалистов. По про-
гнозу ассоциации компаний—разра-
ботчиков программного обеспече-
ния «Руссофт», совокупный оборот 
софтверных предприятий не должен 
серьезно упасть в 2022 году, несмо-
тря на кадровые потери от выезда 
специалистов за рубеж (по их оцен-
ке, максимум 15–20 тыс. человек). 
Так, совокупные зарубежные прода-
жи российских софтверных компаний 
в 2022 году не превысят результа-
ты 2021 года ($10 млрд), экспортная 
выручка компаний может сократить-
ся на  10–15%.

Венера Петрова

ОБЪЕМ РЫНКА ИКТ В РФ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ.
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Белый дом с 2023 года увеличивает ли-
миты логистических субсидий для экс-
портеров промышленной продукции — 
с 11% до 25% от стоимости продукции. 
При этом в денежном выражении выплаты 
снижаются с 500 млн руб. на одну компа-
нию в год до 300 млн руб. Принятым поста-
новлением также расширен список отрас-
лей, которым доступна эта льготная про-
грамма,— в нее возвращена металлургия, 
сняты ограничения и для лесопромыш-
ленного комплекса. Одновременно приня-
тым документом упрощена сама процеду-
ра получения субсидий. 

Правительство утвердило обновленные 
правила предоставления компенсаций на 
транспортировку за рубеж высокотехноло-
гичной промышленной продукции — усло-
вия оказания такой поддержки расширены. 
Речь идет о субсидиях на транспортировку от-
ечественной продукции, которые позволяют 
компенсировать до 80% фактически понесен-
ных логистических затрат. Оператором про-
граммы является Российский экспортный 
центр (РЭЦ). Как сообщил вчера премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, в 2022 году на эти 
цели предусмотрено 8 млрд руб. 

Как следует из принятого постановления 
правительства, ключевое изменение касает-
ся увеличения возможных лимитов компен-
саций — если сейчас они ограничены 11% от 
стоимости транспортируемой продукции, то 
с 2023 года они повышаются до 25%. При этом 
предельный размер выплат сокращается — 
если сейчас одна компания может рассчиты-
вать на субсидии до 500 млн руб. в год, то со сле-
дующего года речь будет идти о 300 млн руб.

Для получения выплат объем поставок в 2022 
году должен минимум в девять раз превышать 
объем компенсации, а с 2023 года — хотя бы 
вчетверо. Компенсироваться теперь будут затра-
ты на транспортировку не только силами рос-
сийских перевозчиков, но и иностранных. Вре-

менно вводятся и процедурные послабления — 
до конца 2024 года приостанавливается прове-
дение конкурсов на получение компенсаций. 
По словам Михаила Мишустина, компаниям 
не потребуется заранее подавать заявку с указа-
нием планируемого объема перевозок и прохо-
дить сложную процедуру отбора — все докумен-
ты можно будет предоставить по факту поставки 
продукции на внешние рынки. 

Приоритеты расставлены в самом поста-
новлении: 40% субсидий с 2023 года плани-

руется распределить в пользу машинострое-
ния, 30% — среди предприятий сферы мине-
ральных и химических удобрений, лесопро-
мышленного комплекса (ЛПК), а также метал-
лургии (эту отрасль исключили из программы 
в 2021 году). На оставшиеся 30% смогут рассчи-
тывать компании в сферах фармацевтической 
и косметической, химической и легкой про-
мышленности, а также иных отраслей. 

Отметим, до сих пор распределение исхо-
дило из того, что на половину субсидий мог-
ли претендовать предприятия машиностро-
ения, на 30% — химического и лесопромыш-
ленного комплекса, а оставшиеся 20% распре-
делялись между другими отраслями, включая 
фармацевтику. При этом, как сообщали ранее 
в Минпромторге, в этом году часть предприя-
тий ЛПК (производители фанеры и OSB-плит) 

были де-факто отрезаны от субсидий — в силу 
введенного в 2021 году положения, не позво-
ляющего выделять субсидии лесопромыш-
ленникам, продукция которых подорожала 
более чем на 30%. Ведомство тогда заявляло 
о проработке возможности возврата поддерж-
ки для таких предприятий — в новой версии 
документа подобных ограничений не пред-
усмотрено.

В Белом доме рассчитывают, что нововведе-
ния будут способствовать росту несырьевого 
неэнергетического экспорта (ННЭ). По итогам 
2021 года его объемы выросли на 37% по срав-
нению с 2020-м — до $193 млрд. В этом году 
РЭЦ фиксировал положительную динами-
ку, отмечая падение по некоторым отраслям 
из-за нарушения логистических цепочек (сей-
час власти не раскрывают статистику внешне-
экономической деятельности). 

Как сообщили „Ъ“ в РЭЦ, в 2021 году суб-
сидии получили 400 компаний на 18,6 млрд 
руб.— теперь поддержка «станет доступнее» 
и позволит «компаниям перестраивать логи-
стические цепочки и искать новые рынки для 
продукции в новых условиях». В Минпромтор-
ге пересмотр параметров субсидий объяснили 
«кратным» ростом стоимости логистики «даже 
в сравнении с временами жестких ковидных 
ограничений».

Эксперты в целом изменения поддержи-
вают, добавляя, что в условиях ограниченно-
сти сбыта эффективность меры сложно оце-
нить в полной мере — как отмечает руководи-
тель Российского центра компетенций и ана-
лиза стандартов ОЭСР РАНХиГС Антонина Ле-
вашенко, российская продукция теперь может 
продвигаться только на рынках дружествен-
ных стран, где ей приходится сталкиваться 
с серьезной технологической конкуренцией 
национальных инновационных компаний, 
которые пользуются интенсивной господ-
держкой, в особенности — в Китае и в Индии.

Евгения Крючкова

Экспорту обновили льготный проездной
Правительство смягчило правила получения транспортных субсидий

Рост мировых цен на ископаемое топливо увеличит рас-
ходы европейских домохозяйств в 2022 году в среднем 
на 7%, подсчитали эксперты Международного валютного 
фонда (МВФ). В мае на инфляцию энергоносителей при-
ходилось до половины годового индекса потребитель-
ских цен. В Германии энергокризис обострил дискуссию 
о планируемом к концу года выводе атомных электро-
станций из эксплуатации. Кроме того, за последнее вре-
мя власти страны разрешили запуск уже десяти угольных 
и шести мазутных ранее бездействовавших теплоэлек-
тростанций. 

В МВФ подсчитали, что рост цен на ископаемое топливо по-
высит «стоимость жизни» для домохозяйств Европы в этом году 
в среднем на 7%. В мае на рост цен на энергоносители прихо-
дилось до половины величины инфляции, в большинстве ев-
ропейских стран вклад удорожания энергии в индекс потре-
бительских цен превысил три процентных пункта, а в Бель-
гии, Нидерландах, Румынии, Греции, Эстонии, Латвии и Лит-
ве — пять пунктов. Проблему в МВФ видят еще и в том, что вы-
сокие цены на энергоносители, как правило, наносят больший 
ущерб более бедным домохозяйствам, так как относительно до-
хода они тратят на электричество больше, чем состоятельные. 
Сильно растут и расходы в сельской местности — там прихо-
дится больше тратиться на топливо для личных автомобилей 
из-за ограниченности общественного транспорта.

В МВФ считают, что властям надо сворачивать нецелевую ан-
тикризисную господдержку компаний — это слишком доро-
го для бюджетов, а продолжение роста цен на энергию все рав-
но приведет к перераспределению спроса и предложения на 
менее энергоемкие виды деятельности. В фонде советуют уве-
личить адресность поддержки — оказывать временную или 
единовременную поддержку жизнеспособным компаниям, 
стремящимся снизить потребление энергии. Единовремен-
ные денежные переводы, ваучеры или фиксированные скид-
ки на коммунальные услуги домохозяйствам также эффектив-
ны, полагают в МВФ.

Для замещения поставок российского газа в МВФ советуют 
достаточно очевидное — модернизацию и строительство тер-
миналов и хранилищ сжиженного природного газа (СПГ). При 
этом в фонде отмечают, что высокий спрос на СПГ в Европе на 
фоне ограниченного предложения может подтолкнуть круп-
ные развивающихся страны (такие как Индия, Пакистан, Индо-
незия и Бангладеш) к отказу от сжиженного газа в пользу куда 
более вредного с точки зрения климата угля. 

В МВФ отмечают, что нынешний энергокризис в ряде стран 
задерживает вывод угольных и атомных станций из эксплуа-
тации. Отметим, в Германии сейчас спорят по поводу закры-
тия трех оставшихся в стране атомных энергоблоков мощно-
стью 4 ГВт (см. „Ъ“ от 28 июля). Дискуссия обостряется — так, 
министр финансов ФРГ Кристиан Линднер призвал прекра-

тить использование газа для производства электроэнергии 
и «не отключать безопасные и безвредные для климата атом-
ные электростанции, а при необходимости использовать их 
до 2024 года». Лидер оппозиции и глава Христианско-демокра-
тического союза Германии (ХДС) Фридрих Мец выступает за то, 
чтобы срочно заказать новые топливные стержни для остав-
шихся в работе реакторов.

С ними спорит глава Минэкономики ФРГ Роберт Хабек: 
поддержание ядерных реакторов в рабочем состоянии край-
не сложно с технической точки зрения, требуются дорогостоя-
щие проверки оборудования. К тому же, по его мнению, сохра-
нение АЭС не решит проблему нехватки ископаемого топли-
ва, так как газ важен не столько для производства электроэнер-
гии, сколько для отопления и промышленности, где заменить 
его «атомом» довольно сложно. В первом квартале 2022 года на 
АЭС приходилось 6% производства всей электроэнергии в ФРГ, 
на газ — 13%. Правительство ФРГ пока не приняло решения 
по проблеме — канцлер Олаф Шольц ждет результатов второ-
го стресс-теста на безопасность энергоснабжения, о котором 
Минэкономики страны объявило в середине июля. Отметим, 
ранее власти ФРГ уже разрешили запуск десяти угольных и ше-
сти мазутных станций, которые ранее бездействовали, вчера 
также была выведена из резерва теплоэлектростанция, рабо-
тающая на буром угле.

Георгий Смирнов

Газ вызвал ядерную реакцию 
Энергокризис может задержать отказ от атомной энергии и угля 

Объяснений тому, почему перво-
начальная оценка величины этих 
ограничений и силы шока предло-
жения и у ЦБ, и у правительствен-
ных экономистов, и в негосудар-
ственных структурах была выше 
(притом что прогнозы, предска-
зывавшие в апреле 2022 года спад 
ВВП РФ на пике в 12–15% годовых 
и по году в 10%, не включали в себя 
ряд санкций, введенных в апреле—
мае, и наблюдаемого масштаба ухо-
да иностранных компаний с россий-
ского рынка), несколько. Главная со-
ставляющая — высокая цена неф-
ти, этот эффект дисконт на нефть РФ 
в мире полностью не уничтожает. Со-
ставляющие второго порядка — не-

готовность поставщиков в РФ менять 
свои планы и более быстрое, чем 
ожидалось, сокращение запасов, по-
ведение потребителей, вливание 
правительственных финансовых ре-
зервов, стабильность бюджета и, ви-
димо, укрепление рубля, косвенно 
улучшившее положение части по-
требителей и производителей.

Банк России в описании текуще-
го момента делает акцент на том, 
что шок предложения (на стороне 
производителей) оказался не таким 
сильным, как ожидалось ранее: про-
изводители становятся более опти-
мистичными (хотя реальными осно-
ваниями для такого оптимизма на 
деле может быть лишь ослабление 
конкуренции со стороны уходящих 
иностранцев). В свою очередь, потре-

бители, полагают в ЦБ, ожидают от 
производителей того, чего произво-
дители дать им пока не готовы: низ-
ких цен на новый ассортимент оте-
чественных товаров, общего сни-
жения цен из-за укрепления рубля. 
Они уже сформировали запасы необ-
ходимого в первую очередь и не со-
бираются торопиться с крупным по-
треблением, а при высоких ставках 
предпочитают депозиты в банках. 
В свою очередь, производителям 
тоже есть чего ждать: они уже вклю-
чили в цены ослабление рубля в мар-
те 2022 года, подорожавшую логи-
стику, причин для сильного сниже-
ния цен у них мало. Кроме этого (это-
го нет в отчете ЦБ) они должны осоз-
навать, что конкуренция персональ-
но для их компаний снизилась, а де-

нег у потребителей много. Обе сторо-
ны, таким образом, находятся в ожи-
дании сигналов друг от друга. Сколь-
ко может длиться такого рода ожи-
дание, Банк России не прогнозиру-
ет, но опасается, что происходящее 
может вылиться в «ловушку адапта-
ционного ожидания», в которой этот 
эффект будет усиливаться, и предпо-
лагает, что экономика РФ уже входит 
в эту «ловушку». Посильный вклад 
в борьбу с этим гипотетическим эф-
фектом ЦБ и внес сигнальным сни-
жением ставки — задачей является 
стимулировать потребителей увели-
чивать потребление, заодно сделав 
более комфортным положение про-
изводителей.

У логики «взаимного ожидания» 
есть и подтверждающие, и проти-

воречащие ей моменты. Так, ЦБ из-
менил прогноз и темпов конечного 
потребления домохозяйств в 2022 
году, и темпов их валового накопле-
ния, что при прочих равных, кажет-
ся, противоречит версии о массо-
вом уходе населения в накопления 
в противовес потреблению. Тем не 
менее сама по себе идея учета силь-
ной инерционности экономики 
РФ, которая при всем своем имид-
же цифровизованной и качественно 
управляемой, остается сильно огосу-
дарствленной, выглядит плодотвор-
но: возможно, санкции так медлен-
но и растянуто влияют на ВВП Рос-
сии в силу его структуры, уже значи-
мо отличающейся от восточноевро-
пейских аналогов.

Дмитрий Бутрин

В России надо падать долго

Правительство развернуло 
программу транспортных субсидий 
для промышленных экспортеров 
в сторону большей доступности 
(на фото — премьер-министр 
Михаил Мишустин)   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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В понедельник интернет-технолог, за-
меститель гендиректора АНО «Диалог» 
Андрей Цепелев выступил на молодеж-
ном форуме «Территория смыслов» 
с лекцией о политическом позициониро-
вании. Он пояснил, что для успеха поли-
тикам надо встраиваться в уже сущест-
вующие «архетипы»: например, прези-
дент Владимир Путин и губернатор Под-
московья Андрей Воробьев успешно экс-
плуатируют образ «правителя», а покой-
ный экс-мэр Москвы Юрий Лужков сни-
скал любовь избирателей за счет образа 
«чудотворца». Для оппозиционеров, по 
мнению господина Цепелева, подходит 
образ «борца», который успешно исполь-
зовал политик Алексей Навальный. А вот 
позиционировать себя в качестве хозяй-
ственников политтехнолог не советует.

Свою лекцию для участников смены «По-
литика» на форуме «Территория смыслов» Ан-
дрей Цепелев начал с заявления о том, что ин-
тернет-кампании сейчас — это «must have», 
и на выборах президента в 2024 году этот ком-
понент будет играть ключевую роль. После 
этого он перешел к более широкой теме об-
щего позиционирования кандидатов на вы-
борах. Подводя теоретический базис под свое 
выступление, технолог вспомнил известного 
психоаналитика Карла Юнга, разработавше-
го теорию психологических архетипов. «Если 
я скажу „злодей“, вы сразу представляете себе 
злодея. Правитель, ребенок, сирота, маг, му-
дрец… Задача не в том, чтобы придумать но-
вый образ, а в том, чтобы подтянуть вашего 
кандидата под наиболее удачную комбина-
цию»,— объяснил господин Цепелев.

Самым удачным из таких «архетипичных 
образов» для политиков, по его версии, яв-
ляется «правитель». «Чем правитель занима-
ется? Создает из хаоса порядок!» — пояснил 
лектор и добавил, что ключевое в образе пра-
вителя — это корона. «Если вы вдруг забуде-
те, кто здесь правитель, он может вам напом-
нить и показать свою корону»,— наставлял 
Андрей Цепелев. Примеры «правителей» — 
Владимир Путин и Андрей Воробьев — взи-
рали на слушателей с экрана, на котором го-

сподин Цепелев демонстрировал кадры сво-
ей презентации. Он также привел в пример 
покойного первого президента России Бори-
са Ельцина, вспомнив его знаменитую фра-
зу «Не так сели!».

«Еще один сильный образ, который выиг-
рывает выборы,— победитель-чудотворец»,— 
продолжал политконсультант. По его словам, 
это политики, которые всегда были «отлични-
ками» и умеют делать то, что не под силу дру-
гим. «Выбросите ваш список, я все дела сде-
лаю лучше всех. Такой уж я человек. Человек 
с флером победителя»,— огласил Андрей Це-
пелев ключевой месседж для такого кандида-
та, назвав примером «чудотворца» покойного 
столичного градоначальника Юрия Лужкова.

Наконец, политтехнолог подошел к обра-
зу, который может примерить на себя и оппо-
зиционный кандидат,— образу борца: «Ключ 
заключается в энергетике. Надо, чтобы все 
люди, которые наблюдают за кампанией, по-
верили, что именно он — главный борец». На 
слайде презентации в это время демонстри-
ровался агитационный материал экс-кан-
дидата в губернаторы Иркутской области от 
КПРФ на выборах 2020 года Михаила Щапо-
ва. Но сам господин Цепелев внезапно вы-
брал другой пример: в качестве наиболее яр-
кого «борца» он назвал находящегося в заклю-
чении политика Алексея Навального и его по-
зиционирование на выборах мэра Москвы 
2013 года. Напомним, что на них оппозици-
онер набрал 27,2% голосов, заняв уверенное 
второе место и проиграв лишь нынешнему 
градоначальнику Сергею Собянину (51,37%). 
«Тогда никто не давал Навальному больше 5%, 
потом больше 7%, потом больше 10%... А что 
он сделал? Он смог это за счет своей энерге-
тики… Отдадим должное, энергетика там 
есть,— вспоминал технолог.— Он смог убе-
дить жителей Москвы, что он самый главный 
здесь борец. И за счет этого он „спылесосил“ 
буквально всех сомневающихся людей».

Еще одним успешным примером исполь-
зования образа борца замглавы «Диалога» 
назвал кампанию Сергея Левченко (КПРФ) 
на выборах губернатора Иркутской обла-
сти 2015 года. По мнению технолога, успех 

в борьбе с кандидатом от «Единой России» 
Сергеем Ерощенко коммунисту принес ак-
цент на борьбе с коррупцией. Менее успеш-
ный, но тоже имеющий свою электораль-
ную нишу образ оппозиционного политика 
использует лидер «Яблока» Григорий Явлин-
ский, который, по словам Андрея Цепелева, 
предстает перед избирателями как «постра-
давший за правду».

Перечислил лектор и несколько депута-
тов Госдумы от «Единой России», которые 
в своих соцсетях тоже уверенно попадают в те 
или иные образы. «Вот Артур Таймазов. Трех-
кратный олимпийский чемпион по воль-
ной борьбе, что как бы намекает на его архе-
тип — сильный»,— демонстрировал слайды 
господин Цепелев. Другим «крутым» приме-
ром «сильного» образа политика стал депутат 
Госдумы и бывший предприниматель Алек-
сандр Ильтяков, представший в презентации 
топлес и на брусьях. «А вот совсем другой — 
забавный калмык в очках. Тут совсем другой 
флер — флер чудотворца»,— в этот момент 
на участников форума с экрана смотрел еще 
один парламентарий, врач Бадма Башанкаев. 
В качестве успешной женщины, примерив-
шей на себя образ «правителя», господин Це-
пелев выделил депутата из Севастополя Татья-
ну Лобач, отдельно остановившись на ее фото 
в теннисной форме. «Если говорить профес-
сиональными терминами, мы видим такую 
развитую женскую телесность. Такая вот Роди-
на-мать»,— прокомментировал технолог.

А вот образ «крепкого хозяйственника», 
которым не без оснований гордились мно-
гие российские политики, в том числе при-
численный лектором к чудотворцам госпо-
дин Лужков, актуальность в российской по-
литике потерял, уверен Андрей Цепелев. По 
его версии, именно из-за попыток следова-
ния такому архетипу свои выборы не смо-
гли выиграть экс-губернаторы Светлана Ор-
лова (Владимирская область), Виктор Зимин 
(Хакасия), Андрей Тарасенко (Приморский 
край) и Вячеслав Шпорт (Хабаровский край). 
Сейчас у людей запрос на политиков более 
эмпатичных, пояснил технолог.

Андрей Винокуров

Из чудотворцев в правители
Молодым политикам рассказали  
о правильном позиционировании на выборах

Московская городская избирательная 
комиссия (МГИК) отменила в понедель-
ник решение избиркома Молжанинов-
ского района, который отказал в реги-
страции кандидату в муниципальные де-
путаты Олесе Бирюковой из-за пропуска 
одной буквы в названии ее места рабо-
ты. По мнению членов МГИК, этот факт 
не вводит избирателей в заблуждение 
и потому не является недостоверной ин-
формацией о кандидате. Другому кан-
дидату повезло меньше: МГИК согла-
сился с решением избиркома района 
Филевский Парк о том, что действующий 
местный депутат Денис Прокуронов не 
аффилирован с иностранными агента-
ми, а значит, соответствующая инфор-
мация в его подписных листах считает-
ся недостоверной и служит поводом 
для снятия с выборов.

МГИК на заседании 1 августа удовлетво-
рил жалобу кандидата в муниципальные 
депутаты Молжаниновского района столи-
цы Олеси Бирюковой, которой окружной 
избирком отказал в регистрации из-за опе-
чатки в названии места ее работы, посчитав 
такую информацию недостоверной. Госпо-
жа Бирюкова идет на осенние муниципаль-
ные выборы в Москве как самовыдвиженец 
и для регистрации должна была собрать не 
менее 10 подписей избирателей в свою под-
держку. Однако 25 июля Молжаниновский 
избирком отказал ей в регистрации, при-
знав недействительными все 14 собранных 
подписей.

Причин забраковки подписей окружной 
избирком в своем решении не разъясняет, 
однако их обнародовал МГИК во время рас-
смотрения жалобы госпожи Бирюковой. 
По словам зампреда городской комиссии 
Дмитрия Реута, поводом для признания ав-
тографов недействительными стала неточ-
ность в подписных листах кандидата в све-
дениях о себе. «В наименовании места рабо-
ты кандидата, а она работает в ГБУ „Жилищ-
ник Молжаниновского района“, была пропу-
щена одна буква. Комиссия посчитала, что 
это недостоверные сведения о кандидате, 
и все подписи признала недействительны-
ми»,— рассказал господин Реут. Однако ра-
бочая группа МГИК по рассмотрению жалоб 
пришла к иному выводу, сообщил зампред 
комиссии: ГБУ с таким наименованием в Мо-
скве только одно, поэтому выпадение од-
ной буквы вряд ли препятствует «однознач-
ному восприятию избирателями информа-
ции» и, следовательно, не позволяет расце-
нить это как недостоверные сведения о кан-
дидате. В связи с этим МГИК жалобу Олеси 
Бирюковой удовлетворил и рекомендовал 
избиркому Молжаниновского района пере-
смотреть вопрос о ее регистрации.

Другому кандидату, Денису Прокуро-
нову из района Филевский Парк, которо-
му местный избирком тоже отказал в реги-
страции по причине недостоверных све-
дений о себе в подписных листах, повезло 
меньше. Как ранее сообщал „Ъ“, действую-
щий муниципальный депутат Прокуронов 
(на выборах 2017 года он победил как канди-
дат от «Яблока») в поданных в избирком до-
кументах и затем в подписных листах назвал 
себя лицом, аффилированным с НКО—ино-
странным агентом, но комиссия, проверив 
эту информацию, признала ее недостовер-
ной и на этом основании не допустила кан-
дидата к выборам.

На заседании Дмитрий Реут рассказал, 
что рабочая группа МГИК «внимательно 
рассмотрела жалобу» господина Прокуро-
нова и установила, что окружная комиссия 
дважды направляла запрос в главное управ-
ление Минюста по Москве по поводу стату-
са кандидата «и дважды Минюст ответил, 
что он таковым не является, у них данных 
об этом нет и в реестр таких лиц он не вклю-
чен». Поэтому в рабочей группе сочли, что 
избирком Филевского Парка «совершен-
но правильно и законно» пришел к выво-
ду о недостаточности количества достовер-
ных подписей для регистрации и принял 
«законное и обоснованное решение об от-
казе в регистрации кандидата», заключил 
господин Реут.

Сам Денис Прокуронов, присутствовав-
ший на заседании, возразил, что попадает 
под эти критерии, потому что работал в ор-
ганизации со статусом иноагента. Ранее он 
пояснял „Ъ“, что год назад работал с НКО 
«Гражданское содействие», которую Минюст 
весной 2015 года включил в реестр органи-
заций, исполняющих функции иноагента. 
Решение известить об этом избирком было 
принято после консультаций с юристами, 
и до последнего момента депутат не подо-
зревал, что это может стать проблемой. Ми-
нюст, по словам господина Прокуронова, не 
мог дать иной ответ избирательной комис-
сии, поскольку реестра лиц, аффилирован-
ных с иноагентами, попросту не существует 
(создание такого реестра предусмотрено но-
вым законом «О контроле за деятельностью 
лиц, находящихся под иностранным влия-
нием», который вступит в силу с 1 декабря 
2022 года. — „Ъ“). «Ответ Минюста заключа-
ется в том, что он такими сведениями не рас-
полагает. Минюст не заявляет, что я не явля-
юсь таким, Минюст говорит, что он не распо-
лагает такими сведениями»,— настаивал го-
сподин Прокуронов. Однако его доводы чле-
нов городской комиссии не убедили, и они 
единодушно проголосовали за отказ в удов-
летворении жалобы.

Елена Рожкова

«А» упала,  
регистрация не пропала
Мосгоризбирком заступился за кандидата,  
снятого с выборов из-за опечатки в документах

Два последних депутата ликвидирован-
ной фракции КПРФ в городской думе 
 Иркутска, некогда являвшейся второй 
по численности в парламенте, решили 
примкнуть к «Единой России». Тем не ме-
нее первый секретарь обкома Компар-
тии и экс-губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко заявил в понедельник 
о «твердых планах по возрождению 
фракции». В самой гордуме сомневают-
ся, что у КПРФ есть такая возможность.

В думу Иркутска 1 августа поступили заяв-
ления бывших членов фракции КПРФ Сергея 
Юдина и Алексея Колмакова о включении их 
в состав фракции «Единой России». Как пояс-
нили в гордуме, заявления будут рассмотре-
ны в августе на очередных заседаниях фрак-
ции и постоянной комиссии по мандатам, ре-
гламенту и депутатской этике. В случае при-
нятия новых членов депутатское объедине-
ние единороссов вырастет до 16 человек, что 
позволит «более эффективно решать пробле-
мы города и вопросы развития Иркутска с по-
мощью партийных проектов и программ, 
принимать взвешенные решения, не уходя 
в межпартийные конфронтации», заявил ру-
ководитель фракции Алексей Распутин.

Напомним, 7 июля фракция КПРФ в ир-
кутской гордуме прекратила существование 
после выхода из ее состава трех из пяти де-
путатов: согласно регламенту, во фракции не 
может состоять меньше трех человек. Реше-
ние о выходе приняли руководитель фрак-
ции Ростислав Белых, а также депутаты Оль-
га Клевцова и Андрей Стрельцов. Причиной, 
по их словам, стало отсутствие обещанной 
поддержки со стороны руководства партий-

ной ячейки. Остававшиеся не у дел депутаты 
Юдин и Колмаков подтвердили „Ъ“, что при-
мкнули к фракции единороссов доброволь-
но. «Мы же взрослые люди»,— сказал госпо-
дин Колмаков. Единоросс Распутин не был 
доступен для комментариев.

После выборов в 2019 году фракция КПРФ 
стала второй по численности в гордуме Ир-
кутска: в нее входили восемь человек (боль-
ше было только у «Единой России» — 14 депу-
татов). При этом все они выдвинулись в гор-
думу от Компартии, не являясь ее членами. 
Однако в 2020 году из-за внутренних разно-
гласий фракцию покинули три депутата — 
Юрий Коренев, Виталий Матвийчук и Алек-
сандр Перевалов, которые до сих пор сохра-
няют внефракционный статус. Господа Бе-
лых, Клевцова и Стрельцов образовали груп-
пу «Иркутск социальный». Также в парламен-
те есть фракция партии «Гражданская плат-
форма» и депутатское объединение «Страте-
гия социально-экономического развития».

Между тем в тот же день, 1 августа, экс-гу-
бернатор Иркутской области, а ныне депутат 
Госдумы и первый секретарь обкома КПРФ 
Сергей Левченко сделал заявление о намере-
нии возродить распущенную фракцию. «У нас 
есть планы относительно усиления влияния 
партии в регионе. В частности, в настоящее 
время готовится вопрос о воссоздании фрак-
ции в думе Иркутска. Есть кандидаты, офор-
мляются необходимые документы. Фамилии 
я пока назвать не могу, так как сначала нам не-
обходимо завершить все процедуры»,— зая-
вил он на пресс-конференции в Иркутске.

Депутаты гордумы, покинувшие фрак-
цию КПРФ, отнеслись к планам господи-

на Левченко с недоумением. «Туда (в новую 
фракцию.— „Ъ“) некому вступать. Возмож-
но, имеются в виду Александр Перевалов 
и Виталий Матвийчук, находящиеся сейчас 
вне каких-либо групп и фракций. Но они 
еще два года назад вышли из фракции КПРФ 
и, насколько я помню, не выражали жела-
ния возвращаться»,— отметил Сергей Юдин. 
Алексей Колмаков тоже затруднился предпо-
ложить, кто из его бывших коллег может со-
ставить костяк возрожденной фракции.

Иркутский политолог Юрий Пронин так-
же сомневается в реализации представлен-
ных Сергеем Левченко планов, называя его 
заявление «сугубо политическим жестом» 
и «хорошей миной при плохой игре». «Осла-
бление областной ячейки КПРФ, как и вли-
яния партии на внутреннюю политику,— 
процесс сугубо объективный, в немалой сте-
пени связанный с фигурой самого Левченко, 
который бессменно возглавляет обком уже 
на протяжении 30 лет. Никто из членов пар-
тии в открытую критиковать его не будет, но 
я уверен, что Сергей Георгиевич — очень ав-
торитетный, но весьма тяжелый „чемодан 
без ручки“ для партии. Пока он у руля, кри-
зис в региональном отделении будет усили-
ваться»,— полагает эксперт. Поэтому накану-
не намеченных на 2023 год выборов в регио-
нальное заксобрание коммунистам «нужно 
принимать сложные антикризисные реше-
ния», заключает господин Пронин.

Влад Никифоров, Иркутск

До основанья, а затем
КПРФ хочет восстановить ликвидированную фракцию в гордуме Иркутска

Представители местного отделения 
«Единой России» в Асбесте (Свердлов-
ская область) отказались от планов 
оспорить в суде решение областного из-
биркома, вернувшего список КПРФ на 
выборы в городскую думу. Ранее избир-
ком Асбеста отказался заверить список 
коммунистов из-за нарушения процеду-
ры выдвижения кандидатов. Исковое 
заявление было отозвано единоросса-
ми после консультаций с партийным ру-
ководством. По мнению эксперта, воз-
никшая ситуация может усилить пози-
ции КПРФ не только на выборах город-
ской думы Асбеста, но и на выборах гу-
бернатора Свердловской области.

О том, что иск о снятии КПРФ с выбо-
ров в думу Асбеста отозван, „Ъ“ рассказал 
заместитель секретаря городского отделе-
ния «Единой России» Дмитрий Александ-
рин. «Мне позвонил Дмитрий Жуков (руко-
водитель регионального исполкома „Еди-
ной России“.— „Ъ“), сказал, что КПРФ яв-
ляется парламентской партией, все свои 
действия осуществляет только с разреше-
ния власти, а потому снимать их с выбо-
ров нельзя, даже по причине подделки до-
кументов. Можно по-разному к этому отно-
ситься, но партийная дисциплина требова-
ла отозвать иск. Про недопустимость уго-
ловного преследования фальсификаторов 
он ничего не говорил, поэтому в этом на-
правлении работать продолжаем», — пояс-
нил господин Александрин.

Асбестовское отделение «Единой России» 
обратилось в Свердловский областной суд 
29 июля, чтобы оспорить решение регио-
нальной избирательной комиссии о допу-
ске на выборы в городскую думу кандида-
тов от КПРФ. Напомним, что 15 июля Асбе-
стовская территориальная избирательная 
комиссия отказалась заверять список ком-
мунистов из-за сомнений в достоверности 
подписей в протоколах партийной конфе-
ренции по выдвижению кандидатов. Скан-
дал вышел на федеральный уровень: лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов назвал ситуацию 
в Асбесте «чиновничьим произволом». Из-
бирательная комиссия Свердловской обла-
сти на заседании 20 июля признала реше-
ние горизбиркома незаконным из-за избы-
точных требований. При этом облизбирком 

опроверг факт предполагаемой подделки 
подписей, объяснив это неудобной позой 
члена счетной комиссии.

В пресс-службе регионального отделения 
«Единой России» воздержались от коммента-
риев по поводу заявления единороссов Асбе-
ста об отзыве иска под давлением партийно-
го руководства.

«Действия „Единой России“ не поддаются 
никакой логике. Местные просто подставля-
ют всю региональную власть — не только гу-
бернатора, но и полицию, прокуратуру, из-
бирательную комиссию»,— прокомменти-
ровала последние события кандидат в гор-
думу от КПРФ Наталья Крылова.

Предыдущие выборы в гордуму Асбеста 
в 2017 году были отмечены протестным го-
лосованием. Победу на них одержала КПРФ, 
получившая в думе 11 из 21 мандата. Три ме-
ста достались «Справедливой России», по 
два — «Единой России» и ЛДПР, еще три де-
путата были самовыдвиженцами. В 2019 
году несколько коммунистов, в том числе 
спикер гордумы Андрей Самарин, лиши-
лись мандатов из-за претензий прокурату-
ры к их декларациям о доходах. В настоя-
щий момент из 19 действующих парламен-
тариев девять представляют КПРФ, четы-
ре — «Единую Россию».

• Выборы в думу Асбеста пройдут 11 сен-
тября только по одномандатным округам. 
О своем выдвижении избирком уведомил 81 
кандидат, среди которых основатель рок-
группы «Агата Кристи», уроженец Асбеста 
Вадим Самойлов. Уже прошли регистрацию 
кандидаты от «Единой России» (20 человек), 
КПРФ (18 человек), «Справедливой России — 
За правду» (два человека) и ЛДПР (два чело-
века). Регистрацию пока не получили канди-
даты от партии «Новые люди» и самовы-
движенцы.
Политолог Александр Белоусов считает, 

что сложившаяся ситуация может усилить 
позиции КПРФ на выборах не только депута-
тов городской думы Асбеста, но и губернато-
ра Свердловской области. «Только человек, 
не понимающий правил игры, мог пытать-
ся снять КПРФ с выборов. А факт пересказа 
непубличного разговора с партийным руко-
водством является нарушением этики»,— от-
мечает господин Белоусов.

Елена Медведева, Екатеринбург

Коммунистам  
вернули Асбест
Единороссы отозвали иск о снятии КПРФ  
с выборов в самом «красном» городе  
Свердловской области

По мнению Сергея Левченко 
(слева), партия Геннадия 
Зюганова может и должна усилить 
свое влияние в Иркутске
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Верховный суд (ВС) Татарстана продлил 
срок ареста Ильназу Галявиеву, кото-
рый 11 мая 2021 года устроил стрельбу 
в гимназии №175 в Казани, в результате 
которой погибли девять человек. В СИЗО 
он пробудет еще три месяца — до 11 но-
ября. Как и на прошлом заседании, ни 
обвиняемый, ни его защитник не возра-
жали против решения суда. К сегодняш-
нему дню они изучили примерно полови-
ну материалов уголовного дела. Другие 
обвиняемые по этому делу —  директор 
гимназии Амина Валеева, директор 
ООО «Ваша безопасность» Сергей Ива-
нов и инженер по монтажу систем охран-
но-пожарной сигнализации ООО «Союз 
пожарного мониторинга» Марат Зиган-
шин также приступили к ознакомлению 
с материалами расследования. 

ВС Татарстана продлил срок содержания 
в СИЗО 20-летнему жителю Казани Ильна-
зу Галявиеву на три месяца. Он обвиняется 
в убийстве и покушении на убийство двух 
и более лиц, в том числе малолетних, со-
вершенных общеопасным способом, а так-
же изготовлении и хранении взрывчатых 
веществ и взрывного устройства, а кроме 
того, умышленном уничтожении и повре-
ждении чужого имущества (ч. 2 ст. 105, ч. 3 
ст. 30 и ч. 3 ст. 105, ч. 1 ст. 223.1, ч. 1 ст. 222.1, 
ч. 2 ст. 167 УК РФ). На допросе в декабре 
прошлого года молодой человек полно-
стью признал свою вину во вменяемых ему 
преступлениях.

Напомним, по данным следствия, с 1 ян-
варя по 6 мая 2021 года господин Галявиев 
«незаконно изготовил и хранил до 11 мая» са-
модельное взрывное устройство и самодель-
ное взрывчатое вещество, которые утром 11 
мая принес в гимназию №175. Вооружен-
ный охотничьим ружьем Hatsan Escort PS 
Guard 12-го калибра, находясь в здании гим-
назии, он «умышленно произвел не менее 
30 выстрелов» картечью в направлении лю-
дей и привел в действие взрывное устройст-
во. В результате действий Галявиева девять 
человек скончались, среди которых семе-
ро учеников 8 «А» класса в возрасте от 14 до 
15 лет и два педагога — 26-летняя препода-
ватель английского языка Эльвира Игнать-
ева и 55-летняя учитель начальных классов 
Венера Айзатова. Не менее чем 143 челове-
ка получили телесные повреждения различ-
ной степени тяжести. Всего в уголовном деле 
более 600 потерпевших, среди которых есть 
малолетние. Кроме того, говорится в матери-
алах расследования, при нападении были 
повреждены конструктивные элементы 
и внутренняя отделка здания гимназии на 
общую сумму 1,4 млн руб.

Процесс стартовал с рассмотрения хо-
датайства о проведении судебного засе-
дания в закрытом режиме. С такой прось-
бой обратился руководитель следственной 
группы по делу о расстреле казанской гим-

назии Александр Лавров. С ним были со-
гласны прокурор и родители пострадав-
ших и погибших детей, присутствовавшие 
на заседании. Сам Ильназ Галявиев на во-
прос судьи Александра Огонева о том, как 
он относится к рассматриваемому ходатай-
ству, тихо ответил: «Мне все равно». Выслу-
шав мнения участников процесса, суд по-
становил провести заседание в открытом 
режиме, поскольку в зале отсутствовали не-
совершеннолетние. 

Далее судья уточнил у подсудимого, 
сколько томов он успел изучить с тех пор, 
как ему последний раз продлевали меру 
пресечения. На момент рассмотрения Вер-
ховным судом первого ходатайства о продле-
нии ареста обвиняемого, 5 мая, из 310 томов 
уголовного дела господин Галявиев и его за-
щитник ознакомились с 21 и 24 томами со-
ответственно. Сегодня же Ильназ Галявиев 
не смог ответить на вопрос судьи: «Не знаю, 
не считаю». 

Тогда представитель следственной груп-
пы Алексей Парамонов сообщил, что на се-
годняшний день обвиняемый и его адво-
кат Руслан Нуриахметов изучили половину 
из общего числа томов. «Галявиев ознако-
мился с 148 томами уголовного дела, а его 
защитник — со 160»,— проинформиро-
вал следователь. После этого господин Па-
рамонов ходатайствовал о продлении аре-
ста Ильназа Галявиева до 11 ноября 2022 
года. Ходатайство поддержали и потерпев-
шие, и прокурор Дамир Давлетшин. Обви-
няемый, как и в прошлый раз, не возражал 
против заявленного следствием ходатайст-
ва. Адвокат был солидарен с позицией сво-
его доверителя.

Выслушав мнения сторон, судья удалился 
в совещательную комнату, через десять ми-
нут вернулся и огласил свое решение: хода-
тайство следствия было удовлетворено. 

Дела в отношении директора гимназии 
№175 Амины Валеевой, директора ООО 
«Ваша безопасность» Сергея Иванова, чья 
компания отвечала за работу магнитного за-
мка на входе в школу, а также инженера по 
монтажу систем охранно-пожарной сигна-
лизации ООО «Союз пожарного мониторин-
га» Марата Зиганшина выделены в отдельное 
производство. Директора школы обвиня-
ют в халатности (ч. 3 ст. 293 УК РФ), послед-
ним двум предъявлены обвинения в ока-
зании услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности (ч. 3 ст. 238 УК РФ). Отметим, 
что четвертый апелляционный суд общей 
юрисдикции в Нижнем Новгороде отменил 
недавнее решение о продлении Сергею Ива-
нову домашнего ареста и удовлетворил хода-
тайство адвоката о наложении на подзащит-
ного запрета определенных действий. 

На данный момент все три фигуранта так-
же приступили к ознакомлению с материа-
лами расследования.

Глеб Меркин, Казань

Казанский стрелок  
согласился 
со следователем
Ильназ Галявиев по-прежнему  
не возражает против своего ареста

Как стало известно „Ъ“, СКР 
направил на утверждение 
обвинения в Генпрокурату-
ру уголовное дело в отноше-
нии Виктора Батурина, быв-
шего вице-президента ЗАО 
«Интеко» и шурина покойного 
бывшего мэра Москвы Юрия 
Лужкова. Полностью при-
знавшему свою вину бизнес-
мену инкриминируется по-
пытка хищения у его сестры 
Елены Батуриной, экс-вла-
делицы «Интеко», 25%  акций 
компании, оцениваемых по-
чти в 14 млрд руб. Практи-
чески в самый последний 
момент к обвинению в по-
кушении на мошенничество 
Виктору Батурину добавили 
еще и фальсификацию до-
казательств по гражданско-
му делу. При этом последний 
факт в деле фигурировал с са-
мого начала, но следствие 
попридержало его, очевидно, 
как новый аргумент для про-
дления срока пребывания фи-
гуранта в СИЗО.

На днях Виктор Батурин и его 
защита завершили ознакомле-
ние с несколькими десятками 
томов уголовного дела, и оно 
было направлено на утвержде-
ние в Генпрокуратуру. У первого 
заместителя генпрокурора Ана-
толия Разинкина на это есть мак-
симум 30 суток, но, скорее всего, 
он обойдется минимальным сро-
ком — десять дней.

Отметим, что на протяже-
нии пяти лет, которые СКР вел 
расследование, речь в нем шла 
только о покушении на мошен-
ничество в особо крупном разме-
ре (ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
И лишь перед самым окончани-
ем Виктору Батурину вменили 
в вину еще и фальсификацию 
доказательств по гражданскому 
делу лицом, участвующим в нем 
(ч. 1 ст. 303 УК РФ). При этом сам 
факт наличия этого состава пре-
ступления присутствовал в ма-
териалах практически с самого 
начала. Не исключено, что след-
ствие попридержало его, как ар-
гумент для очередного продле-

ния срока ареста фигуранта. Во 
всяком случае, во время рассмо-
трения последнего ходатайст-
ва следствия в суде в числе пер-
вых был упомянут тот факт, что 
Виктору Батурину предъявлено 
новое обвинение, по которому 
фигуранту, правда, грозят лишь 
исправительные работы на срок 
до двух лет или четырехмесяч-
ный арест.

В итоге доводы следователя 
и поддержавшего его прокурора 
суд признал обоснованными. На 
данный момент под стражей об-
виняемый Батурин содержится 
уже больше года.

Напомним, что само уго-
ловное дело было возбуждено 
в июне 2017 года по заявлению 
бывшей владелицы «Интеко» 
Елены Батуриной, вдовы Юрия 
Лужкова. Последняя утверждала, 
что у нее пытаются похитить 25% 
акций компании «Интеко». Четы-

ре года дело расследовалось в от-
ношении неустановленных зло-
умышленников, а 1 июля 2021 
года обвинение в этом предъяви-
ли Виктору Батурину. На следую-
щий день родственника экс-мэ-
ра Москвы отправили в СИЗО.

Буквально до самого окон-
чания расследования брат Еле-
ны Батуриной категорически 
отрицал свою вину, утверждая, 
что имеет на руках «приложе-
ние №1» к договору с сестрой, 
из которого следует, что за про-
данные ей осенью 2011 года 
14,4 тыс. акций «Интеко» она 
должна выплатить ему рыноч-
ную компенсацию в размере 
13,8 млрд руб. Сама госпожа Ба-
турина этот документ называла 
фальшивым.

Почему Виктор Батурин в кон-
це расследования резко изменил 
свою позицию, сознавшись в ин-
криминируемом ему деянии, 
остается загадкой. Во всяком 
случае, речь точно шла не о га-
рантиях со стороны следствия 
изменить меру пресечения на 
более мягкую, как часто бывает 
в подобных случаях. Уже после 

признания вины следователь 
по-прежнему настаивал на не-
обходимости содержания Викто-
ра Батурина под стражей. Защи-
та бизнесмена говорить на эту 
тему категорически отказывает-
ся, ссылаясь на нежелание свое-
го клиента.

Таким образом, если Виктор 
Батурин уже во время судебно-
го процесса не поменяет свою 
позицию, то совершенно оче-
видно, что приговор в отноше-
нии него будет обвинительным. 
В этой связи его шансы выиграть 
длящуюся уже несколько лет су-
дебную тяжбу за акции «Интеко» 
в Земельном суде Инсбрука (Ав-
стрия), где истцом выступает уже 
сам Виктор Батурин, становят-
ся весьма призрачными. И это 
притом что там, если верить его 
представителям, дело, напротив, 
вроде бы складывалось в поль-
зу шурина бывшего мэра столи-
цы. Во всяком случае, документ, 
который российское следствие 
считает фальсифицированным, 
за границей суд якобы признал 
подлинным.

Олег Рубникович

Виктору Батурину  
добавили фальсификации
Уголовное дело шурина Юрия Лужкова  
направлено в Генпрокуратуру

Как стало известно „Ъ“, Тверской суд 
 отправил под домашний арест решаль-
щиков Евгения Добровольского и Ива-
на Алехина. Они являются фигурантами 
дела о коммерческом подкупе замести-
теля генерального директора Россий-
ского фонда развития информационных 
технологий Ильи Костунова. За 600 тыс. 
руб. решальщики добивались рассмо-
трения без очереди заявок на выдава-
емые фондом гранты двух компаний, 
в том числе ООО «Бизнес-платформа 
Российского союза промышленников 
и предпринимателей».

Решением Тверского суда Евгений Добро-
вольский и Иван Алехин отправлены под до-
машний арест до 28 сентября 2022 года, сооб-
щила „Ъ“ представитель суда Ксения Розина. 
Оба арестованных официально не работа-
ют и, по данным „Ъ“, являются фигурантами 
дела о попытке коммерческого подкупа за-
местителя главы Российского фонда разви-
тия информационных технологий (РФРИТ) 
Ильи Костунова. Его расследованием сейчас 
занимается московское следствие СКР.

Учрежденный в 2017 году РФРИТ созда-
вался для поддержки разработок российско-
го программного обеспечения и развития 
инновационной инфраструктуры в сфере 
информационно-коммуникационных тех-
нологий. Однако теперь его основным на-
правлением деятельности считается под-
держка отечественных IT-разработчиков 
для развития экспорта технологий. Фонд вы-
дает гранты на поддержку проектов по вне-
дрению отечественных продуктов, сервисов 
и платформенных решений. До 2024 года 
РФРИТ должен направить на грантовую под-
держку 20,5 млрд руб. и 7 млрд руб. на возме-
щение затрат по использованию российско-
го ПО малым и средним бизнесом.

По версии следствия, в конце июня это-
го года решальщики Добровольский и Але-
хин разработали преступный план, частью 
которого являлась передача денег лицу, «вы-

полняющему управленческие функции» 
в РФРИТ. Деньги планировалось передать за-
местителю гендиректора фонда за рассмо-
трение без очереди заявок на получение 
бюджетных грантов от ООО «Бизнес плат-
форма РСПП» и ООО «Глобус Технолоджи». 
Первая, судя по ее сайту, занимается разра-
боткой мессенджера, который «обеспечива-
ет связь со специалистами и бизнесменами», 
входящими в Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей. Вторая фирма 
разрабатывает коммуникационные плат-
формы для бизнеса.

Чтобы выполнить задуманное, гово-
рится в деле, господин Алехин 23 июня по-
знакомил своего приятеля Добровольско-
го с Ильей Костуновым, в чьи должностные 
обязанности как раз и входят организация 
и контроль за проведением конкурсных от-
боров на предоставление грантов, а также 
подписание соглашений в случае одобре-
ния заявки. Во время разговора, по данным 
„Ъ“, господин Добровольский пояснил заме-
стителю главы РФРИТ, что от того требуется 
нарушить «процедуру проведения конкурс-
ного отбора на предоставление грантов», но 
дал при этом понять, что услуга будет оплаче-
на, назвав цену 600 тыс. руб. Однако, выслу-
шав собеседников, Илья Костунов обратился 
в ФСБ, и дальнейшие переговоры проходи-
ли под контролем чекистов. Телефонные пе-
реговоры и личные встречи между сторона-
ми продолжались более месяца, наконец, 
они договорились о времени и месте пере-
дачи денег. Встреча была назначена на 28 
июля 2022 года в ресторане Spaten House на 
2-й Тверской-Ямской улице. Все трое встре-
тились в обеденный перерыв, и около 13:00 
после передачи всей суммы пятитысячны-
ми купюрами Евгений Добровольский был 
задержан оперативниками. Решальщикам 
предъявили обвинение в коммерческом под-
купе, совершенном группой лиц по предва-
рительному сговору (ч. 3 ст. 204 УК РФ).

Владислав Трифонов

За грантами  
пришли без очереди
Фигурантов дела о коммерческом подкупе 
отправили под домашний арест

Как стало известно „Ъ“, Мещанский рай-
суд Москвы, рассматривающий резо-
нансное уголовное дело о предполагае-
мом хищении 253 млн руб. при отделке 
самолетов специального летного отряда 
(СЛО) «Россия», поручил федерально-
му центру судебных экспертиз Минюста 
установить рыночную стоимость прове-
денных на трех пассажирских Як-40 ра-
бот. Такое решение было принято из-за 
противоречий в выводах следствия 
о якобы завышенной ООО «Вемина Ави-
апрестиж» цене работ на бортах самоле-
тов, а также использовании при отделке 
козлиной вместо буйволиной кожи и ре-
зультатами экспертиз, проведенных по 
решению Арбитражного суда Москвы.

В ходе очередного заседания Мещанско-
го райсуда Москвы, в котором с января 2020 
года рассматривается уголовное дело в от-
ношении экс-гендиректора ООО «Вемина 
Авиапрестиж» Виталия Романюка, испол-
нительного директора компании Сергея Да-
выдова, а также бывшего вице-президента 
Объединенной авиастроительной корпора-
ции (ОАК) по государственной авиации спе-
циального назначения Сергея Герасимова, 
обвиняемых в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и злоупотреблении 
должностными полномочиями (ч. 1 ст. 285 
УК РФ), защита заявила ходатайство о про-
ведении финансово-экономической экспер-
тизы стоимости выполненных при отделке 
VIP-самолетов работ. При этом суду и гособ-
винителю было представлено январское ре-
шение Арбитражного суда Москвы, а также 
позже подтвердившие его постановления 
апелляционной и кассационной инстанций.

Как следует из решений арбитражей, они, 
рассмотрев исковые требования ПАО ОАК 
к ФГБУ «СЛО „Россия“», признали их подле-
жащими удовлетворению в полном объе-
ме. Из материалов арбитражного дела сле-
довало, что между ПАО OAK (исполнитель) 
и СЛО (заказчик) 12 января 2017 года был 
заключен договор по дооборудованию пас-
сажирских салонов трех самолетов Як-40. 
В соответствии с п. 5.1 договора его цена со-
ставляла 394 млн 960 тыс. 608 руб., включая 
в себя весь объем заказанных работ, стои-
мость материалов, комплектующих, коман-
дировочные расходы, страхование, траты 
на наземные и летные испытания, тамо-
женные пошлины, налоги и сборы и дру-
гие обязательные платежи. Пунктом 5.2 до-
говора было установлено, что цена является 

твердой и определяется на весь срок дей-
ствия договора. Однако акты сдачи-прием-
ки выполненных работ, отмечали истцы, 
так и не были подписаны, а окончательный 
расчет с ними (с учетом ранее выплаченно-
го аванса в 315 млн 968 тыс. 486 руб.) в раз-
мере 78 млн 992 тыс. 21 руб. не произведен, 
несмотря на то что работы были выполнены 
в согласованные с заказчиком сроки. При 
этом в письме от 20 апреля 2018 года ФГБУ 
«СЛО “Россия“» подтвердило транспортному 
управлению управделами президента факт 
выполнения работ, причем в полном объе-
ме. Иск о взыскании 78 млн руб. был полно-
стью удовлетворен.

Следует отметить, что при рассмотрении 
искового заявления Арбитражный суд Мо-
сквы назначил судебную экспертизу c обя-
зательным осмотром дооборудованных са-
молетов. Экспертиза была поручена ЗАО 
«Российская оценка», перед которым был 
поставлен вопрос определения стоимости 
выполненных работ по дооборудованию 
пассажирских салонов Як-40. И согласно 
заключению эксперта от 17 мая 2021 года, 
рыночная стоимость выполненных работ 
с учетом НДС по одному самолету составила 
185,4 млн руб., второму — 71,1 млн руб. и тре-
тьему — 112,2 млн руб., а всего за три воздуш-
ных судна — 368,7 млн руб.

Кроме того, перед экспертами был постав-
лен вопрос: является ли кожа, использован-
ная для отделки кресел салонов воздушных 
судов, козлиной или кожей крупного рогато-
го скота, подвергалась ли она какой-либо об-
работке (механической при монтаже кресел 
либо химической) и соответствует ли усло-
виям договора и требованиям, предъявляе-
мым к авиационной технике и безопасности 
полетов. Проведение этой экспертизы было 
поручено уже специалистам испытательно-
го центра ФГУП ВИАМ. Они пришли к выво-
ду, что кожа, использованная для отделки 
кресел салонов воздушных судов Як-40, яв-
ляется кожей крупного рогатого скота, а не 
козлиной, что подтверждается протокола-
ми испытаний в ОАО «Инновационный на-
учно-производственный центр текстильной 
и легкой промышленности».

Ознакомившись с выводами экспертов 
в рамках арбитражного дела, Мещанский 
райсуд Москвы согласился с наличием про-
тиворечий в данных следствия о завышен-
ной более чем в два раза стоимости работ, 
а также использованного материала для от-
делки кресел Як-40. В результате судом было 

назначено проведение своей экспертизы, 
но уже в ходе уголовного дела. Гособвине-
ние при этом, по словам адвокатов подсуди-
мых, не возражало.

Как не раз писал „Ъ“, уголовное дело в от-
ношении господ Романюка, Давыдова и Ге-
расимова было возбуждено главным след-
ственным управлением Следственного 
комитета России в октябре 2018 года. Гене-
ральному и исполнительному директорам 
ООО «Вемина Авиапрестиж» Виталию Ро-
манюку и Сергею Давыдову инкримини-
ровали мошенничество в особо крупном 
размере, а бывшему вице-президенту ОАК 
Сергею Герасимову — мошенничество по-
зже переквалифицировали на злоупотре-
бление должностными полномочиями. По-
водом для расследования стало заявление 
руководства ЗАО КВАНД-АСХМ о том, что оно 
могло бы выполнить работы по переобору-
дованию и отделке VIP-самолетов по более 
низкой цене.

Решение о необходимости переоборудо-
вать три Як-40 СЛО принял в 2015 году. По ре-
зультатам электронного аукциона с ОАК был 
заключен контракт. К выполнению работ по 
результатам аукциона была привлечена «Ве-
мина Авиапрестиж», специализировавшая-
ся на отделке самолетов для высокопостав-
ленных персон. К декабрю 2017 года работы 
были завершены и приняты комиссией.

По версии же следствия, опиравшего-
ся на выводы товароведческой эксперти-
зы, переделка самолетов по рыночной цене 
должна была обойтись в 137,9 млн руб., а не 
в 394 млн руб., при этом часть кресел была 
отделана не бычьей, а дешевой и не приспо-
собленной для этого козлиной кожей.

Фигуранты скандального дела вначале 
находились под стражей, но потом были 
освобождены. Само уголовное дело суд 
первой инстанции вернул в Генпрокурату-
ру, утверждавшую обвинение, решив, что 
для скандальной товароведческой экспер-
тизы был необоснованно привлечен во-
еннослужащий — специалист в области 
летательных аппаратов, являющийся не-
надлежащим лицом при данном исследова-
нии. Однако Мосгорсуд установил, что про-
тив использования этого эксперта, к тому 
же уволенного в запас, стороны изначально 
не возражали. Дело было возвращено в суд, 
где и слушается снова.

Ожидается, что новая экспертиза будет 
проведена к концу августа.

Юрий Сенаторов

Кожу «России» одобрил арбитраж
По громкому делу о махинациях с отделкой бортов специального 
летного отряда назначена новая экспертиза

Виктору  Батурину 
к покушению на 
 мошенничество доба-
вили фальсификацию 
доказательств   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Вслед за городами-миллионника-
ми штрафы за неоплаченную пар-
ковку начали запускать на попу-
лярных российских курортах. С 1 
августа, в разгар туристического 
сезона, санкция в 1 тыс. руб. дей-
ствует в Ялте, где в прошлом году 
появилась первая в Крыму плат-
ная парковочная зона. Впрочем, 
штраф для нарушителей был вве-
ден только на прошлой неделе.

Привести в порядок парковоч‑
ное пространство курортной сто‑
лицы Крыма местные власти пыта‑
лись не первый год. Пять лет назад, 
по оценке администрации города, 
две трети парковок в городе были не‑
легальными, в связи с чем чиновни‑
кам поступали жалобы на «серых» 
парковщиков, незаконно собираю‑
щих деньги с водителей. Нелегаль‑
ные парковщики самовольно уста‑
навливали шлагбаумы в наиболее 
оживленных местах Ялты и требо‑
вали с людей по 300–500 руб. за про‑
езд или парковку, не предоставляя до‑
кументов и чеков. «Почему ялтинцы 
ежедневно должны тратить из своего 
бюджета средства, которые идут не‑
понятным дельцам?» — возмущалась 
в конце 2020 года мэр Ялты Янина 
Павленко. Она пообещала внедрить 
в городе официальную систему авто‑
матизированных парковочных мест. 
Это было сделано в сентябре 2021 
года: в Ялте появилось 36 парковок 
на 565 платных мест (на проезжей ча‑
сти и на отдельных капитальных пар‑

ковках) с тарифами от 35 до 50 руб. 
за час стоянки для легковых машин 
и от 70 до 100 руб. для грузовиков. 

С начала 2022 года, по данным 
местных властей, в бюджет Ялты по‑
ступило около 1,5 млн руб. от взима‑
ния платы с автомобилистов. Одна‑
ко, рассказали „Ъ“ в министерстве 
транспорта Крыма, многие владель‑
цы транспортных средств парковку 
не оплачивали. Дело в том, что в реги‑
ональном законодательстве не были 
установлены санкции для нарушите‑
лей. Власти Ялты вышли с инициати‑
вой в правительство и Госсовет респу‑
блики с просьбой внести поправки 
в КоАП Крыма, записав в нем штраф 
в 1 тыс. руб. за неоплату размещения 
автомобиля на парковочном месте. 
Законопроект был внесен в начале 
июня и принят на прошлой неделе. 
Отметим, поправки касаются не толь‑
ко Ялты, но и всех платных зон на тер‑
ритории Крыма, которые могут поя‑
виться. 

Фиксировать нарушения предпо‑
лагается с помощью передвижных 
комплексов «Дозор‑М» (устанавлива‑
ется в патрульную машину; аналог 
московского «Паркона»), сообщили 
„Ъ“ в администрации Ялты. Прибор, 
пояснили чиновники, распознает 
госномера припаркованных транс‑
портных средств и автоматически 
проверяет наличие оплаты. Данные 
будут переданы сначала в ГИБДД, 
а затем в суд. Постановления же вы‑
носит административная комиссия.

Организация «прозрачного про‑
цесса» по оплате парковок в регио‑
не назрела давно, заявил „Ъ“ экс‑ми‑
нистр транспорта Крыма Анатолий 
Цуркин. В Союзе автомобилистов 
Крыма, в свою очередь, обращают 
внимание, что жители Ялты неодно‑
кратно сталкивались с технически‑
ми проблемами с оплатой парковок: 
в некоторых местах оплата не прохо‑
дит из‑за слабого интернета и про‑
блем в работе приложения. 

«Говорить о массовом использо‑
вании платных парковок в неболь‑
ших городах России с оглядкой 
на Москву, Санкт‑Петербург и дру‑
гие города я бы не стал,— заявил 
„Ъ“ директор Института экономи‑
ки транспорта ВШЭ Михаил Блин‑
кин.— Ведь введение платной зоны 
в любом городе — это, как правило, 
способ борьбы со стихийным авто‑
мобильным лежбищем, закрываю‑
щим доступ к центру. В маленьких 
населенных пунктах эта проблема 
возникает реже, чем в городах‑мил‑
лионниках, но случаи такие бывают. 
Доходная составляющая для город‑
ского бюджета в этом случае не име‑
ет особого значения».

Александр Дремлюгин,  
Симферополь;  
Иван Буранов

Море штрафов
За неоплаченную парковку  
теперь штрафуют и на курортах

Как выяснил „Ъ“, часть бежен-
цев с Украины и из Донбасса 
с ВИЧ не могут подать докумен-
ты на получение гражданст-
ва РФ и встать на учет в центры 
СПИД, так как боятся выдворе-
ния из страны. Общественному 
движению «Пациентский контр-
оль» известно о 180 таких пе-
реселенцах, 9 из них были вы-
нуждены вернуться на родину. 
В фонде «СПИД.Центр» рассказа-
ли о 264 обратившихся за помо-
щью. Многие из них опасаются, 
что не смогут легально оставать-
ся в России. Российское законо-
дательство предполагает депор-
тацию иностранцев с ВИЧ, если 
у них нет близких родственни-
ков-россиян. Зампред комите-
та Госдумы по охране здоровья 
Алексей Куринный сообщил „Ъ“, 
что, возможно, в ближайшее вре-
мя требования о выдворении гра-
ждан ЛНР, ДНР и Украины с ВИЧ 
будут сняты.

Общественное движение «Па‑
циентский контроль» (объединяет 
людей с социально значимыми за‑
болеваниями) сообщило „Ъ“ о про‑
блемах переселенцев из ДНР, ЛНР 
и с Украины с ВИЧ с легализаци‑
ей пребывания в России. По сло‑
вам представителя организации 
Юлии Верещагиной, с конца февра‑
ля за помощью на горячую линию 
обратились 180 беженцев, разме‑
щенных в 23 регионах России. Все 
они не могли получить АРВ‑терапию 
или не знали, как это сделать. Треть 
из них, по словам госпожи Вереща‑
гиной, обратились в «Пациентский 
контроль» повторно. «Это значит, что 
за месяц они не успели или не на‑
шли возможность оформить статус 
временного убежища или граждан‑
ство. Или побоялись это делать»,— 
сказала она.

Отметим, в соответствии с поста‑
новлением правительства РФ от 6 
марта 2022 года, гражданам Украи‑
ны, ДНР, ЛНР и лицам без граждан‑
ства, вынужденно покинувшим эти 

территории, медицинскую помощь, 
включая лекарственную терапию, 
в РФ должны оказывать бесплатно. 
Людям с ВИЧ для этого нужно полу‑
чить разрешение на временное про‑
живание (РВП; подразумевает по‑
следующий отказ от имеющегося 
гражданства) или временное убежи‑
ще (ВУ; выдается на год и не подразу‑
мевает последующего отказа от граж‑
данства). Кроме того, согласно указу 
Владимира Путина, с 11 июля 2022 
года граждане Украины, ДНР и ЛНР, 
а также лица без гражданства, пос‑
тоянно проживающие на этих тер‑
риториях, имеют право приобрести 
российское гражданство в упрощен‑
ном порядке. На сайте МВД уточня‑
ется, что для этого необходим «ми‑
нимальный пакет документов»: 
паспорт, документы, подтвержда‑
ющие отсутствие заболеваний, ко‑
торые представляют опасность для 
окружающих, сертификат об отсутст‑
вии ВИЧ и миграционная карта. Вме‑
сте с тем действующий закон «О пре‑
дупреждении распространения в РФ 
заболевания, вызываемого вирусом 
иммунодефицита человека» запре‑
щает иностранным гражданам с ВИЧ 
въезд в Россию, их временное пре‑
бывание и проживание. Если у ино‑
странцев, прошедших тестирование 
(не на условиях анонимности), выяв‑
лена ВИЧ‑инфекция, Роспотребнад‑
зор выносит решение о нежелатель‑
ности их пребывания на территории 
страны. Остаться могут только те, 
у кого есть родственники—гражда‑
не РФ (родители, совершеннолетние 
дети, супруг или супруга).

По словам Юлии Верещагиной, 
беженцы из Донбасса и с Украины, 
опасаясь депортации, либо остают‑
ся без лечения, либо возвращаются 
туда, откуда прибыли. «О возвраще‑
нии на родину нам сообщили девять 
человек. Сколько их на самом деле, 
трудно сказать. Кроме того, семеро 
сообщили, что решили покупать те‑
рапию самостоятельно, так как опа‑
саются, что им не дадут гражданст‑
во из‑за ВИЧ, и поэтому они боятся 

заявлять о своем диагнозе офици‑
ально»,— продолжает госпожа Вере‑
щагина. „Ъ“ ранее рассказывал, что 
российская политика выдворения 
толкает мигрантов с ВИЧ, не толь‑
ко украинцев и жителей республик 
Донбасса, в нелегальное поле. Они 
не становятся на учет в СПИД‑цен‑
трах, поэтому не получают антире‑
тровирусную терапию и в результа‑
те попадают в больницы в тяжелом 
состоянии. А вот там им по закону 
уже не могут отказать в экстренной 
медицинской помощи, и в этом слу‑
чае затраты на их лечения для госу‑
дарства сильно возрастают.

В фонде «СПИД.Центр» подтвер‑
дили, что также получают обраще‑
ния от беженцев и вынужденных 
переселенцев из ДНР, ЛНР и с Укра‑
ины. По словам координатора ап‑
течного пункта «СПИД.Центр» Анд‑
рея Норова, с конца февраля фонд 
помог 264 обратившимся. Он уточ‑
няет, что процедура регистрации за‑
нимает один‑два месяца, поэтому че‑
ловеку необходимо обеспечить себя 
запасом терапии на два, а лучше 
три месяца. «В зависимости от схе‑
мы, благотворительный аптечный 
пункт „СПИД.Центра“ может на этот 
срок либо обеспечить полным ком‑
плектом терапии, либо, если препа‑
раты отсутствуют в аптечном пун‑
кте, выдать имеющиеся препараты 
и проконсультировать по вопросам 
получения или приобретения недо‑
стающих компонентов»,— расска‑
зывает господин Норов. При этом 
он подтверждает: многие из обра‑
тившихся опасаются, что не смогут 
жить на территории РФ легально. 
«Однако, учитывая ситуацию, депор‑
тировать граждан ДНР, ЛНР и Украи‑
ны на территорию боевых действий 
никто не будет, они не попадают под 
действие закона о депортации»,— 
утверждает Андрей Норов. Коорди‑
натор проекта помощи лицам без 
гражданства комитета «Граждан‑
ское содействие» (признан иноа‑
гентом) Елена Буртина соглашается: 
«С ВИЧ ни РВП, ни вид на жительст‑

во, ни гражданство не получить. Де‑
портация по закону возможна при 
наличии решения Госсанэпиднад‑
зора о нежелательности, но в насто‑
ящее время практически на Украину 
это неосуществимо».

Член Ассоциации юристов Рос‑
сии Антон Бибаров‑Государев ссы‑
лается на закон «О гражданстве РФ»: 
документ содержит перечень осно‑
ваний для отказа в приеме в граж‑
данство России, и ВИЧ среди них нет. 
«Вместе с этим проблема появилась 
не на пустом месте, и в стремлениях 
предупредить распространение ВИЧ 
уполномоченные структуры не спе‑
шат в предоставлении не то что граж‑
данства, но и разрешения на вре‑

менное проживание»,— считает 
господин Бибаров‑Государев.

Зампред комитета Госдумы по ох‑
ране здоровья Алексей Куринный со‑
общил „Ъ“, что в ближайшее время 
требования российского законода‑
тельства о депортации граждан ЛНР, 
ДНР и Украины с ВИЧ будут измене‑
ны. Он не смог назвать сроки, но за‑
верил, что работа в этом направле‑
нии уже ведется. «Пока непонятно, 
надо ли менять нормы федерально‑
го законодательства либо достаточ‑
но разработать подзаконные акты. 
Я считаю, что в нынешних условиях 
это ограничение должно быть сня‑
то именно для этих людей»,— сказал 
„Ъ“ господин Куринный. 

В Минздраве „Ъ“ рекомендовали 
за разъяснениями обратиться в Рос‑
потребнадзор и Министерство вну‑
тренних дел России. В МВД на за‑
прос „Ъ“ не ответили. В санитарном 
ведомстве заверили, что принима‑
ют «все необходимые меры» для ку‑
пирования рисков эпидемического 
характера, связанных с прибытием 
на территорию РФ беженцев из ДНР, 
ЛНР и с Украины. «ВИЧ‑положитель‑
ные беженцы из ДНР, ЛНР и с Укра‑
ины подлежат постановке на учет 
в центрах СПИД, после чего каждому 
становится доступна необходимая 
терапия»,— заявили в пресс‑службе 
Роспотребнадзора.

Наталья Костарнова

ВИЧ‑инспекция
Беженцы из ДНР, ЛНР и с Украины жалуются на сложности с легализацией в России из‑за болезни

Министерство юстиции РФ под-
готовило две методички о том, 
как проводить судебную экспер-
тизу по новым «спецоперацион-
ным» статьям КоАП и УК. В этих 
документах ведомство объясня-
ет следователям, судьям и су-
дебным экспертам, как правиль-
но анализировать высказывания 
о действиях российских воору-
женных сил (ВС). Министерст-
во указывает, что «утвержде-
ние о факте» относится к статье 
о «распространении заведомо 
ложной информации», а нега-
тивное «мнение» о действиях ар-
мии — к «дискредитации».

Копии пособий Минюста предо‑
ставил „Ъ“ старший партнер проекта 
«Сетевые свободы» (оказывает под‑
держку в делах о свободе выраже‑
ния мнения) адвокат Станислав Се‑
лезнев. Первый документ объясняет, 
как проводить судебную лингви‑
стическую экспертизу в делах о «пу‑
бличном распространении заведомо 
ложной информации» об использо‑
вании вооруженных сил (имеется 
в виду ст. 207.3 УК РФ). Второй посвя‑
щен «комплексной психолого‑лин‑
гвистической экспертизе» матери‑
алов о «публичной дискредитации 
использования» вооруженных сил 
(ст. 20.3.3 КоАП и ст. 280.3 УК). Ста‑
нислав Селезнев утверждает, что обе 
методички уже «разосланы во все 
региональные управления» мини‑
стерства. „Ъ“ обратился в Минюст, 
однако оперативный комментарий 
получить не удалось.

Пособия были утверждены под‑
ведомственным Минюсту НИИ су‑
дебных экспертиз еще 17 июня. 
Авторы пишут, что методички раз‑
работаны «в связи с актуальностью 
задач, обусловленных применени‑
ем новых правовых норм законода‑
тельства РФ».

• Напомним, что в начале марта 
Госдума спешно добавила в УК и  КоАП 
несколько новых статей. Депута-
ты заявляли, что хотят защитить 
российскую армию в «информацион-
ной войне»; правозащитники заяви-
ли о «фактическом введении военной 
цензуры». Ст. 20.3.3 КоАП наказыва-
ет за «дискредитацию использования 
вооруженных сил» и «публичные при-
зывы к воспрепятствованию исполь-
зования вооруженных сил», а так-
же «призывы к проведению несанкци-
онированных публичных мероприя-
тий» по «военной» теме (физлицам 
грозит — до 100 тыс. штрафа, юрли-
цам — до 1 млн). Как подсчитали «Се-
тевые свободы», на данный момент 
возбуждено 3,3 тыс. дел по этой ста-
тье. Причем повторное нарушение 

в течение года грозит ответствен-
ностью по ст. 280.3 УК — «публичные 
действия, направленные на дискре-
дитацию использования ВС» (наказа-
ние до пяти лет лишения свободы).

• Также депутаты разработали 
ст. 207.3 УК «Публичное распростра-
нение заведомо ложной информа-
ции об использовании вооруженных 
сил» — речь идет про фактически лю-
бые сведения, которые не подтвер-
ждают сами военные (наказание — 
до 15 лет). На сегодняшний день пра-
возащитникам известно про 77 уго-
ловных дел. Пока по ним вынесено че-
тыре приговора: два штрафа, один 
условный срок и один реальный срок: 
суд оценил в семь лет колонии высту-
пление московского муниципально-
го депутата Алексея Горинова, в ко-
тором он высказался о спецопера-
ции на Украине, заявив, в частности, 
что неэтично на ее фоне проводить 
в округе конкурс детского рисунка.
Первая методичка предназна‑

чена для экспертизы о «публичном 
распространении под видом досто‑
верных сообщений заведомо лож‑
ной (недостоверной) информации». 
Отметим, что в ней часто употребля‑
ется слово «фейк», хотя законода‑
тельство не содержит такого терми‑
на. Авторы пособия указывают, что 
объектом экспертизы здесь являет‑
ся «сообщение», которое может быть 
исследовано «только с учетом кон‑
текста его размещения и коммуни‑
кативной ситуации». Они подчер‑
кивают: «За пределы специальных 
знаний эксперта‑лингвиста выхо‑
дят решение вопросов, связанных 
с установлением заведомо ложной 
информации, квалификация ин‑
формации как фейка, выявление 
признаков фейковой информации, 
а также проверка информации на со‑
ответствие действительности». «Ос‑
новной задачей» экспертизы явля‑
ется «установление способа подачи 
содержащейся в материале инфор‑
мации», говорят авторы.

В этой части документ «совер‑
шенно корректный», считает член 
президентского Совета по права че‑
ловека, глава информационно‑ана‑
литического центра «Сова» (внесен 
в реестр иноагентов) Александр Вер‑
ховский. «Эксперт не должен рассу‑
ждать о фактах и их достоверности, 
не говоря уже об их „заведомой лож‑
ности“ для человека,— объясняет 
он.— Эксперт должен решить, есть 
ли там утверждения о фактах и от‑
носятся ли они к составу статьи — 
то есть они о ВС или о погоде».

Если «информация подается 
в виде утверждения о фактах и со‑
бытиях», то это «позволяет право‑

применителю установить ее лож‑
ность или достоверность», говорится 
в методичке. Авторы напоминают, 
что в России уже устоялась судеб‑
ная практика по вопросам «заведо‑
мо ложной информации» об эпиде‑
мии COVID‑19. Но если окажется, 
что человек высказал не утвержде‑
ние, а «мнение» — расслабляться 
рано. «Мнение о факте использова‑
ния вооруженных сил или оценка 
данного факта является признаком 
другого коммуникативного дейст‑
вия — а именно дискредитации ис‑
пользования вооруженных сил»,— 
утверждают авторы. 

Вопросы «дискредитации» сфор‑
мулированы во второй методичке. 
Здесь объектом экспертизы тоже яв‑
ляется «сообщение», однако задача 
эксперта иная — «установление типа 
„экстремистского“ значения, выра‑
женного в материале». Минюст в ме‑
тодичке предлагает три типа таких 
экстремистских значений: «дискре‑
дитация использования ВС РФ», «дис‑
кредитация исполнения органами 
госвласти своих полномочий в це‑
лях защиты интересов РФ и ее гра‑
ждан» — и «побуждение (в том числе 
в форме призыва) к воспрепятство‑
ванию использования ВС РФ». Алек‑
сандр Верховский признается, что 
не понимает, «как можно было напи‑
сать такое»: «Очень расширительно 
толкуется сам состав, откуда все это 
взято, неясно. Как в состав о „дискре‑
дитации“ попали какие‑то призывы?»

В методичке разъясняется, что 
под «дискредитацией» следует по‑
нимать «умышленные действия, 
направленные на подрыв дове‑
рия к органам госвласти, умаление 
их авторитета». «В материалах долж‑
но содержаться обсуждение целей 
использования ВС России, что яв‑
ляется обоснованием их негатив‑
ной оценки, тем самым должно 
иметь место побуждение к мнению, 
то есть убеждение адресата в пра‑
вильности такой оценки»,— гово‑
рится в тексте. «По сути, прямо ска‑
зано, что выражение негативного 
отношения к некоему использова‑
нию ВС — уже признак их „дискре‑
дитации“,— констатирует господин 
Верховский.— Поскольку вменяе‑
мое действие — это всегда высказы‑
вание, найденная так совокупность 
признаков и будет полностью опи‑
сывать соответствие деяния составу 
статьи. Де‑факто на эксперта возлага‑
ется задача расследования, финаль‑
ное решение оставлено правоохра‑
нителям и суду. Это использование 
экспертизы вместо расследования, 
а не в помощь ему».

Мария Старикова

Вот за аргументы, а вот за факты
Минюст разъяснил следователям и судьям,  
в чем отличие мнений и утверждений о спецоперации

ПАМЯТИ ВАДИМА БАКАТИНА
После тяжелой болезни на 85-м году жизни не стало Вадима Викторо-

вича Бакатина – одного из последних политических соратников Михаила 
Горбачева.

Значительная часть жизни Бакатина прошла при советской власти. 
Закончив строительный институт в Кемерово, он был прорабом, мастером, 
начальником участка и строительного управления, главным инженером 
ДСК. С 1973 года на партийной работе. Его назначали первым секретарем 
Кировского и Кемеровского обкомов партии. В 1987 году наградили ор-
деном Ленина. Вадим Бакатин был замечен секретарем ЦК КПСС Егором 
Лигачевым, а позже и Михаилом Горбачевым. Последний, желая сменить 
традицию назначения министром МВД выходцев из милиции, решил пред-
ложить на этот пост политика. Выбор пал на Бакатина.

При Бакатине в МВД были созданы ОМОНы и подразделения по борь-
бе с организованной преступностью, страна присоединилась к Интерполу. 
Однако в 1990 году, отказавшись пресечь во время ноябрьских праздников 

в Москве альтернативную власти демонстрацию, Бакатин был освобожден Горбачевым с поста министра. 
Это событие не помешало Вадиму Викторовичу меньше чем через год, в августе 1991-го, горячо выступить 
против ГКЧП и в защиту Горбачева. В истории осталось их с Евгением Примаковым совместное заявление, 
осуждавшее переворот. Выпущено оно было на второй день после начала путча.

Став членом совета при Президенте СССР Бакатин многое сделал, чтобы сохранить СССР, но его усилий, 
как и усилий его коллег, оказалось недостаточно. В 1991–1992 годах Бакатину досталась роль последнего 
председателя КГБ СССР и первого руководителя структуры-преемницы – Межреспубликанской службы 
безопасности СССР. 

В 1991 году Вадим Бакатин участвовал в выборах президента России, но проиграл их Борису Ельцину.
В последующие пять лет Вадим Викторович вместе с несколькими другими знаковыми фигурами пере-

стройки работал в Фонде «Реформа».
Вадим Бакатин и на заслуженном отдыхе не оставался равнодушным к делам в экономике и политике России. 

Он был искренним, открытым, принципиальным человеком. Таким и останется в памяти друзей и близких.

Нарушителей пра-
вил  платной парковки 
 теперь будут штрафовать 
и у  Черного моря 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Порт Одессы в понедельник поки-
нуло первое судно с украинским 
продовольствием. Это произош-
ло в рамках реализации догово-
ренностей, достигнутых в Стам-
буле 22 июля. В Киеве надеются, 
что вывоз продовольствия будет 
продолжен. В Москве же дают по-
нять, что ждут выполнения стам-
бульских соглашений и в части, 
касающейся транспортировки 
российской сельхозпродукции.

В рамках реализации «Инициати-
вы по безопасной транспортировке 
зерна и продовольствия из портов Ук-
раины» судно Razoni под флагом Сь-
ерра-Леоне 1 августа в 9:30 утра выш-
ло из порта Одессы, сообщило в поне-
дельник Минобороны РФ. Морской 
коридор, по которому движется суд-
но, проходит в северо-западной ча-
сти Черного моря. «Управление гума-
нитарной операцией по выходу пер-
вого судна с сельскохозяйственной 
продукцией было спланировано при 
активном участии российских офи-
церов, входящих в состав Совместно-
го координационного центра в Стам-
буле»,— добавили в российском во-
енном ведомстве.

На борту судна находится 26 527 
тонн кукурузы. Порт разгрузки — 
ливанский Триполи. Однако снача-
ла судно досмотрят в Стамбуле, что 
предусмотрено договоренностями, 
подписанными в этом городе. В стам-
бульском порту Razoni ждут во втор-
ник в 15:00 по местному времени.

«На сегодняшний день Совмест-
ный координационный центр в Стам-
буле — единственная площадка, где 
сообща работают представители Рос-
сии и Украины. Доверие, оказанное 
сторонами Турции, является предме-
том гордости для нашей страны»,— 
заявил в понедельник турецкий ми-
нистр обороны Хулуси Акар. А глава 
МИДа Мевлют Чавушоглу выразил 
надежду на то, что реализация подпи-
санных в Стамбуле договоренностей 
послужит основой «для обеспечения 
прекращения огня и стабильного 
мира» на Украине. В Анкаре также со-
общили, что продолжается подготов-
ка к выходу в море и других судов, на-
ходящихся в трех украинских портах.

Напомним, что 22 июля в Стамбу-
ле состоялась церемония подписания 
двух взаимосвязанных документов — 
«Инициативы по безопасной тран-
спортировке зерна и продовольствия 
из портов Украины» и «Меморандума 
о взаимопонимании по российскому 
экспорту сельскохозяйственной про-
дукции». Сторонами «Инициативы» 
выступают Россия, Турция и Украина 
при вспомогательной роли ООН. Цель 
договоренности — содействие без-
опасному судоходству для экспорта 
зерна, продовольствия и удобрений, 
включая аммиак, из портов Одессы, 
Черноморска и Южного. В докумен-
те описан порядок прохода судов и их 
досмотра, а также мониторинг функ-
ционирования гуманитарного кори-
дора и предотвращения опасных ин-
цидентов силами специального Сов-
местного координационного цен-
тра в Стамбуле с участием предста-
вителей России, Украины и Турции 
при подключении сотрудников ООН. 
«Инициатива» рассчитана на 120 

дней с возможностью продления на 
аналогичный срок по согласованию 
сторон. Главная задача «Меморанду-
ма» — обеспечение транспарентных 
и беспрепятственных поставок рос-
сийских продовольствия и удобре-
ний, включая сырье для их производ-
ства, на мировые рынки. Как поясня-
ют в МИД РФ, в частности, речь идет 
о том, чтобы устранить препятствия, 
которые создали США и ЕС в сферах 
финансов, страхования и логистики 
для российской продукции. Срок дей-
ствия «Меморандума» — три года.

После выхода Razoni из Одессы 
министр инфраструктуры Украины 
Александр Кубраков, поставивший 
свою подпись под текстом «Инициа-
тивы», выразил надежду на то, что до-
говоренности будут работать, а к пор-
там Одессы, Черноморска и Южного 
вскоре добавится и порт Николаева. 
«Этот порт, учитывая, что там идут бо-
евые действия, мы в первый этап не 
включали, но все равно мы над этим 
тоже будем работать»,— сказал ми-
нистр в эфире всеукраинского теле-
марафона. Господин Кубраков также 
напомнил, что в порту Одессы своей 
очереди на выход в море ждали в по-
недельник еще 16 судов. «Открытие 
портов принесет экономике не ме-
нее $1 млрд валютных поступлений 
и даст сельскохозяйственному секто-
ру возможность планировать на сле-
дующий год»,— добавил он. Со своей 
стороны, министр аграрной полити-
ки Украины Николай Сольский в ин-
тервью украинскому изданию «Стра-
на» предположил, что порты могут 
выйти на отгрузку 3,5 млн тонн зерна 
в месяц. По его словам, на сегодняш-
ний день на Украине собрали при-
близительно 13 млн тонн зерновых.

Положительно отреагировали на 
отправку Razoni и в Москве. «По фак-
ту выхода первого судна — это весь-
ма и весьма позитивно. Хорошая воз-

можность протестировать эффектив-
ность работы тех механизмов, кото-
рые согласованы на стамбульских пе-
реговорах. Будем надеяться, что со 
всех сторон все договоренности бу-
дут выполняться»,— сказал журна-
листам пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков, имея в виду, что 
в Москве ждут новостей касательно 
экспорта российской сельхозпродук-
ции и удобрений, что было оговоре-
но в «Меморандуме».

Однако никто из международных 
игроков, приветствуя новости о Razo-
ni, не упомянул о реализации догово-
ренностей относительно российской 
продукции. Генеральный секретарь 
ООН Антониу Гутерриш одним из 
первых приветствовал выход Razoni 
в море. Он выразил надежду на то, что 
реализация «Инициативы» принесет 
необходимую стабильность и будет 
содействовать решению проблемы 
глобальной продовольственной без-
опасности, особенно в наиболее уяз-
вимых в гуманитарном отношении 
регионах. В его заявлении также идет 
речь о ближайших планах Всемирной 
продовольственной программы ООН 
зафрахтовать судно и закупить у Укра-
ины 30 тыс. тонн пшеницы.

«Это является проблеском над-
ежды в условиях обостряющегося 
кризиса с продовольствием»,— про-
комментировал выход Razoni в море 
представитель МИД ФРГ Кристофер 
Бургер. А глава внешнеполитическо-
го ведомства Великобритании Лиз 
Трасс пообещала, что весь мир будет 
следить за действиями России. В том 
числе, по ее словам, Россия должна 
воздержаться от ракетных обстрелов 
порта Одессы. Госпожа Трасс, претен-
дующая на пост премьер-министра 
Британии, подчеркнула, что единст-
венный способ «по-настоящему об-
легчить глобальный продовольст-
венный кризис» — это прекратить 
боевые действия на Украине. В Ев-
ропейском союзе также заявили, что 
ожидают «полного выполнения со-
глашения и возобновления украин-
ского экспорта для всех клиентов 
в мире, которые в этом нуждаются».

Представитель внешнеполитиче-
ской службы ЕС Петер Стано объяс-
нил журналистам, почему первым 
получателем продовольствия из Ук-
раины стал Ливан. По его словам, 
эта страна переживает серию кризи-
сов — социальный, экономический, 
финансовый, продовольственный, 
которые, по его утверждению, еще 
больше усугубились в результате во-
енных действий на Украине. Ана-
логичного мнения придерживают-
ся и в ООН. По данным ливанского 
портала «Ан-Нашра», в 2021 году ре-
спублика импортировала 754 тыс. 
тонн пшеницы. При этом 70% поста-
вок осуществили Украина и РФ. Ли-
ван также закупал украинскую куку-
рузу для производства растительного 
масла и кормов для животных. В кон-
це июля депутаты парламента Лива-
на одобрили кредитное соглашение 
с Всемирным банком о выделении 
Бейруту $150 млн на экстренную за-
купку зерновых.

В то же время в Москве неодно-
кратно подчеркивали, что продо-
вольственный кризис в мире случил-
ся задолго до начала российской «спе-
циальной военной операции» на Ук-
раине, а его причинами стали среди 
прочего пандемия и экономические 
просчеты западных стран. Россий-
ское руководство считает, что про-
блема усугубилась из-за западных 
санкций в отношении РФ, что при-
вело к нарушению цепочек поставок 
продовольствия. В частности, в ходе 
состоявшегося в пятницу телефонно-
го разговора главы МИД РФ Сергея 
Лаврова с госсекретарем США Энто-
ни Блинкеном российский министр 
отметил, что ситуация осложняет-
ся американскими санкциями, а об-
ещания Вашингтона предоставить 
соответствующие исключения из 
санкций для российских продоволь-
ственных поставок пока не реализу-
ются. «В ходе разговора было указано 
на неприемлемость использования 
„коллективным Западом“ этой про-
блемы в своих геополитических ин-
тересах»,— заявили в МИД РФ.

Марианна Беленькая

Царица морей
Вывоз продовольствия из украинских портов начался с кукурузы

Народно-освободительная ар-
мия Китая (НОАК), созданная еще 
до образования КНР, в понедель-
ник отметила свое 95-летие. Ми-
нистр обороны Китая Вэй Фэнхэ 
назвал главной задачей крупней-
шей армии мира ее модерниза-
цию, содействующую «великому 
возрождению китайской нации». 
Демонстрацией мощи НОАК, 
к 95-летнему юбилею достигшей 
своего пика, стали военные уче-
ния и полеты самолетов ВВС КНР 
вокруг Тайваня, куда в любой мо-
мент может направиться находя-
щаяся в регионе спикер Палаты 
представителей Конгресса США 
Нэнси Пелоси.

Празднование 95-летия НОАК про-
ходит в Китае с большим размахом. 
Главным мероприятием, на котором 
в воскресенье вечером присутствовал 
председатель КНР Си Цзиньпин, стал 
торжественный прием в Доме народ-
ных собраний в Пекине. С установоч-
ной речью, посвященной славным 
страницам истории, этапам военного 
строительства и достижениям круп-
нейшей на сегодняшний день армии 
мира численностью более 2 млн воен-
нослужащих, выступил член Госсове-
та, министр обороны КНР Вэй Фэнхэ. 
«НОАК — это народные вооруженные 
силы, основанные КПК. За послед-
ние 95 лет под твердым руководством 
КПК народные вооруженные силы до-
бились выдающихся успехов в обре-
тении государственной независимо-
сти, освобождении китайского наро-
да и превращении страны в процвета-
ющую и сильную державу»,— заявил 
Вэй Фэнхэ, обращаясь к представите-
лям высшего политического и воен-
ного руководства КНР.

Датой рождения китайской Крас-
ной армии, которая позднее стала 
называться НОАК, считается 1 авгу-
ста 1927 года. Тогда в ходе поднято-
го КПК Наньчанского восстания в от-
вет на «контрреволюционный пере-
ворот» Ван Цзинвэя и Чан Кайши 
расквартированные в городе Нань-
чан части гоминьдановской армии, 
поддержанные рабочими дружина-
ми и крестьянскими отрядами, разо-
ружили гоминьдановский гарнизон 
Наньчана. Таким образом, китайская 
армия родилась более чем за два де-
сятилетия до созданной в 1949 году 
Китайской Народной Республики. 
В годы Второй мировой войны отря-
ды китайских коммунистов и пар-
тизан вместе с подразделениями го-
миньдановской армии вели бои с ар-
мией императорской Японии.

95-летие НОАК стало для китай-
ского руководства еще одной воз-
можностью послать внешнему миру, 
прежде всего главным оппонентам 
во главе с США, четкий сигнал: тот 
прежний слабый Китай эпохи Вто-
рой мировой войны в Азии, кото-
рый когда-то не мог в одиночку одо-
леть японскую императорскую ар-
мию, остался в далеком прошлом. 
«В нынешнюю эпоху необходимо 
следовать по пути создания силь-
ной армии с китайскими особенно-
стями, ускорить модернизацию на-
циональной обороны и армии, от-
вечающих международному статусу 
нашей страны»,— заявил Вэй Фэнхэ. 
Главная же задача НОАК, как следует 
из его выступления,— «обеспечить 
стратегическую поддержку реали-
зации великого обновления китай-
ской нации». В связи с этим министр 
призвал к «тщательной реализации» 
идей Си Цзиньпина по ускорению 
модернизации национальной обо-
роны и вооруженных сил.

Крупнейшую со времен основате-
ля КНР Мао Цзэдуна военную рефор-
му, предусматривающую перевоору-
жение НОАК, реорганизацию штабов 
и изменение ролей различных родов 
войск при планировании операций, 
Си Цзиньпин обнародовал еще семь 
лет назад, в сентябре 2015 года, на 
военном параде в Пекине по случаю 
70-летия окончания Второй мировой 
войны. Он тогда сообщил, что «Китай 
сократит свои войска на 300 тыс. во-
еннослужащих», тем самым давая по-
нять, что в ходе модернизации НОАК 
роль авиации и флота должна выра-
сти, а численность сухопутных сил — 
сократиться. До реформы НОАК со-
храняла советскую структуру коман-
дования и большое количество пехо-
ты, ориентированной на ведение за-
тяжной континентальной войны.

Модернизация китайских ВМС 
в качестве одной из основных задач 
предусматривает создание мощно-
го флота — нескольких авианосных 
групп. Это должно обеспечить без-
опасность Морского шелкового пути 
и реализацию других мегапроектов, 
а также способствовать решению 
оперативных задач в связи с напря-
женной ситуацией в Восточно-Ки-
тайском и Южно-Китайском морях, 
где Китай вовлечен в территориаль-
ные споры с соседями.

Иллюстрацией плодов военной 
модернизации стала приуроченная 
к 95-летию НОАК демонстрация те-
левидением Китая видеоролика с за-
пуском баллистической ракеты, на-
поминающей гиперзвуковое ору-
жие DF-17 («Дунфэн-17»). «НОАК по-
казывает свои возможности, заяв-
ляя о готовности принять любые от-
ветные меры, если США будут упор-
но стремиться к провокациям»,— 
прокомментировал сюжет англоя-
зычной газете Global Times военный 
эксперт Сун Чжунпин (подробнее 
об эскалации между Вашингтоном 
и Пекином в связи с началом азиат-
ского турне спикера Палаты предста-
вителей Конгресса США Нэнси Пело-
си см. „Ъ“ от 1 августа).

«Такую ракету можно запустить 
автономно когда угодно и из любой 
локации, это очень маневренное 
и универсальное оружие»,— доба-
вил Сун Чжунпин. При этом он осо-
бо отметил, что DF-17 способна по-
ражать как неподвижные, так и мед-
ленно перемещающиеся цели, что 
позволяет использовать это оружие 
для ударов по авианосцам. До этого 
телевидение КНР показало ролик 
«Возможности китайских войск за 
81 секунду» с эффектными кадрами 
запуска ракеты DF-17 с транспорт-
но-пусковой установки, находящей-
ся в пустыне.

Учитывая, что 95-летний юбилей 
НОАК совпал с поездкой в Индо-Ти-
хоокеанский регион Нэнси Пелоси, 
а вопрос о том, поедет ли она на Тай-
вань, в понедельник так и оставал-
ся открытым, это обстоятельство не 
могло не сказаться на праздновании 
годовщины китайской армии. Фак-
тически оно проходило в условиях, 
приближенных к боевым.

Еще в прошлую субботу НОАК на-
чала учения с боевыми стрельбами 
в акватории восточной провинции 
Фуцзянь, расположенной через про-
лив от Тайваня. Одновременно с этим 
учения НОАК начались и в западной 
части пролива Цюнчжоу, отделяю-
щего южную провинцию Гуандун от 
острова Хайнань, а также к юго-восто-
ку от острова Даваньшань. 

Как заявил в воскресенье офици-
альный представитель ВВС НОАК 
Шэнь Цзинькэ, в ходе учений ис-
пользуются самолет-заправщик но-
вого поколения Y-20 («Юнью-20»), 
а также многоцелевой истребитель 
J-16 («Цзянь-16»). «В последнее время 
Y-20 и J-16 принимают участие в отра-
ботке навыков по заправке в возду-
хе над морем, они заметно повыси-
ли уровень учений в режиме реаль-
ного боя»,— сообщил Шэнь Цзинькэ.

В ходе пресс-конференции в Пе-
кине представитель китайских ВВС 
не обошел стороной и тему Тайва-
ня, сообщив, что боевая авиация об-
летает воздушное пространство во-
круг «драгоценного острова нашей 
родины». «У нас твердая воля. Мы аб-
солютно уверены, что сможем защи-
тить суверенитет и территориаль-
ную целостность Китая»,— заявил 
Шэнь Цзинькэ.

В понедельник, когда в регио-
нальных СМИ появились новые 
вбросы о том, что Нэнси Пелоси 
все-таки может посетить Тайвань 
(причем уже 2 августа, после визита 
в Сингапур), четыре истребителя J-16 
вошли в опознавательную зону ПВО 
Тайваня и совершили облет аквато-
рии к юго-западу от острова. В ответ 
на вхождение китайских J-16 в их 
воздушное пространство тайвань-
ские военные развернули зенитные 
ракетные комплексы.

В свою очередь, издание Nikkei 
Asia сообщило в понедельник о том, 
что Пентагон перебрасывает четыре 
авианосца и авиацию ближе к Тайва-
ню в преддверии «ожидаемого, но не-
подтвержденного» визита на остров 
Нэнси Пелоси. По информации Nik-
kei Asia, американские военные, ко-
торые изначально были против ее 
поездки, теперь пытаются срочно со-
здать буферную зону безопасности 
для самолета госпожи Пелоси, если 
она все-таки решит лететь на Тайвань.

В ситуации войны нервов и ба-
лансирования на грани полномас-
штабного конфликта с США свои по-
здравления в Пекин по случаю 95-ле-
тия НОАК первым направил ми-
нистр обороны Северной Кореи Ли 
Ён Гиль. Как сообщило в понедель-
ник агентство ЦТАК, «Корейская на-
родная армия будет проводить опе-
рации стратегического и тактиче-
ского уровня в тесной координации 
с Народно-освободительной арми-
ей Китая с целью защиты мира и ста-
бильности на Корейском полуостро-
ве и во всем мире». «Военнослужа-
щие двух стран в прошлом бились 
плечом к плечу и сейчас продолжа-
ют стоять на страже социализма»,— 
напомнил глава оборонного ведом-
ства Северной Кореи.

Сергей Строкань

Торжество китайского 
милитаризма
Вооруженные силы Китая  
отметили свое 95-летие демонстрацией 
военного могущества КНР

Владимир Путин вчера между 
тем заверил, что «как государство—
участник ДНЯО и один из его депо-
зитариев (то есть хранителей.— „Ъ“) 
Россия последовательно следует бук-
ве и духу договора». Полностью, по 
его словам, выполнены и обязатель-
ства РФ в рамках двусторонних дого-
воренностей с США по сокращению 
и ограничению соответствующих 
вооружений. 

Напомним, Москву и Вашингтон 
связывает последнее из продолжаю-
щих действовать знаковых соглаше-
ний в сфере контроля над вооружени-
ями — Договор о стратегических на-
ступательных вооружениях (ДСНВ). 
В январе 2021 года Владимир Путин 
и Джо Байден договорились о продле-
нии этого соглашения на пять лет, до 
2026 года, а в июне запустили двусто-
ронний «диалог по стратегической 
стабильности», целью которого долж-
на была стать выработка нового до-
говора или серии договоров на сме-
ну ДСНВ. Делегации успели провес-
ти два раунда очных переговоров, по-
сле чего процесс застопорился. После 
признания Россией независимости 
ДНР и ЛНР и начала военной опера-
ции на Украине США объявили о при-
остановке своего участия в диалоге. 

Из вчерашнего обращения Джо 
Байдена по случаю открытия обзор-
ной конференции по ДНЯО, одна-
ко, следует, что США готовы возоб-
новить сотрудничество с Россией 
в этой сфере. «Я работал над контр-
олем над вооружениями с самых 
первых дней своей карьеры, и со-

стояние ДНЯО всегда основывалось 
на значимых взаимных ограниче-
ниях вооружений между Соединен-
ными Штатами и Российской Феде-
рацией. Даже на пике холодной вой-
ны Соединенные Штаты и Совет-
ский Союз могли работать вместе, 
чтобы поддержать общую ответст-
венность и обеспечить стратегиче-
скую стабильность»,— подчеркнул 
он. И объявил: «Моя администра-
ция готова оперативно провести пе-
реговоры о новых рамках контроля 
над вооружениями, которые могли 
бы прийти на смену истекающему 
в 2026 году ДСНВ». 

Российские официальные лица 
ранее не раз подчеркивали, что и Мо-
сква готова продолжить переговоры 
с Вашингтоном. 30 июня об этом зая-
вил Владимир Путин: «Россия откры-
та к диалогу по обеспечению страте-
гической стабильности, сохране-
нию режимов нераспространения 
оружия массового уничтожения, 
улучшению ситуации в сфере контр-
оля над вооружениями». В то же вре-
мя в Москве всегда подчеркивали, 
что мяч на стороне Вашингтона, по-
скольку диалог был прерван по его 
инициативе. 

Наиболее жестко по этому поводу 
недавно высказался зампред Совета 
безопасности России Дмитрий Мед-
ведев, в бытность президентом в 2010 
году подписавший ДСНВ с США. 
«Пусть сами прибегут или припол-
зут и попросят об этом (о возобнов-
лении переговоров по стратегиче-
ской стабильности.— „Ъ“). И ценят 
это как особую милость. А иначе это 
выглядит так: они нам — сплошные 

мерзости, а мы им — нате, пожалте, 
ядерную сделку,— написал он в сво-
ем Telegram-канале (орфография ав-
тора сохранена).— Непродуктивно, 
опасно и смотрится как проявление 
слабости. Пусть оценят такой диалог 
по-настоящему и просят о нем на всех 
улицах и в подворотнях».

Судя по заявлению Джо Байдена, 
американская сторона, однако, счи-
тает, что дело обстоит с точностью 
до наоборот. Президент США дал по-
нять, что о возобновлении перегово-
ров речь может пойти только в слу-
чае выполнения Россией ряда усло-
вий. Сформулированы они, впро-
чем, достаточно расплывчато: «Для 
переговоров нужен добросовест-
ный партнер. Жестокая и неспро-
воцированная агрессия России на 
Украине разрушила мир в Европе 
и представляет собой атаку на фун-
даментальные принципы между-
народного порядка. В этом контекс-
те Россия должна продемонстриро-
вать, что она готова возобновить ра-
боту по контролю над ядерными во-
оружениями с США». 

При этом сразу после этой фра-
зы в речи американского президен-
та говорится о важности подключе-
ния Пекина к процессу контроля над 
вооружениями, из-за чего может сло-
житься впечатление, что админист-
рация Джо Байдена нацелена на 
трехсторонние переговоры в форма-
те США—РФ—КНР. Напомним, у пре-
дыдущего хозяина Белого дома До-
нальда Трампа запустить такой диа-
лог не получилось. 

Как бы то ни было, с учетом про-
должающихся боевых действий на 

Украине и все более усиливающей-
ся конфронтации между Россией 
и Западом, на скорое возобновление 
российско-американских контактов 
рассчитывать, скорее всего, не стоит. 
Тем более что российские официаль-
ные лица заявляют о расширении ге-
ографического охвата «специальной 
военной операции», а на уже подкон-
трольных России территориях ак-
тивно готовятся к проведению рефе-
рендумов о вхождении в состав РФ. 
США и их союзники заранее дали по-
нять, что воспримут объявление об 
изменении статуса этих земель как 
дальнейшую эскалацию — со всеми 
вытекающими.

На этом фоне алармизм генераль-
ного секретаря ООН Антониу Гутер-
риша не вызывает удивления. «Ге-
ополитическая напряженность до-
стигает новых высот, соперничество 
превосходит сотрудничество и взаи-
модействие, недоверие пришло на 
смену диалогу, а разобщенность — 
на смену разоружению. Страны стре-
мятся к ложной безопасности, нака-
пливая и тратя сотни миллиардов 
долларов на смертоносное оружие, 
которому нет места на нашей плане-
те»,— посетовал он на открытии об-
зорной конференции по выполне-
нию ДНЯО. По его словам, «в насто-
ящее время наблюдается ядерная 
опасность, невиданная со времен 
разгара холодной войны» и «лишь 
один просчет, одна ошибка отделя-
ет мир от ядерного уничтожения». 
«Пока что мировому сообществу не-
вероятно везет. Однако удача — это 
не стратегия»,— отметил генсек.

Елена Черненко

Средь бела ДНЯО
с1

В понедельник утром 
Одесса наблюдала 
отплытие судна Razoni 
под флагом Сьерра-Леоне 
с грузом кукурузы на борту   
ФОТО OLEKSANDR GIMANOV / AFP
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Nikkei 225 27993,35 (+191,71)
РТС 1138,79 (+9,54)
FTSE 100 7413,42 (–10,01)

DAX 13479,63 (–4,42)
DJIA* 32903,65 (+58,52)
NASDAQ Composite* 12426,34 (+35,65)

*На 19:38. По данным агентства Bloomberg. 
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тыс. пунктов ● 32,757 $ / баррель ● 103,81

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.08.22
Австралийский доллар 43,4789
Английский фунт 75,4659
Белорусский рубль 23,3563
Датская крона 85,0090

Доллар США 62,0506
Евро 63,2468
Индийская рупия** 77,7101
Казахский тенге** 13,0061

Канадский доллар 48,3863
Китайский юань 92,8229
Норвежская крона* 64,3832
СДР 82,1302

Сингапурский доллар 44,9544
Турецкая лира* 34,6458
Украинская гривна* 16,8015
Шведская крона* 61,0380

Швейцарский франк 65,1381
Японская иена** 46,8306
*За 10. **За 100. 
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Падение потребления электроэнер-
гии, которое „Ъ“ заметил еще ме-
сяц назад, продолжает ускоряться. 
В июле спрос впервые с начала года 
ушел в минус: в целом по России по-
требление за месяц снизилось на 0,2% 
год к году, до 83,1 млрд кВт•ч, заявил 
журналистам замминистра энерге-
тики Евгений Грабчак. Отрасль при-
стально следит за статистикой энер-
госпроса — одной из немногих, пока 
публикуемых открыто,— поскольку 
по этому важному макроэкономиче-
скому показателю можно судить о со-
стоянии экономики в целом.

На первый взгляд, июльское сни-
жение спроса на электроэнергию мо-
жет показаться символическим. Его 
вполне можно было бы списать на 
температурный фактор: июль 2022 
года выдался более прохладным, 
чем прошлогодний, что существен-
но сократило потребление электроэ-

нергии на охлаждение помещений. 
Справедливости ради, во время пан-
демии COVID-19, когда регуляторы 
отчитывались о динамике энерго-
спроса чуть ли не каждую неделю, 
падение было гораздо более драма-
тичным. Более того, спрос с нача-
ла года все еще в плюсе: за семь ме-
сяцев он вырос на 1,9%, до 648 млрд 
кВт•ч, уточнил господин Грабчак.

Однако в региональном разре-
зе картина уже не выглядит так ра-
дужно. В некоторых энергосистемах 
в существенном снижении спроса 
уже сложно обвинить только пого-
ду. Например, в энергосистеме Юга 
показатель снизился сразу на 6% год 
к году, в энергосистеме Средней Вол-
ги — на 2,6%, в энергосистеме Цент-
ра — на 2,3%.

В ряде регионов стоят и практиче-
ски не потребляют электроэнергию 
крупные автомобильные заводы, 
заметно снизили объемы покуп-
ки энергии на бирже нефтехими-
ческие предприятия, говорят мои 
источники. В «Сообществе потреби-
телей энергии» указывают на сниже-
ние электропотребления, связанное 
с сокращением выпуска продукции 
в черной металлургии, машиностро-
ении, на нефтяных и горнодобыва-
ющих площадках. Более точная ста-
тистика о потреблении пиковой 
мощности в промышленности, чет-
че выделяющая ее на фоне домохо-
зяйств, будет доступна чуть позже 
(например, в июне показатель упал 
на 4% год к году).

Зато стабильный рост спроса на 
электроэнергию демонстрирует до-
вольно крупная и не всегда эконом-
ная категория потребителей — на-
селение. Объем биржевой покупки 
электроэнергии только по регулиру-
емым договорам (договоры со сни-
женной ценой) вырос почти на 6% 
год к году, судя по данным «Админи-
стратора торговой системы». Люди 
увеличивают расход электричест-
ва, поскольку перестали выезжать за 
пределы страны и проводят отпуск 
в городах или на дачах, допускают 
в своем обзоре аналитики Центра ма-
кроэкономического анализа и крат-
косрочного прогнозирования. Но 
непонятно, долго ли еще домохозяй-
ства будут компенсировать промыш-
ленный спад спроса, который, веро-
ятно, может ускориться осенью из-за 
отложенного действия санкций на 
отдельные отрасли промышленно-
сти. Потребители прогнозируют спад 
потребления в 5% по итогам года.

В отличие от промыш-
ленности, граждане 
демонстрируют ста-
бильный рост спроса 
на электроэнергию

Отельерам не удалось убедить Минфин 
в необходимости снизить фискальную 
нагрузку на их бизнес. Министерство 
не поддержало доводы об освобожде-
нии от НДС объектов туристической 
инфраструктуры, предоставлении фе-
деральных льгот по налогу на имуще-
ство, обнулению налога на прибыль. 
Не нашли понимания и идеи о сниже-
нии НДФЛ и страховых взносов для 
россиян, занятых в туризме. Участни-
ки рынка обещают продолжить до-
биваться льгот, настаивая, что нало-
говый маневр лишь повысит объем 
собираемых с бизнеса средств. Но юри-
сты советуют бизнесу смириться 
с конъюнктурой. 

В распоряжении „Ъ“ оказался ответ Мин-
фина «Опоре России», где говорится, что ми-
нистерство не поддерживает предложение 
организации по снижению налоговой на-
грузки на отельеров. Минфин также посчи-
тал нецелесообразным освобождение от НДС 
услуг объектов туристической инфраструк-
туры. Такая мера, по мнению чиновников, 
приведет к выпадающим доходам бюджета 
и создаст прецедент, так как с аналогичны-
ми просьбами могут обратиться налогопла-
тельщики и из других секторов экономики. 
В Минфине на вопросы „Ъ“ не ответили. 

Отельерам также не удалось убедить Мин-
фин в целесообразности установления на фе-
деральном уровне льгот по налогу на имуще-
ство. В министерстве дали понять участникам 
рынка, что этот платеж зачисляется в регио-
нальный бюджет, поэтому власти субъектов 
РФ вправе сами определять ставку. Не соглас-
ны в Минфине и с тем, что необходимо осво-
бодить от налога на прибыль организации, 
оказывающие услуги коллективных средств 

размещения. Там считают меру избыточной, 
поскольку подобные льготы можно получать, 
работая в особых экономических зонах и на 
территориях опережающего социально-эко-
номического развития. 

Одновременно Минфин не поддержал 
предложение туриндустрии о снижении 
НДФЛ до 7% для россиян, занятых в отрасли, 
поскольку такая возможность не предусмо-
трена действующим законодательством. Так-
же Минфин не видит необходимости сни-
жать размер страховых взносов до 7% для 
плательщиков в сфере туризма. Министер-
ство обращает внимание на то, что для пред-
приятий малого и среднего бизнеса вне 
зависимости от вида деятельности уже уста-
новлены льготные тарифы в 15% на выплаты, 

превышающие в течение месяца МРОТ. Стан-
дартный тариф для всех видов обязательного 
страхования — 30%. Дополнительные меры 
господдержки не должны затрагивать систе-
му обязательного социального страхования, 
пояснили в министерстве. 

Изначально полемика о необходимости 
снижения фискальной нагрузки на гостинич-
ный бизнес возникла на фоне его низкой рен-
табельности. По оценкам «Опоры России», до-
ходность отелей в рамках основной системы 
налогообложения составляет 5%, а по упро-
щенной системе — 7%. При этом расходы на 
налоги могут составлять 23% от всего объема 
затрат. Зампред совета Союза туризма и госте-
приимства Роман Еремян напоминает, что из-
начальное предложение гостиничного биз-

неса в Минфин предполагало проведение 
комплексного налогового маневра, который 
в итоге привел бы к увеличению на 30% по-
ступлений в региональные бюджеты и фон-
ды социального страхования. «В то время как 
существующая мера по обнулению НДС на 
гостиничные услуги предполагает, по расче-
там Минфина, выпадение за пять лет доходов 
на сумму 400 млрд руб.»,— говорит он. Суще-
ствующая фискальная нагрузка на работо-
дателей приводит к тому, что 65–70% из них 
не платят в полной мере НДФЛ и отчисления 
в социальные фонды, считает господин Ере-
мян. «Это наглядно видно при сопоставле-
нии объема поступающих средств и данных 
Росстата о численности работников»,— гово-
рит он. Эксперт обращает внимание на то, 
что сейчас от налога на имущество фактиче-
ски освобождено 97% существующего номер-
ного фонда, работающего по упрощенной си-
стеме налогообложения. «Мы же предлагали 
сниженную ставку 0,5%, которая будет приме-
няться для всего рынка»,— указывает он. 

Вице-президент «Опоры России» Алек-
сей Кожевников поясняет, что, несмотря на 
отрицательный ответ Минфина, организа-
ция планирует в дальнейшем продолжить 
обсуждение налоговых послаблений для от-
расли, но уже на уровне правительства. Но 
управляющий партнер «Иккерт и партнеры» 
Павел Иккерт считает, что дальнейшие по-
пытки получить преференции будут беспо-
лезны: «Минфин — наиболее авторитетный 
и курирующий институт в области финансо-
вых доходов, а гостиничный бизнес не вхо-
дит в перечень системообразующих отраслей 
экономики». Он считает, что на приведенные 
Минфином аргументы отельерам будет слож-
но выдвинуть обстоятельные доводы. 

Александра Мерцалова 

Банкам предложат профинансировать микросхемы
Разрабатывается механизм кредитования производителей электроники

„Ъ“ узнал, что Минцифры разраба-
тывает новый механизм поддержки 
российских производителей элек-
троники. Министерство планирует 
совместно с крупнейшими банками, 
в числе которых Сбербанк, Альфа-банк 
и ВТБ, запустить программу льготно-
го кредитования вендоров, которым 
необходимы оборотные средства для 
продолжения работы, либо кредит-
ное плечо для запуска инвестпроектов. 
Ставка по таким кредитам составит 
5% годовых, а минимальная сумма — 
порядка 4   млрд руб. Участники рынка 
поддерживают инициативу, поскольку 
в текущих условиях им приходится до-
говариваться с заказчиками о предо-
плате поставок.

Источник „Ъ“ в правительстве рассказал, 
что 1 августа в Минцифры прошло совеща-
ние с крупнейшими российскими банка-
ми, в числе которых Сбербанк, Альфа-банк 
и ВТБ. В рамках встречи, по его словам, ми-
нистерство предложило запустить новый 
механизм льготного кредитования произво-
дителей электроники. Речь идет о програм-
ме, в рамках которой российские компании 

смогут получать кредиты на закупку ком-
плектующих, а также на реализацию инве-
стиционных проектов под 5% годовых при 
минимальной сумме кредита в 4 млрд руб. 
В свою очередь, правительство компенсиру-
ет банкам разницу между рыночной и льгот-
ной процентной ставкой за счет средств из 
резервного фонда.

«Норма пока находится в стадии проекти-
рования, она будет востребована у россий-
ских компаний, которые сейчас явно испы-
тывают нехватку оборотных средств в том 
числе из-за того, что их зарубежные постав-
щики комплектующих зачастую требуют 
полную предоплату»,— говорит собеседник, 
знакомый с ситуацией. В Минцифры, «Сбе-
ре», Альфа-банке и ВТБ не ответили „Ъ“.

Эта мера укладывается в ряд инициатив 
по поддержке отечественных производи-
телей электроники, к разработке которых 
Минцифры и Минпромторг приступили 
еще в 2021 году. В частности, в 2021 году ста-
ло известно о подготовке механизма «сквоз-
ных проектов». Согласно ему, крупные 
компании («якорные заказчики») в случае 
закупки российской техники для цифровых 
проектов смогут получить из бюджета субси-

дию, которая компенсирует до 50% от стои-
мости самого проекта. По замыслу властей, 
такая мера должна была создать гарантиро-
ванный отложенный спрос на пока не со-
зданное оборудование.

Интерес к механизму проявили несколь-
ко крупных российских компаний. Напри-
мер, ВТБ планировал вложить до 2025 года 
9,3 млрд руб. в закупку аппаратно-программ-
ных комплексов у Yadro (см. „Ъ“ от 6 сентя-
бря 2021 года), а «Россети» совместно с «Мо-
дулем» по аналогичной схеме планировали 
реализовать проект по производству и вне-
дрению робототехнических систем охраны 
(см. „Ъ“ от 23 сентября 2021 года). Однако, 
как неоднократно говорили в неофициаль-
ных беседах источники „Ъ“ из числа чи-
новников и участников рынка, механизм 
«сквозных проектов» так и не был запущен. 
В начале года его признали недоработанным 
(см. „Ъ“ от 4 февраля), после 24 февраля он от-
правился на очередной этап модернизации, 
а сейчас его статус неизвестен.

Опрошенные „Ъ“ эксперты и участники 
рынка отмечают, что при текущих услови-
ях кредитования отечественные произво-
дители электроники могут продолжать опе-

рационную деятельность, но не запускать 
новые производственные площадки. Сей-
час процентная ставка для компаний-про-
изводителей, которым нужно пополне-
ние оборотных средств, высока, отметил 
директор компании «Промобит» Максим 
Копосов: «Нам, например, один из банков 
предлагал взять средства под 15% годовых. 
Чтобы продолжать работу без кредитова-
ния, мы договариваемся с потребителями 
о частичной предоплате, а с нашими по-
ставщиками — об отсрочке платежей. Мас-
штабировать же бизнес в таких условиях за-
труднительно».

Топ-менеджер в крупном российском 
производителе вычислительной техники 
добавляет, что при текущих ставках бан-
ков получать кредиты на реализацию но-
вых проектов невыгодно: «Можно взять 
заем до 5 млрд руб. под 3% в Фонде разви-
тия промышленности, но при получении 
крупного займа нужно либо отдать в залог 
большую часть своего имущества, либо же 
получить банковскую гарантию на пять 
лет, на что сами банки сейчас идут неохот-
но из-за высоких рисков».

Никита Королев

Деньги взяли в долг
На облигационном рынке активизировались инвесторы и эмитенты

В июле корпоративные заемщики привлекли 
на внутреннем рынке долга почти 200   млрд руб., по-
казав лучший результат этого года. Повышению ак-
тивности эмитентов способствует агрессивное сни-
жение ключевой ставки ЦБ, что ведет к падению 
стоимости заимствований для компаний, в том чи-
сле на рефинансирование долгов.

По оценке агентства Cbonds, корпоративные заемщики 
в июле резко нарастили объемы заимствований на рынке 
внутреннего публичного долга. За месяц они провели 57 раз-
мещений на общую сумму почти 192 млрд руб. Это макси-
мальный результат в этом году, и даже на 2% выше рыночных 
размещений прошлого года (без учета размещения «Роснеф-
ти» на $2,5 млрд). По оценке главного аналитика долговых 
рынков БК «Регион» Александра Ермака, почти 61% от обще-
го объема завершившихся размещений пришелся на обли-
гации госкорпораций развития (ГК «Автодор», ВЭБ.РФ, «Дом.
РФ», ФСР ЖКХ). Кроме того, свыше трети объема размеще-
ний пришлось на облигации компаний реального сектора, 
еще около 5% — на организации финансового сектора.

Многие размещения минувшего месяца прошли с зна-
чительной переподпиской. В частности, в ходе размещения 
«СИБУР Холдинга» объемом 15 млрд руб. спрос в пять раз пре-
вышал предложение. На фоне повышенного спроса выпуски 
облигаций КамАЗа и «Белуга Групп» были увеличены с 5 млрд 
руб. до 7 млрд руб. В последнюю неделю июля прошли под-
писки на облигационные выпуски объемом 52 млрд руб. 

и 4 млрд юаней (ОК «Русал», см. „Ъ“ от 28 июля), технические 
размещения которых будут проходить на бирже в первой де-
каде августа. При размещении рублевых облигаций, соглас-
но оценке господина Ермака, произошло увеличение объе-
мов размещений на 40–100%, а величины купонов снижены 
на 40–70 б. п. относительно первоначальных ориентиров.

Происходящее оживление рынка — прямой результат де-
нежно-кредитной политики, проводимой Банком России. 
В июле ЦБ снизил ставку сразу на 150 б. п., до 8%, вернув 
ее к значениям конца прошлого года. В итоге, как отмеча-
ет руководитель департамента рынков долгового капитала 
BCS Global Markets Денис Леонов, в среднем по рынку усло-
вия размещения для компаний первого эшелона улучши-
лись за месяц более чем на 1,3 п. п. «Эмитенты ожидали даль-
нейшего снижения ключевой ставки ЦБ и ставок на рынке 
облигаций и увеличивали свои аппетиты по привлечению 
финансирования, в том числе для целей рефинансирова-
ния»,— отмечает вице-президент офиса рынков долгового 
капитала Росбанка Татьяна Амброжевич. К тому же за пери-
од закрытия российского облигационного рынка, продол-
жавшегося с февраля по май, сложился значительный отло-
женный спрос со стороны инвесторов, отмечает эксперт.

Впрочем, эксперты не уверены в сохранении тренда. «Глу-
бина прогнозирования стала меньше, поэтому корпоратив-
ным заемщикам тяжело рассчитывать на то, что они смогут 
поймать минимальные значения ставок»,— отмечает Денис 
Леонов. К тому же на рынке нет уверенности в сохранении 

сверхмягкой денежно-кредитной политики ЦБ. «Инфляци-
онная картина непостоянна. Вполне возможен разворот 
тренда, и тогда придется занимать дороже»,— отмечает ана-
литик «МКБ Инвестиций» Азрет Гулиев.

В последний летний месяц активность эмитентов может 
снизиться, чему будет способствовать пик летних отпусков. 
По словам Дениса Леонова, дальнейшего оживления стоит 
ожидать начиная с сентября, что будет подогреваться ком-
ментариями Банка России и данными по инфляции. Важное 
значение для рынка будет иметь решение Минфина в части 
выхода на первичный рынок ОФЗ (см. „Ъ“ от 7 июля). «Некото-
рые эмитенты предпочтут выйти на рынок облигаций забла-
говременно, до возможного возобновления аукционов ОФЗ, 
которые могут частично ограничить инвестиционный спрос 
на корпоративные бумаги»,— отмечает Татьяна Амброжевич.

Впрочем, на рынке ждут компании не из всех секторов 
экономики. Как считает Азрет Гулиев, в первую очередь не 
стоит ожидать на рынке компаний металлургической и гор-
нодобывающих отраслей. По его словам, долг таких компа-
ний на начало года был небольшим, и поэтому вопрос ре-
финансирования перед такими эмитентами не стоит остро. 
К тому же спрос на их продукцию значительно сократился, 
что отражается на планах по капитальным затратам. «Расши-
рять или модернизировать производство в таких условиях 
не имеет смысла. Для них сейчас время работы над издер-
жками»,— отмечает господин Гулиев.

Виталий Гайдаев

Налоги не выселяются из гостиниц
Минфин не пошел на уступки бизнесу
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ планирует изменить поря-
док устранения нарушений в ча-
сти соответствия собственного 
и уставного капитала страховых 
компаний. В частности, теперь 
регулятор будет сам выдавать 
предписание на исправление 
несоответствия, а также полу-
чит возможность неоднократно 
его продлевать. Эксперты счита-
ют, что такая необходимость об-
условлена широким примене-
нием антироссийских санкций, 
но актуальна прежде всего для 
крупных страховщиков.

1 августа Банк России опубликовал 
проект указания, которое вносит кор-
рективы в порядок приведения стра-
ховой организацией размера уставно-
го капитала и величины собственных 
средств в соответствие с требовани-
ями законодательства. В частности, 
страховщики будут обязаны уведом-
лять регулятор «о выявлении несо-
ответствия величины собственных 
средств размеру оплаченного уставно-
го капитала». Срок исправления будет 
отсчитываться от выдачи предписа-
ния регулятора. Кроме того, ЦБ полу-
чит право «неоднократно продлевать 
срок исполнения предписания».

По действующему указанию, 
страховые компании должны при-
вести в соответствие размер собст-
венных средств размеру оплаченно-
го уставного капитала в течении 65 
рабочих дней с момента выявления 
такого нарушения либо получения 
предписания Банка России. Причем 
это можно сделать как увеличением 
собственного капитала, так и сниже-
нием уставного. В настоящее время 
минимальный размер уставного ка-
питала составляет 240 млн руб., а с 1 
января 2023 года он должен состав-
лять 300 млн руб. (для классических 
страховщиков).

Страховые компании поддер-
живают изменения. ЦБ дает воз-

можность компаниям, которым 
требуется поддержка, постепенно 
адаптироваться к новым экономи-
ческим реалиям, отмечают в «Ингос-
страхе». Обязанность уведомлять ре-
гулятора о проблемах с капиталом, 
вероятно, вводится для возможно-
сти более оперативного реагирова-
ния регулятора при возникновении 
указанных ситуаций и, возможно, 
позволит совместно «с субъектом 
надзора выработать эффективное ре-
шение без необходимости приме-
нения мер воздействия», отмечают 

в «Совкомбанк Страховании». При 
этом в информационном письме от 
6 апреля 2022 года ЦБ сообщал, что 
до 1 января 2023 года будет воздержи-
ваться от применения мер воздейст-
вия в случае нарушения срока для 
приведения в соответствие разме-
ра оплаченного уставного капитала 
и размера собственных средств, от-
мечает старший директор рейтингов 
финансовых компаний рейтинговой 
службы НРА Татьяна Никитина.

Собеседник „Ъ“ на рынке страхо-
вания поясняет: страховщики сдают 
отчетность, в которой содержится 
информация о капитале, ежемесяч-
но. Если регулятор находит наруше-
ния, то в течение нескольких дней от 
него последует реакция с просьбой 
устранить их. В случае, когда стра-
ховщик не устранил нарушение, ему 
грозит приостановка или отзыв ли-

цензии. Партнер коллегии адвока-
тов Pen & Paper Екатерина Токарева 
поясняет, что приостановление дей-
ствия лицензии означает запрет на 
заключение договоров страхования, 
договоров перестрахования, догово-
ров по оказанию услуг страхового 
брокера, а также внесение измене-
ний, влекущих за собой увеличение 
обязательств субъекта страхового 
дела, в соответствующие договоры. 
Приостанавливаться лицензия мо-
жет на срок до одного года.

Эксперты отмечают, что посла-
бления ЦБ актуальны на фоне санк-
ций. По словам госпожи Никитиной, 
сложные экономические условия, 
влияющие в том числе на собствен-
ников страховых компаний, могут 
создать предпосылки для недостат-
ка капитала у отдельных страховщи-
ков. Независимый эксперт Андрей 
Бархота уточняет, что в результате 
действия санкций, в том числе паде-
ния спроса, выручки, а также в ряде 
случаев заморозки или конфиска-
ции активов, может резко умень-
шиться размер собственных средств 
страховой компании. Вместе с тем 
причины невыполнения норматив-
ных требований могут иметь вре-
менный и технический характер. 
В этом случае отзыв лицензии стра-
ховой компании является нецеле-
сообразным, отмечает директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Алексей Бредихин.

В ЦБ отметили, что документ раз-
работан для оптимизации регуля-
торной нагрузки на страховщиков. 
При этом в Банке России не видят 
дополнительных рисков злоупотре-
блений и недобросовестных пра-
ктик, поскольку для принятия мер 
в отношении страховой организа-
ции будут в том числе руководство-
ваться мотивированным обоснова-
нием страховой организации.

Юлия Пославская

Межкапитальная помощь
ЦБ поможет страховщикам сбалансировать показатели

Падение курсов иностранных 
валют совпало с сообщением ЦБ 
о продлении ограничений на сня-
тие наличных долларов и евро еще 
на полгода — до 9 марта 2023 года. 
Кроме того, банки могут продавать 
гражданам только евро и доллары 
США, поступившие в их кассы после 
9 апреля 2022 года, но на продажу 
другой иностранной валюты огра-
ничений нет. Данный шаг был ожи-
даемым, о сохранении подобных 
ограничений глава ЦБ Эльвира На-
биуллина заявляла на пресс-конфе-
ренции по итогам заседания регуля-
тора 22 июля.

В условиях действия западных ог-
раничений у Банка России нет досту-
па к наличным резервным валютам, 
поэтому пролонгация запрета проис-
ходит в силу внешних факторов, а не 
из-за опасений регулятора за ослабле-
ние рубля, считают аналитики. Как 
считает главный аналитик ПСБ Егор 
Жильников, это ожидаемая, техниче-
ская вещь, которая уже была заложе-
на в котировки. Однако на рынке мо-
гли оставаться те, кто покупал валюту 
в ожидании снятия запрета и не про-
давал ее до фактического решения 
регулятора. «Держать безналичную 
валюту без возможности ее инвести-
ровать является убыточным, особен-
но в реальном выражении, то есть 
учитывая высокую инфляцию в дол-
ларах и евро»,— отмечает начальник 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев. Кроме 
того, хранение безналичной валюты 
на банковских и брокерских счетах 
уже не является бесплатным, указы-
вает главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев.

Вместе с тем в Совкомбанке в ба-
зовом сценарии не исключают по-
вторного продления ограничений 
на снятие наличной валюты со сто-
роны Банка России в марте 2023 

года. «Мы не ожидаем смягчения 
санкций Запада на поставки налич-
ной валюты в Россию в ближайшие 
годы. Кроме этого, Россия взяла стра-
тегический курс на замену недруже-
ственных валют на рубли и валюты 
дружественных стран»,— отмечает 
господин Васильев.

Дополнительное давление на кур-
сы иностранных валют мог оказать 
доклад о денежно-кредитной поли-
тике ЦБ, опубликованный во второй 
половине дня. Банк России в базовом 
сценарии предполагает возобнов-

ление действия бюджетного прави-
ла с 2023 года. В июле Эльвира Наби-
уллина заявила, что регулятор готов 
начать операции в рамках нового 
бюджетного правила в случае его 
принятия в 2022 году. Возвращение 
к бюджетному правилу только в нача-
ле 2023 года, как считает главный ана-
литик ПСБ Егор Жильников, сохра-
няет навес долларов, который будет 
оказывать давление на курсы валют.

Впрочем, решение ЦБ по налич-
ной валюте не меняет фундамен-
тальной картины избыточного пред-
ложения валюты на фоне рекордных 
цен на сырье, единственным спосо-
бом борьбы с которым остаются толь-
ко прямые покупки валюты в рамках 
бюджетного правила. «Поддержку 
рублю оказывает по-прежнему вы-
сокий приток валюты по текущему 
счету платежного баланса РФ. Коти-
ровки Brent торгуются выше $100 за 
баррель, а спотовая цена на газ в Ев-
ропе остается выше $2 тыс. за 1 тыс. 
кубометров»,— отмечает Михаил 
Васильев. Поэтому, как считает Вла-
димир Евстифеев, восстановление 
бюджетного правила в модифици-
рованном виде нужно для оказания 
давления на рубль. В случае запуска 
бюджетного правила, по его оценке, 
к концу третьего квартала курс долла-
ра вернется к 65–68 руб./$, на конец 
года — 68–72 руб./$.

Виталий Гайдаев

Денежно-подкрепительная 
политика

240 миллионов 
рублей
составляет минималь-
ный уставный капитал  
страховых компаний

ДИНАМИКА КУРСОВ МИРОВЫХ ВАЛЮТ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ 
(ЗА 1 ПРИНЯТЫ ЗНАЧЕНИЯ НА 01.06.2022)
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ МОСКОВСКОЙ БИРЖИ.
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У нас нет оснований 
ожидать, что ситуация  

с поступлением  
наличной иностранной 

валюты изменится  
к лучшему  

в ближайшем будущем
— Эльвира Набиуллина, 

председатель Банка России, 22 июля
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«Грузовики будут ездить несмотря ни на что»
Гендиректор «Тонара» Денис Кривцов — о рынке прицепов

На фоне сокращения финансовых ресурсов 
транспортные компании снижают инвес-
тиции в обновление парков, что выливает-
ся в недозагрузку предприятий, выпуска-
ющих технику. О динамике спроса на оте-
чественные прицепы после начала боевых 
действий на Украине, темпах замещения 
иностранных производителей и прогнозах 
восстановления рынков различных видов 
техники „Ъ“ рассказал генеральный дирек-
тор ООО МЗ «Тонар» — крупнейшего россий-
ского предприятия, выпускающего прице-
пы,— Денис Кривцов.

— Какая динамика выпуска у вас была в пер-
вом полугодии и сейчас?
— Начался год с рекордных объемов: на этих за-
казах мы продержались достаточно долго, до мая. 
Но весной новые заказы уже почти не поступа-
ли — например, в апреле было 10% от обычного 
уровня заказов. Сегодня мы загружены менее чем 
на 40% от максимального уровня. Но рассчиты-
ваю, что мы уже прошли низшую точку, и дальше 
будет восстановительный рост. За полугодие мы 
выпустили 2800 прицепов, по сравнению с 2021 
годом рост составил 35%.
— Сейчас спрос более или менее восстано-
вился в сегменте техники для инфраструк-
турных проектов, но не для транспортных 
компаний?
— Если говорить о сегментах рынка, то если весь 
рынок упал на 55%, то в сегменте спецтехники — 
самосвалы, сортиментовозы и другое — паде-
ние составило около 40%. Действительно, основ-
ная проблема с магистральной техникой — это 
тентованные прицепы, которые упали на 60%, 
и рефрижераторы — там падение вообще на 
85%. Это связано, наверное, с тем, что есть про-
фицит техники у перевозчиков, которые не мо-
гут получить новые заказы в Европе и переори-
ентируются на российский рынок. Плюс, общее 
замедление, снижение погрузок в России. Также 
несколько месяцев была очень высокая ключе-
вая ставка.
— Если осенью восстановится только сегмент 
техники для инфраструктурного строительст-
ва, это улучшит загрузку?

— У предприятия, где самосвальная техника — 
основа производства, может улучшить. Но у нас 
широкая номенклатура, и самосвалы в ней зани-
мают порядка 25%. И основная техника — это как 
раз шторная, рефрижераторы, контейнеровозы. 
На эти сегменты приходилось порядка 70% выпу-
ска в штуках, и они больше всего упали — поэто-
му у нас сейчас и загрузка 40%.
— А восстановление в этом сегменте, по ва-
шим ожиданиям, когда начнется?
— Знаете, когда возникает тревога по поводу на-
шего рынка, нужно подойти к карте, посмотреть 
на размеры и осознать, что грузовики будут ездить 
туда-сюда несмотря ни на что и с каждым оборо-
том колеса будут изнашиваться. Можно оттянуть 
обновление парка, но когда-нибудь это сделать 
придется: и тягачи, и полуприцепы. Причем у нас 
гигантский объем техники старше десяти лет — 
75%. Старше 20 лет — 43%.

По поводу восстановления рынка — наверное, 
до уровня 2021 года еще очень нескоро, но на выход 
хотя бы на уровень 2019–2020 годов, думаю, потре-
буется год, может, два. Я по разговорам с крупны-
ми компаниями вижу, что они будут возвращаться 
к вопросу замены парка в 2023–2024 годах.
— Какие есть сложности с комплектующими?

—Непосредственно сразу после введения 
санкций у нас возникли определенные сложно-
сти с тормозными системами, гидравликой. Мы 
сразу переориентировались на российские пред-
приятия, на восток. Можно сказать, что мы ни дня 

не стояли из-за отсутствия комплектующих, ра-
ботая при этом на пределе своих возможностей 
в марте—апреле. Мы производим сейчас абсолют-
но всю линейку, которую производили раньше, 
и разрабатываем новые модели.
— Последние годы вы занимали второе место 
на рынке после Schmitz Cargobull. Вы чувству-
ете высвободившееся место на рынке после 
приостановки поставок их техники и Krone?
— Действительно, сейчас освободилась часть рын-
ка, и поставки если не остановились, то сильно со-
кратились. Но рынок упал сильнее, поэтому мы 
также пошли вниз. С другой стороны, мы давно 
строили планы, как занять долю иностранных 
производителей. Невозможно сделать это в один 
день — требуются большие инвестиции в разви-
тие. Последние годы мы прирастали на 50–70% 
в год, и эта доля плавно у них забиралась. Поэтому 
даже если бы не их уход, я уверен, что мы бы выш-
ли на первое место. В этом нам, кстати, сильно по-
могал льготный лизинг от государства, надеюсь, 
программу вернут.
— Компании из Китая пытаются выходить на 
ваш рынок?
— Нет, китайцев никогда не было и пока нет. Воз-
можно, их локальный продукт очень сильно от-
личается от того, к чему привыкли российские 
потребители. Но есть Турция, которая сейчас на-
ращивает поставки,— единственная страна, у ко-
торой видно рост экспорта в Россию. Это связано 
с тем, что у них есть доступ к любым ведущим про-
изводителям комплектующих, и курс евро, конеч-
но, сейчас благоприятствует импорту. Поставки 
из Турции в июне, например, составили 108 при-
цепов — это примерно 30% всего импорта, где-то 
10% от общего рынка. И потенциально они гото-
вы их увеличить.
— И вы думаете, что если рынок восстановит-
ся, то они увеличатся еще сильнее?
— Потенциал такой есть, а увеличатся они или 
нет, зависит от них и от нас — насколько мы бу-
дем конкурировать, насколько мы будем этому 
противостоять.

Интервью взяла Ольга Никитина
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Baker Hughes оставит в России скважину
Нефтесервисная компания продает бизнес местному менеджменту
По данным „Ъ“, американская 
нефтесервисная компания Bak-
er Hughes, продающая на фоне 
санкций российский бизнес 
местному менеджменту, значи-
тельно сократит его масштабы 
в стране. Так, ключевым акти-
вом, который получат новые 
владельцы, станет буровое по-
дразделение, задействованных 
в других бизнесах сотрудни-
ков ожидают сокращения. В ре-
зультате санкций Baker Hughes 
уже прекратила инвестиции, 
поставки технологий и сотруд-
ничество с подсанкционны-
ми компаниями и обслужива-
ние СПГ-проектов. По мнению 
экспертов, уход крупных техно-
логических компаний может 
обернуться дополнительными 
сложностями и ростом затрат 
в нефтегазовой отрасли РФ. 

Baker Hughes объявила о продаже 
своего российского нефтесервисно-
го бизнеса местному менеджменту. 
По данным „Ъ“, менеджмент прио-
бретает буровой сегмент бизнеса, 
остальные направления, связанные 
с поставкой оборудования и техно-
логий, будут закрыты, а задейство-
ванные там сотрудники — сокраще-
ны. Baker Hughes ожидает закрытия 
сделки до конца года, она потребу-
ет одобрения местных властей. «Мы 
не раскрываем данные о составе но-
вой команды руководства, но можем 
подтвердить, что в нее входят члены 
действующего руководства нефтесер-
висного бизнеса в России»,— заяви-

ли „Ъ“ в Baker Hughes. В пресс-релизе 
компании дополняется, что «новый 
бизнес будет работать независимо от 
Baker Hughes — под независимым 
брендом — и возьмет на себя все те-
кущие активы, пассивы и коммерче-
ские обязательства бизнеса в России».

Другая американская нефтесер-
висная компания Halliburton также 
выбрала вариант продажи бизнеса 
в РФ менеджменту (см. „Ъ“ от 18 мая).

«Большая четверка» нефтесервис-
ных компаний — Schlumberger, Halli-
burton, Baker Hughes и Weatherford — 
в марте сообщила об ограничении 
работы в РФ на фоне санкций против 
России из-за начала боевых действий 
на Украине. Речь в первую очередь 
шла о приостановке новых инвести-
ций и запрете поставки технологий 
и оборудования из ЕС. Кроме того, 
как сообщал „Ъ“, Baker Hughes с 15 
мая уведомила контрагентов о раз-
рыве контрактов с попавшими под 
блокирующие санкции ЕС россий-
скими госкомпаниями, такими как 
«Роснефть» и «Газпром нефть». В июне 
„Ъ“ сообщал, что компания прекра-
тила обслуживание и СПГ-проектов, 
отозвав сервисных инженеров с про-
ектов «Сахалин-2» «Газпрома» и «Ямал 
СПГ» НОВАТЭКа, а также проектных 
инженеров со строящегося «Арктик 
СПГ-2» НОВАТЭКа.

В условиях продажи может быть 
зафиксирована договоренность об 
обратном выкупе компании и воз-
вращении в РФ, считает партнер кол-
легии адвокатов Delcredere Денис 
Юров. Продажа компании менед-

жменту, по его мнению, позволяет 
максимально безболезненно прове-
сти смену собственников, сохранив 
бизнес-процессы и контракты.

Доля рынка «большой четверки» 
нефтесервисных компаний в РФ со-
ставляет примерно 15% (от сегмен-
та к сегменту варьируется от 5% до 
25%), отмечает независимый экс-
перт Дмитрий Касаткин, так, у Baker 
Hughes — 2–3%. По его словам, основ-
ные активы Baker Hughes — проект-
но-инжиниринговые и сервисные 
центры и производство оборудо-
вания. Но несмотря на небольшую 
долю рынка и объемы бизнеса, ком-
пания приносила большую добав-
ленную стоимость нефтегазовой 
отрасли благодаря квалифицирован-
ным кадрам и технологиям, говорит 
он. Скорее всего, специалисты самой 
высокой квалификации уже покину-
ли РФ, считает эксперт, доступ по «бе-
лым» каналам к технологиям будет 
утрачен, как и поддержка ПО. Иллю-
стрирует технологический разрыв, 
продолжает господин Касаткин, ко-
личество патентов: у Baker Hughes их 
более 30 тыс., у российских компа-
ний не более 1 тыс. Уход «четверки» 
может привести к дополнительным 
сложностям и затратам при поддер-
жании добычи на зрелых месторо-
ждениях в Западной Сибири и при 
освоении новых активов. Буровой 
бизнес Baker Hughes — это прежде 
всего производственные площадки 
в Тюмени, рассказывает Дмитрий Ка-
саткин, закрытию будет подлежать 
все, что связано с «нематериальными 

активами» и глобальной технологи-
ческой экспертизой: поддержка, про-
ектирование, инжиниринг.

Дмитрий Козлов, 
Татьяна Дятел
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К металлургам 
подтягивают 
Росрезерв
Правительство ищет  
меры поддержки отрасли

Российские власти продолжа-
ют искать возможности поддер-
жки металлургической отра-
сли, которая из-за санкций теря-
ет рынки сбыта и маржиналь-
ность. Среди традиционных мер 
обсуждаются закупки метал-
ла в госрезерв, который затем 
можно будет использовать для 
интервенций на внутреннем 
рынке и в Донбассе. По мнению 
самих металлургов, важно по-
нять, какая номенклатура будет 
выкупаться и по какой цене. На-
иболее вероятным претенден-
том на это является листовой 
прокат, спрос на который суще-
ственно сократился. Аналитики 
полагают, что наиболее реаль-
ный вариант поддержки — кор-
ректировка налогообложения.

Правительство в качестве одной 
из мер поддержки металлургиче-
ской отрасли предлагает рассмотреть 
вариант с закупками ее продукции 
в Росрезерв. Об этом 1 августа на со-
вещании у президента РФ Владими-
ра Путина говорил вице-премьер 
и глава Минпромторга Денис Манту-
ров. По его словам, эти запасы можно 
будет использовать для интервенций 
на внутреннем рынке при росте цен, 
а также в случае нехватки продукции 
металлургических заводов Донбас-
са для восстановления инфраструк-
туры региона. Вопрос с закупками 
господин Мантуров предложил про-
работать Минфину, Минпромторгу 
и Росрезерву.

Необходимость закупок в резер-
вы Денис Мантуров объяснил «ог-
раниченным доступом» металлур-
гов к западным рынкам. «Экспорт 
во втором квартале сократился при-
мерно на 20%,— сообщил он.— Так-
же наблюдается существенный спад 
внутреннего потребления. В резуль-
тате загрузка мощностей по отрасли 
снизилась с 93% до 80%». Но это еще 
неплохой результат: ММК Виктора 
Рашникова и «Северсталь» Алексея 
Мордашова, которые выпускают на-
иболее теряющий в спросе листовой 
прокат, загружены на 62% и 72% со-
ответственно. Металлургов спаса-
ют стальные полуфабрикаты, от ко-
торых Европа отказаться не может. 
Кроме того, в пять раз увеличил за-
купки полуфабрикатов Китай, выро-
сла их отгрузка в Турцию и Мексику, 
хотя рентабельность этих поставок 
невысокая из-за дисконтов и силь-
ного рубля. Вице-премьер добавил, 
что у НЛМК, ММК, «Тула-Стали», «Но-
востали-М» в июне—июле сложи-
лась отрицательная рентабельность.

Вопрос о закупках металла в ре-
зерв еще не рассматривался на уров-
не президента. Источник „Ъ“ среди 
металлургов считает такие закупки 
в качестве кризисной меры поддер-
жки разумной мерой при условии 
того, что закупка будет осуществ-
ляться на рыночных условиях. Дру-
гой собеседник „Ъ“ подчеркивает, 
что металлургам важно понять, ка-
кая номенклатура будет выкупать-

ся, по какой цене и как интервенции 
скажутся на рынке в будущем.

По основной просьбе металлургов, 
касающейся корректировки налого-
обложения, совещание прорывов не 
принесло. По словам вице-премьера, 
необходимо скорректировать акциз 
на жидкую сталь. Денис Мантуров на-
зывал его не налогом на доходы, а обо-
ротным налогом, которого раньше не 
было. Минфин в июне заявлял, что го-
тов скорректировать акциз, но отка-
зываться от него в планы не входит, 
так как акциз является долгосрочным 
источником доходов бюджета. Так-
же, по мнению господина Мантуро-
ва, необходимо пересмотреть форму-
лу расчета НДПИ: Михайловский ГОК 
«Металлоинвеста» остался почти без 
рынков сбыта.

Аналитики БКС считают, что рос-
сийские власти пересмотрят налого-
вую нагрузку в сторону снижения, 
хотя эффект не должен быть сущест-
венным, учитывая 3% доли акциза на 
сталь и 6% НДПИ в EBITDA.

Вопрос закупки металлов в Росре-
зерв поднимался в начале 2009 года 
после кризиса 2008 года, когда за-
морозка платежей и нехватка кре-
дитных ресурсов поставили под уг-
розу работу многих предприятий 
отрасли, напоминает Борис Красно-
женов из Альфа-банка. В 2008–2009 
годах все мировые рынки столкну-
лись с падением спроса на метал-
лы, и идея закупки в Росрезерв была 
отвергнута, подчеркивает анали-
тик. В настоящее время проблемы со 
спросом обусловлены в большей сте-
пени санкционными ограничения-
ми. «С тактической точки зрения за-
купка определенных объемов стали 
в Росрезерв может поддержать сек-
тор черной металлургии, чтобы дать 
возможность компаниям перена-
править экспортные потоки, а пра-
вительству — внедрить меры под-
держки экспорта в „дружественные“ 
страны и внутреннего спроса»,— го-
ворит он. Сам же экспорт можно под-
держать через снижение железнодо-
рожных тарифов, отмечает господин 
Красноженов. РБК сообщал, что об от-
мене экспортной надбавки к железно-
дорожному тарифу и введении ски-
док правительство просит совладелец 
«Северстали» Алексей Мордашов.

Евгений Зайнуллин

Ваш рельс задерживается
В частности, сообщается в письме, летом на 

Восточном полигоне планируется изменить тех-
нологию проведения капремонта пути и мини-
мизировать его объемы, что позволит в 2022 году 
обеспечить дополнительную перевозку 2 млн 
тонн грузов. Эту же технологию планируется при-
менять и в 2023–2024 годах. В связи с этим госпо-
дин Белозеров просит президента сдвинуть срок 
на 2035 год.

В докладе правительства сообщается, что реа-
лизация программы со сроком в 2030 году «может 
ограничить реализацию мероприятий по разви-
тию пропускной способности инфраструктуры 
и привести к сокращению возможностей ОАО 
РЖД по вывозу грузов». Правительство, говорит-
ся в докладе, поддерживает предложение о сдви-
ге сроков на 2035 год «при условии безусловного 
обеспечения безопасности перевозок».

В ОАО РЖД „Ъ“ подтвердили, что предлагают 
продлить срок программы до 2035 года. «По на-
шей оценке, при проведении ремонта 14,2 тыс. км 
пути, заложенного в инвестпрограмму ОАО РЖД 
на 2022–2024 годы, обеспечивается вывоз прогно-
зируемых объемов перевозок в полном объеме,— 
сообщили „Ъ“ в монополии.— Однако при реали-
зации плана по ускоренному выводу путевого 
комплекса на нормативный уровень к 2030 году 
ежегодная потребность в капитальном ремонте 
пути составит от 8 тыс. км до 16 тыс. км в год, что 
приведет к ограничению пропускной способно-
сти железной дороги». В результате ожидаемый 
объем невывоза груза на Восточном полигоне же-
лезных дорог в 2025–2030 годах может составить 
до 17,8 млн тонн, поясняют в ОАО РЖД.

Источник „Ъ“ среди грузоотправителей отме-
чает, что в сценарии программы до 2030 года ОАО 
РЖД рассчитывало необходимую тарифную на-
грузку на клиентов в 11% в 2022 году, но и без про-

граммы тарифы уже подняты на 11% с 1 июня. Даже 
этот уровень собеседник „Ъ“ считает чрезмерным, 
опасаясь новых индексаций даже при сдвиге сро-
ков программы ремонтов на 2035 год: виденные им 
расчеты, говорит он, также предполагали рост над-
бавки на капремонт до 2035 года включительно.

По мнению главы «Infoline-Аналитики» Михаи-
ла Бурмистрова, сейчас сдвиг сроков по програм-
ме ремонтов — безусловно позитивный момент, 
поскольку в сложившейся ситуации, требующей 
ускоренной расшивки узких мест на Восточном 
полигоне, логистика грузопотоков быстро транс-
формируется, что не может не повлиять на планы 
обновления инфраструктуры. В частности, сни-
зится уровень загрузки Северо-Западного поли-
гона в связи с прекращением экспорта большин-
ства грузов в Европу, потребуется восстановление 
инфраструктуры ДНР и ЛНР, вырастет грузопоток 
в направлении портов юга России.

Наталья Скорлыгина

с1

15 процентов
— рентабельность, 
необходимая, 
по мнению основного 
владельца НЛМК 
Владимира Лисина, 
для поддержания 
собственного 
производства
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Из реестра российских IT-компа-
ний, которые могут претендо-
вать на налоговые льготы и от-
срочку от армии для сотрудни-
ков, исключено более 400 пред-
приятий, в том числе ряд бан-
ков, университетов и медучре-
ждений. Но чтобы сохранить 
льготы, многие непрофильные 
организации заранее выделили 
IT-подразделения в отдельные 
компании. Как обнаружил „Ъ“, 
в реестре остались структуры за-
рубежных компаний, в том чи-
сле Microsoft и Huawei.

Минцифры 1 августа объявило, 
что исключило более 400 предпри-
ятий из реестра аккредитованных 
IT-компаний по причине того, что 
IT-деятельность для них не основная. 
В частности, были исключены более 
150 бюджетных учреждений, 32 бан-
ка, 12 страховых и ряд других компа-
ний. В Минцифры „Ъ“ уточнили, что 
проводили проверку на основе ана-
лиза информации, размещенной 
в открытом доступе, аналитических 
материалов, подготовленных в том 
числе Ассоциацией участников рын-
ков данных.

Среди исключенных — Сбербанк 
России, ВТБ, Альфа-банк, банки «Тинь-

кофф», «Открытие», Райффайзенбанк, 
МТС-банк, а также, например, МИЦ 
«Известия», АО «Центр эксплуатации 
объектов наземной космической ин-
фраструктуры», ряд университетов 
и медучреждений. На данный момент 
в реестре более 27 тыс. организаций.

• Аккредитованные IT-компании 
могут претендовать на ряд льгот: 
обнуление ставки налога на прибыль 
до конца 2024 года и снижение стра-
ховых взносов за сотрудников до 7,6%. 
Помимо этого, ФНС вплоть до мар-
та 2025 года не будет проводить 
плановые выездные проверки IT-ком-
паний. Также им доступны кредиты 
под 3%, а сотрудники до 27 лет полу-
чили отсрочку от призыва на воен-
ную службу и доступ к льготной ипо-
теке. Льготы даются при условии, 
что доля доходов компании от разра-
ботки и продажи своего ПО не менее 
70% в общем объеме.
Чтобы претендовать на льготы, 

многие компании еще в 2021 году 
начали выделять в отдельные компа-
нии свой IT-сектор, среди них МТС, 
«М.Видео-Эльдорадо», «Почта Рос-
сии» и т. д. В конце апреля в реестр 
были включены Сбербанк России, 
ООО «Трансагроконсалтинг», в нача-
ле мая — строительная инженерная 

компания «Передвижная механизи-
рованная колонна-402». В мае новую 
IT-структуру зарегистрировал Аль-
фа-банк, такие же планы были у «Ре-
нессанс Кредита», Абсолют-банка 
и «Зенита» (см. „Ъ“ от 1 июня). В Аль-
фа-банке „Ъ“ заявили, что дочерняя 
«Альфа-Диджитал» сохранила статус 
IT-компании.

Помимо этого, в реестре оста-
лись и ряд зарубежных компаний, 
обнаружил „Ъ“. В их числе, напри-
мер, структура американской Micro-
soft (ООО «Майкрософт Девелопмент 
Центр Рус», аккредитовано с 17 апре-
ля 2012 года), которая после начала 
военных действий на Украине объ-
явила об уходе из России, и Huawei 
(ООО «Техкомпания „Хуавэй“»). Ки-
тайская компания подала заявку на 
включение на аккредитацию 15 мар-
та, следует из данных реестра. Hua-
wei об уходе их России официально 
не объявляла, но компания остано-
вила поставки и начала сокращать 
количество своих фирменных мага-
зинов (см. „Ъ“ от 9 июня).

В Минцифры „Ъ“ заявили, что 
ООО «Техкомпания „Хуавэй“» являет-
ся российским юрлицом, компания 
платит налоги в России, в ней рабо-
тают преимущественно российские 

граждане — «организация ведет де-
ятельность в области информаци-
онных технологий, на основании 
этих критериев она получила госак-
кредитацию». В министерстве в то 
же время добавили, что наличие ак-
кредитации — это обязательное, но 
недостаточное условие для исполь-
зования налоговых льгот. В Huawei 
и Microsoft не ответили „Ъ“.

Председатель Ассоциации участ-
ников рынков данных Иван Бегтин 
пояснил, что оба предприятия при-
сутствуют в реестре ФНС и получа-
ют все налоговые льготы, предус-
мотренные для аккредитованных 
IT-компаний. В ФНС не ответили „Ъ“. 
Эксперт отметил, что деятельность 
этих компаний, в отличие от исклю-
ченных, ведется в области IT, «но на-
сколько полная и аккуратная чистка 
реестра была проведена, по-преж-
нему вопрос, это требует анализа 
и перепроверки». По мнению генди-
ректора «Норси-Транса» Сергея Ов-
чинникова, Huawei и Microsoft не 
получают льготы, «нахождение их 
в реестре — это техническая погреш-
ность, связанная с недоработкой от-
дельных чиновников».

Тимофей Корнев,  
Ольга Шерункова

Не айти какие банки
Реестр аккредитованных компаний изменился

ГК «Прогресс Агро», предприя-
тия которой ранее входили в аг-
рохолдинг «Кубань» Олега Де-
рипаски, продолжает активно 
интересоваться активами в но-
вых регионах. В периметр груп-
пы могут войти около 13 тыс. га 
сельхозземель и молочная фер-
ма в Хакасии. При относитель-
ной близости туристических 
или индустриальных объектов 
спрос на продукцию будет, отме-
чают эксперты.

ГК «Прогресс Агро», чьи предпри-
ятия ранее входили в агрохолдинг 
«Кубань» Олега Дерипаски, интере-
суется активами в Сибири, расска-
зал источник „Ъ“ на рынке. Вдавать-
ся в детали он не стал. В профиле 
«Прогресс Агро» на портале Head-
Hunter в июле появились вакан-
сии финансиста, главного агроно-
ма и юрисконсульта с переездом 
в село Устинкино в Хакасии. Пер-
вый кандидат должен выполнить 
финансово-экономический анализ 
предприятия, а второй — заняться 
развитием растениеводства и агро-
номической службы.

Речь может идти о расположен-
ном в Устинкино СПК «Копьевский», 
который управляет около 13 тыс. га 
земель, а также молочной фермой. 
В сентябре 2021 года «Копьевский» 
был признан банкротом по заявле-
нию Россельхозбанка из-за долга 
в размере 118,36 млн руб. Как сле-
дует из данных торгов, банк прода-
вал эти права требований. А в июне 
в Арбитражный суд Хакасии заявле-
ние о замене кредитора «Копьевско-
го» подала красноярская структура 
основанного Олегом Дерипаской 
«Русала».

В «Русале» заявили „Ъ“, что сель-
скохозяйственное производство хо-
рошо вписывается в концепцию со-
циальных программ компании. На 
вопрос о продаже активов с торгов 
и возможных претендентах там не 
ответили. Местный чиновник слы-
шал, что новым инвестором «Ко-
пьевского» может стать «Прогресс 
Агро». В группе и Россельхозбанке 
на вопросы „Ъ“ не ответили. Партнер 
фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Олег Пермяков говорит, что право-
преемник Россельхозбанка сможет 
определять начальную цену прода-
жи заложенного имущества, а акти-
вы будут продаваться единым лотом.

Основной бизнес «Прогресс 
Агро» сосредоточен в Краснодар-
ском крае, где ей принадлежит 
десять молочно-товарных ферм, 
свиноводческие комплексы, произ-
водство мясных изделий, сахарный 
завод и т. д. Выручка группы в 2021 
году — более 14,4 млрд руб. После 
введения санкций Минфина США 
в отношении господина Дерипаски 
в 2018 году он продал бизнес группе 
предпринимателей.

«Прогресс Агро» вошел в список 
агрохолдингов с наиболее замет-
ным приростом земельного бан-
ка рейтинга BEFL 2022 года. По дан-
ным аналитиков, за год активы 
группы расширились на 36 тыс. га 
и к июлю достигли 147 тыс. га, что 
соответствует 36-му месту в списке 
крупнейших латифундистов. «Про-
гресс Агро» активно интересуется 
активами за пределами домашнего 
региона. В марте структура группы 
стала основным владельцем Тамбов-
ской сахарной компании, которая 
владеет в регионе 35 тыс. га земель. 
А этим летом источники „Ъ“ говори-
ли, что «Прогресс Агро» рассматри-
вает возможность приобрести около 
30 тыс. га сельхозземель в Подмоско-
вье у структур владельца «Большого 
города» Рустема Терегулова.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что в последние годы 
в Сибири собирают неплохой уро-
жай зерна, но урожайность местных 
хозяйств все же в два-три раза ниже 
краснодарских. Кроме того, отмечает 
он, актив в Хакасии будет слишком да-
леко от основных производств «Про-
гресс Агро» и какой-либо синергии 
здесь не видно. Источник „Ъ“ в круп-
ном агрохолдинге добавляет, что вы-
ход на аграрный рынок Сибири тре-
бует осторожности: земля в регионе 
разная, и хороших угодий немного.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько отмечает, что молочное про-
изводство в Хакасии может быть на-
целено на насыщение внутреннего 
рынка, особенно при наличии отно-
сительной близости туристических 
или индустриальных объектов. Как 
следует из оценок собеседников „Ъ“ 
на рынке, на 13 тыс. га можно разме-
стить одну крупную молочную фер-
му примерно на 3 тыс. голов мощ-
ностью около 30 тыс. тонн сырого 
молока в год. По данным Националь-
ного союза производителей молока 
и Milknews, собственное производст-
во молока в Хакасии в 2021 году сокра-
тилось почти на 8%, до 129,1 тыс. тонн, 
а потребление продукции растет.

Анатолий Костырев

Сибирь на распашку
У «Прогресс Агро»  
могут появиться гектары в Хакасии

Концертная индустрия в России 
по объему доходов в 2022 году 
упадет до уровня 2017 года из-за 
потери зарубежных и части оте-
чественных исполнителей, про-
гнозируют аналитики «Техноло-
гии доверия», (ранее PwC в Рос-
сии) и креативного бюро «К22». 
Но на этом фоне музыкальный 
стриминг, по их данным, выра-
стет на 20–25% год к году. Этом 
способствует, в частности, пере-
ход подписчиков Spotify и Ap-
ple Music на российские серви-
сы. Сами платформы пока ут-
верждают, что отсутствие зару-
бежных новинок не провоциру-
ет отток аудитории.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем музыкального рынка Москвы, 
которое подготовлено компанией 
«Технологии доверия» (ранее PwC 
в России) и креативным бюро «К22». 
Авторы исследования прогнозиру-
ют, что объем доходов концертной 
индустрии в стране в 2022 году «бу-
дет отброшен на уровень 2017 года». 
Это произойдет из-за низкой мар-
жинальности концертной деятель-
ности (2–5%) и выпадения доходов 
от выступлений зарубежных арти-
стов на фоне санкций, говорится 
в исследовании. Абсолютные пока-

затели не раскрываются. Эксперты 
оценивают московский музыкаль-
ный рынок в половину российско-
го, а некоторые сегменты (агрегато-
ры, крупные лейблы) представлены 
исключительно в Москве, отмечает-
ся в исследовании.

Российский слушатель лишил-
ся концертов мировых звезд, высту-
пления которых в России на теку-
щий момент невозможны (Imagine 
Dragons, Green Day, Slipknot, Bjork 
и многие другие), а отдельные про-
моутеры (например, компании Pop 
Farm и TCI) отменили десятки кон-
цертов только за несколько недель 
марта, указывают аналитики. Так-
же по политическим мотивам в Рос-
сии не планирует выступать ряд рос-
сийских исполнителей (Facе — Иван 
Дремин, признан иноагентом, Noize 
MC, Oxxxymiron, Земфира и другие), 
отмечается в исследовании.

При этом, в отличие от концерт-
ного сегмента, прогнозы аналити-
ков по рынку музыкального стри-
минга более оптимистичны — они 
ожидают роста в 20–25%, маржи-
нальность этого сегмента оцени-
вается как около 15%. Уход с рынка 
Spotify в апреле 2022 года и поте-
ря части подписчиков Apple Music 
из-за приостановки работы в России 

платежных систем Visa и Mastercard, 
очевидно, приведут к перераспре-
делению аудитории стримингов, 
и ситуация на рынке «предоставля-
ет потенциал для появления новых 
игроков». При этом тормозить рост 
будет пиратство, так как в каталоги 
агрегаторов и соответственно стри-
минговых сервисов не попадут но-
винки мировой эстрады, говорится 
в исследовании. На фоне приоста-
новки работы Universal Music Group, 
Sony Music и Warner Music Group 
в России «Яндекс.Музыка» и «VK Му-
зыка» уже лишились части зарубеж-
ных премьер (см. „Ъ“ от 14 марта).

«Что касается нашего музыкаль-
ного каталога, то он пополняется 
каждый день, но доступ к новым тре-
кам части зарубежных правооблада-
телей пока ограничен в России. Мы 
работаем над решением этого во-
проса»,— заявили „Ъ“ в «Яндексе». 
В компании считают, что рост рын-
ка музыкального стриминга в Рос-
сии в 2022 году не замедлился, но не 
уточнили конкретных цифр. «Сей-
час сложно прогнозировать объем 
рынка, но уже можно сказать, что 
оттока пользователей не наблюда-
ется»,— заявили в «Звуке» (ранее 
«Сбер.Звук»). Сервис отмечает, что 
продолжает работать «со всеми оте-

чественными и международными 
правообладателями». Исполнитель-
ный директор Zvonko Group Дмит-
рий Коннов в ходе Российской кре-
ативной недели в июле заявлял, что 
82% музыки, которую сейчас слуша-
ют в РФ,— русская музыка, поэтому 
для большинства слушателей зару-
бежные исполнители не очень важ-
ны. По оценке собеседника „Ъ“ на 
музыкальном рынке, у Spotify в Рос-
сии было около 1 млн подписчиков, 
из которых примерно половина пе-
решла на «Яндекс Музыку».

Что касается концертной инду-
стрии, о ее скором восстановлении 
действительно речи не идет, счита-
ет главный редактор InterMedia Ев-
гений Сафронов: «Пик индустрии 
пришелся на 2013 год, но мировой 
кризис и первая волна санкций об-
рушили ее на 25–35%. В 2020 году 
ожидалось восстановление до уров-
ня 2013 года, но пандемия обер-
нулась для отрасли катастрофой». 
В этом году, по его словам, началось 
восстановление, но индустрия в од-
ночасье лишилась всех зарубежных 
и многих отечественных звезд: «Без 
их возвращения восстановление 
может занять и десять, а то и двад-
цать лет».

Валерия Лебедева

Музыка мейнстриминга
Эстрада сдает концерты в пользу сервисов

На фоне слабой динамики ин-
декса Московской биржи в по-
следние дни на рынке выделя-
лись акции продуктовых ри-
тейлеров. В понедельник лиде-
ром стали ценные бумаги «Лен-
ты», а в предыдущие дни это 
были ценные бумаги «Магни-
та» и O’Key Group, которые вы-
росли на десятки процентов. 
По мнению аналитиков, это 
было связано с сильными полу-
годовыми отчетностями ком-
паний. Впрочем, куда большее 
влияние на рынок оказывают 
снижение нефтяных цен при 
одновременном укреплении ру-
бля, а также геополитические 
риски, индекс Московской бир-
жи может откатится ниже 1900 
пунктов, предупреждают они.

Лидером роста понедельни-
ка остались акции «Ленты», кото-
рые прибавили за день более 13%, 
а с учетом пятницы — более 25%. 
Директор департамента управле-
ния активами УК «Ингосстрах-Ин-
вестиции» Артем Майоров конста-
тировал также рекордный объем: 
123 млн руб. за день 1 августа про-
тив 7 млн руб. в среднем в преды-
дущие дни. По мнению эксперта, 
бумаги продолжают отыгрывать 
хорошую отчетность и планы ком-
пании увеличить выручку до 1 трлн 
руб. Впрочем, личный брокер «От-
крытие Инвестиции» Ярослав Ла-

зарев считает, что отчетность не 
показала значимого позитива, 
хотя компания и увеличила рента-
бельность, основным положитель-
ным моментом он считает реше-
ние проблем с логистикой. Вместе 
с тем собеседник „Ъ“ на финансо-
вом рынке считает цель компании 
по удвоению выручки нереалистич-
ной. Впрочем, ликвидность бумаги 
крайне ограниченна и в ней воз-
можны краткосрочные сильные 
движения, заметил Артем Майоров.

«Лента» в худшую сторону отли-
чается от других компаний секто-
ра в части зависимости от гипер-
маркетов — на них приходится 78% 
выручки, что может стать пробле-
мой в условиях меняющихся потре-
бительских предпочтений, счита-
ет управляющий директор «Иволги 
Капитала» Дмитрий Александров. 
«Однако соглашение по покупке 
в прошлом году „Утконоса“, ско-
рее всего, дало компании нужные 

компетенции по наращиванию он-
лайн-бизнеса. „Лента“ остается са-
мой динамично растущей, но при 
этом и самой маленькой компанией 
в сегменте лидеров ритейла, и став-
ка инвесторов остается именно на 
рост бизнеса»,— добавил он.

Вместе с тем на фоне стабили-
зации индекса Московской биржи 
возле уровня 2200 пунктов в лиде-
рах роста оказались акции продук-
товых ритейлеров. Их котировки 
уверенно росли с начала прошлой 
недели. Причем выстрелили ак-
ции «Магнита», которые выросли 
на прошлой неделе больше чем 
на 12%, а уже в понедельник инве-
сторы фиксировали по ним при-
быль. Затем наступила очередь цен-
ных бумаг O’Key Group, которые на 
прошлой неделе прибавили почти 
47%. На этой неделе игра на повы-
шение продолжилась, и в моменте 
их рост превышал 23%, однако по 
итогам дня (и по итогам фиксации 

прибыли инвесторам) их котиров-
ки закрылись лишь на 5,8% выше 
закрытия минувшей пятницы. Экс-
перт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Дмитрий Бабин 
пояснил, что на прошлой неделе 
«О’Кей» опубликовала сильные опе-
рационные результаты (рост роз-
ничной выручки в первом полуго-
дии на 10,4%).

К закрытию торговой сессии ин-
декс Московской биржи потерял 
1,5%, снизившись до 2180 пунктов. 
Для всего же рынка в целом нега-
тивом выступило резкое снижение 
нефтяных цен при одновремен-
ном укреплении рубля, который 
«по-прежнему переоценен», счита-
ет господин Бабин. По мнению ана-
литика, если эта тенденция сохра-
нится, индекс Московской биржи 
может в течение недели проверить 
на прочность область поддержки 
2128–2143 пункта. Ведущий ана-
литик Freedom Finance Global На-
талья Мильчакова связывает паде-
ние индекса Мосбиржи к вечеру 
с тем, «что в мире испугались замед-
ления мировой экономики и на-
чала рецессии, а также с обостре-
нием геополитических рисков», 
и, по ее прогнозам, в течение неде-
ли можно ожидать динамику индек-
са Мосбиржи в коридоре 2000–2300 
пунктов, а до конца августа — 1900–
2400 пунктов.

Ксения Куликова

Ритейлеры расторговались
Акции торговых сетей стали лидерами роста на Мосбирже

Скорее всего, власти откажутся от 
замены лифтов, которые эксплуати-
ровались менее 25 лет, а ресурсы бу-
дут направлены на замену аварийно-
го оборудования, полагает Алексей 
Ли. Он приводит в пример закупки 
в Подмосковье: в регионе плановой 
замене в 2022 году подлежат 800 лиф-
тов, что на 30% меньше год к году. Ра-
нее эксперты оценивали, что до 2025 
года в целом в РФ необходимо будет 
заменить до 140 тыс. лифтов.

Падение производства также 
обусловлено резким увеличени-
ем стоимости кредитов, полага-
ет исполнительный директор Клу-
ба инвесторов Москвы Владислав 
Преображенский. Еще одна причи-
на — нарушение существующих це-
почек снабжения у российских игро-
ков, добавляет руководитель группы 
инвестиционного анализа Accent 
Capital Игорь Талалов. При произ-
водстве лифтов на локальных пред-
приятиях используется около 30% 
импортных комплектующих, осо-
бенно это касается микроэлектро-
ники и чипов для них, отмечает ген-
директор ассоциации «Российское 
лифтовое объединение» Петр Харла-
мов. Господин Талалов считает, что 
локализовать это производство в од-
ночасье не получится.

В ПИК сообщили, что входящее 
в группу предприятие «Москов-
ское электрооборудование и лиф-
ты» в первом полугодии 2022 года 

не сократило объемы производства 
и ежегодно увеличивает их на 10–
15%. В «Дом.РФ», который управляет 
Щербинским лифтостроительным 
заводом, не прокомментировали 
объемы производства предприятия. 
Другие крупные производители 
лифтов, в том числе западные, не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Елена Миронова ожидает, что во 
второй половине года производите-
ли лифтового оборудования частич-
но наверстают упущенное: рынок 
новостроек восстанавливается, и за-
купки российской продукции будут 
расти. Совладелец ГК «Родина» Влади-
мир Щекин считает, что масштабный 
запуск проектов комплексного разви-
тия территорий повлечет за собой за-
грузку мощностей лифтовых заводов.

Но полностью заместить лифты 
ушедших западных игроков не по-
лучится. В проектах бизнес-класса 
используются определенные моде-
ли западных производителей, под 
которые по умолчанию готовится 
конструктив здания, добавляет ген-
директор MR Group Мария Литинец-
кая. Замену их продукции будет тя-
жело найти девелоперам высотных 
объектов, где предусмотрены ско-
ростные лифты, отмечает Алексей 
Ли. Елена Миронова отмечает, что 
сейчас застройщики переориенти-
ровались на китайских и турецких 
производителей. Но, резюмируют 
в ГК ФСК, сроки поставки лифтов из 
Китая увеличиваются.

Дарья Андрианова

Лифт идет вниз
с1

На самом деле,  
мы постоянно  

что-то покупаем
— Андрей Олейник,

президент ГК «Прогресс Агро»,  
в интервью „Ъ“ в декабре 2021 года
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В прокат выходит комедия Ми-
шеля Хазанавичюса «Убойный 
монтаж» (Coupé), открывавшая 
в этом году Каннский кинофе-
стиваль. Она вышла куда менее 
жизнеспособной, чем ходячие 
мертвецы, которых здесь ис-
пользуют как повод для шуток, 
считает Юлия Шагельман.

удьба нового фильма ав-
тора популярной комедийно-шпи-
онской трилогии про агента 117, 
но главное — оскароносного и все-
народно любимого «Артиста» (2011) 
с самого начала отдавала некоторым 
абсурдом. Прямо перед премьерой 
в Каннах его пришлось срочно пере-
именовывать: оригинальное назва-
ние «Z (значит Z)», которое на фоне 
российской спецоперации на Укра-
ине приобрело совершенно ненуж-
ные коннотации, заменили на «Мон-
таж» (в англоязычной локализации 
«окончательный», в российской, раз-
умеется, «убойный», ведь это слово 
входит в первую тройку самых люби-
мых нашими прокатчиками вместе 
с «красоткой» и «драйвом»). Внутри 
фильма, правда, нехорошая буква 
осталась, да еще и лихо начертанная 
поперек экрана ярко-красной кра-
ской, но тут уже ничего не подела-
ешь. Во-первых, убрать ее невозмож-
но чисто технически, а во-вторых, 
она обозначает, можно сказать, глав-
ных героев картины — зомби. 

«Убойный монтаж» — фильм о том, 
как съемочная группа снимает низ-
кобюджетный фильм про то, как 

съемочная группа снимает низкоб-
юджетный фильм про зомби и под-
вергается нападению настоящих зо-
мби. Этот матрешечный концепт 
выглядит в достаточной степени ди-
ким, потенциально остроумным 
и метаироничным, но придумал его 
французский режиссер не сам. Его 
новая картина — уже третье после 
«Артиста» и «Молодого Годара» (2017) 
«кино про кино», но на сей раз Хазана-
вичюс не просто чем-то вдохновился 
(будь то немым кинематографом или 
французской новой волной, как рань-
ше), а зачем-то изготовил едва ли не 
покадровый ремейк дебютного филь-
ма японского молодого дарования 
Синъитиро Уэды «Зомби одним пла-
ном!» (2017), который стал культовым 
в определенных кругах, в основном 
среди критиков и любителей нестан-
дартного авторского кино. 

Если об этом не знать, начало 
«Монтажа» может привести в не-
доумение. Перед нами разыгрыва-
ется финал зомби-хоррора: на «по-
следнюю девушку» (Матильда Анна 
Ингрид Лутц) набрасывается ее 
бойфренд (Финнегэн Олдфилд), 
превратившийся в живого мертвеца. 
Но прежде, чем он вопьется ей в шею 
смертельным укусом, раздается 
крик «Стоп!», и на экране появляет-
ся режиссер этого «шедевра» (Ромен 
Дюрис). Он обрушивается на пароч-
ку в лучших традициях безумных 
аутеров прошлого, ныне признан-
ных абьюзивными и непрофессио-
нальными: на девушку орет, что она 
плохо и неискренне играет, а парню 
даже дает пощечину. Фрустрирован-
ных актеров утешает гримерша (Бе-
ренис Бежо), но тут выясняется, что 
у них есть проблемы посерьезнее: 

съемки проходят в здании, где обита-
ют призраки замученных военно-
пленных, и теперь они пробудились. 
Члены съемочной группы начинают 
один за другим превращаться в зо-
мби, хлещет искусственная крови-
ща, отгрызенную руку передают из 
одних целых рук в другие, режиссер 
бегает вокруг с камерой, маниакаль-
но упиваясь тем, что теперь-то он до-
бился настоящей искренности, всех 
почему-то зовут японскими имена-
ми, и длится эта нарочито плохо ра-
зыгранная вакханалия 35 минут, 
снятых, натурально, одним планом. 

Пока зрители, незнакомые с ори-
гиналом, пытаются понять, что это 
было, действие переносится на три 
месяца назад, и мы знакомимся 
с персонажами заново. Безумный ре-
жиссер Хигураши оказывается фран-
цузским режиссером Реми Буйоном, 
умеющим снимать «быстро, дешево 
и непозорно». Именно за эти качест-
ва его нанимает японская продюсер-
ша мадам Мацуда (Ёсико Такэхара), 
которой нужен недорогой фильм 
для запуска нового стриминга, где 
будут крутить исключительно кино 
про зомби. Реми собирает команду, 
и в следующие полтора часа (Синъ-
итиро Уэда, надо отметить, уложил 
свою ленту в этот хронометраж це-
ликом, возможно, поэтому его юмор, 
в отличие от Хазанавичюса, не успе-

вает надоесть) она будет снимать тот 
самый фильм, что мы уже посмо-
трели, преодолевая все мыслимые 
препятствия. Например, внезап-
ную необходимость прямо на пло-
щадке заменить двух ведущих акте-
ров, алкоголизм третьего, диарею 
четвертого и занудство главной зве-
зды, постоянно спорящей с режиссе-
ром. А также культурные различия 
с японцами — тут в ход идут ксено-
фобские шутки, звучавшие еще во 
второй части трилогии «Такси» 22 
года назад и за это время не ставшие 
более остроумными. 

Если снятый за смешные $25 тыс. 
фильм Синъитиро Уэды был гим-
ном чистой радости от возможно-
сти взять в руки камеру и творить, 
невзирая на бюджетные ограниче-

ния, технические сложности и по-
стоянный стресс, то Хазанавичюс 
пытается повторить этот фокус уже 
за несколько миллионов. И тут ему 
ожидаемо не хватает той самой ис-
кренности, с которой были про-
блемы у актеров фильма в фильме, 
а также любовной увлеченности ма-
териалом, которая отличала «Арти-
ста» и даже беспощадного к своему 
герою «Молодого Годара». Когда в фи-
нале вся съемочная группа Реми, за-
быв о разногласиях, встает на плечи 
друг другу, чтобы заменить сломан-
ный на съемках кран, это должно, 
по идее, быть символом неубивае-
мой витальности кинематографа. 
Но получается напоминание о том, 
как много людей и усилий требует-
ся, чтобы сделать плохое кино.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ходячие оживцы
На экраны выходит «Убойный 
монтаж» Мишеля Хазанавичюса

29 июля вышел в свет первый 
за шесть лет студийный альбом 
американской певицы Бейонсе 
«Renaissance». За день до это-
го его слили в сеть, однако ком-
мерческие результаты альбома 
все равно потрясают вообра-
жение. В считаные часы после 
официального выхода в свет 
«Renaissance» возглавил чарты 
Spotify и Apple Music. Рассказы-
вает Борис Барабанов.

ейонсе Ноулс — поп-певи-
ца, чье состояние оценивается 
в $450 млн, к моменту выхода седь-
мого студийного альбома «Renais-
sance» она продала по всему миру 
100 млн своих альбомов. Поэтому 
внимание к «Renaissance» беспреце-
дентное. Бейонсе относится к кате-
гории артистов, каждый взмах рес-
ниц которых немедленно требует 
расшифровки, каждый жест вызыва-
ет бурю комментариев. Что тогда го-
ворить о даме, которая не выпускала 
альбомов целых шесть лет — со вре-
мен альбома «Lemonade».

Справедливости ради стоит ска-
зать, что в эти шесть лет Бейонсе с ра-
даров не пропадала, и это еще мяг-
ко сказано.

В 2018 году вместе со своим му-
жем Jay-Z она выпустила альбом «Ev-
erything Is Love», из которого фанаты 
сделали вывод, что певица преодо-
лела сложный период в семейной 
жизни и снова готова петь о любви. 
Тогда же, в 2018-м, Бейонсе стала хед-
лайнером фестиваля Coachella. Бей-
онсе выступила перед аудиторией 
в 125 тыс. зрителей в компании 100 
танцоров и группы Destiny’s Child, 
воссоединившейся по такому слу-
чаю. Это выступление, по мнению 
критиков, задало новые стандарты 
хедлайнерских фестивальных се-
тов. Оно собрало больше всего зрите-
лей за всю историю онлайн-трансля-
ции с Coachella и поставило рекорд 

среди всех трансляций на You-
Tube. Выступление на Coachella ле-
гло в основу live-альбома и фильма 
«Homecoming».

Затем Бейонсе озвучила Налу 
в фильме Джона Фавро «Король-лев», 
выпустила альбом-саундтрек к филь-
му, а на основе этого альбома создала 
свой фильм — «Black Is King», выдер-
жанный в стиле «афрофутуризма». 
Наконец, в 2021 году вместе со спор-
тивной драмой «Король Ричард» выш-
ла написанная для нее песня Бейонсе 

«Be Alive». Все эти релизы, как обыч-
но, сопровождались номинациями 
на престижные премии и впечатля-
ющими результатами в чартах. Даже 
если в эти шесть лет у вас были дру-
гие дела, Бейонсе все равно постоян-
но была у вас перед глазами.

При этом вы совсем не обязатель-
но ее слушали. Весь этот внушитель-
ный корпус работ так или иначе был 
адресован черной аудитории или 
завязан на актуальную американ-
скую проблематику последних лет. 
Бейонсе была большой частью пла-
ста культуры, рожденного на взлете 
американского черного феминизма 
и движения BLM. Новый же альбом 
«Renaissance» оказался чуть ближе 
публике с другими музыкальными 
вкусами.

Критики практически в один го-
лос хвалят «Renaissance», а это зна-

чит, что, с их точки зрения, об-
ращение Бейонсе к беззаботной 
дискотечной музыке, и в первую 
очередь к британскому хаусу,— дело 
правильное и своевременное. Пожа-
луй, публика действительно соску-
чилась не только по «нормальному» 
альбому Бейонсе, но и по песням, 
устроенным иначе, нежели те, бла-
годаря которым она стала самой ав-
торитетной черной певицей.

Одна из главных сюжетных ли-
ний нового альбома Бейонсе — пес-
ни «Cuff It», «Virgo’s Groove», «Move» 
и «Summer Renaissance». Среди их ав-
торов и коллабораторов Бейонсе зна-
чатся корифеи диско Найл Роджерс 
(Chic), Грейс Джонс, Джорджо Моро-
дер и покойная Донна Саммер. По-
следние двое появились на альбоме 
благодаря песне «I Feel Love» — Бей-
онсе вслед за многими своими колле-
гами не удержалась от того, чтобы ис-
пользовать нетленный диско-гимн 
в новой песне. «Summer Renais-
sance» — квинтэссенция сегодняш-
него продюсерского метода Бейонсе. 
Она не берет фрагменты чужих пе-
сен как есть, но целиком или частич-
но использует мелодии, вычленяет 
одну или несколько нот из канони-
ческой партии клавишных, останав-
ливается в шаге от полной цитаты, но 
не забывает указать первоисточник 
в выходных данных песни.

Такой же метод использован 
в треках альбома «Renaissance», со-
зданных под влиянием хауса 1990-х. 
В блоке песен «Energy» и «Break My 
Soul» о нем напоминает отголосок 
хита Robin S «Show Me Love», настро-

ение создается за счет использова-
ния тембров клавишных и знако-
мых нотных последовательностей. 
Так, в «Summer Renaissance» за по-
клоном в сторону диско-классики 
следует большой период чистейше-
го речитатива, а затем, еще раз отдав 
дань Донне Саммер, Бейонсе пере-
ходит к неспешному перечислению 
модных брендов, напоминающих 
о песне Мадонны «Vogue».

Критики восторгаются искусным 
продакшеном альбома, обсуждают 
смелую обложку, на которой певи-
ца восседает на хрустальном коне, 
однако в рецензиях, как и в постах 
фанатов, гораздо реже можно встре-
тить восторженную реакцию на кон-
кретную песню или мелодию. Не-
смотря на дрейф в сторону более 
«британской» и «европейской» музы-
ки, вряд ли Бейонсе пополнит свою 

фан-базу некоей новой когортой фа-
натов, которые ее до сих пор не слу-
шали или относились к ней ровно, 
а теперь пришли в лоно ее церкви. 

В основе своей Бейонсе не измени-
лась. Возможно, ее новые песни ме-
нее политизированы и нагружены 
важными для соотечественников 

темами. Но подзаголовок альбома 
«act I» может содержать намек на то, 
что во втором акте этого «важного» 
будет больше.

ПРЕМЬЕРА ПОП-МУЗЫКА

Девушка эпохи ренессанса
Вышел новый альбом Бейонсе

С
Свой «Монтаж» Хазанави-
чюс строит вокруг «фильма 
в фильме», разыгранного 
нарочито плохо   
ФОТО ALCATRAZ FILMS

Обращаясь за вдохнове-
нием к беззаботным диско 
и хаусу, Бейонсе не забы-
вает честно указывать  
первоисточники   
ФОТО DAVID MAXWELL / EPA / 

VOSTOCK PHOTO

Б
Публика соскучилась не только  
по «нормальному» альбому Бейонсе,  
но и по песням, устроенным иначе,  
нежели те, благодаря которым она стала 
самой авторитетной черной певицей
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Финал женского чемпионата Европы 
по футболу, завершившийся в минувший 
уикенд на лондонском стадионе Wem-
bley победой сборной Англии над нем-
ками (2:1), можно считать прорывным, 
по крайней мере, в плане популярности. 
На трибуны решающей встречи пришли 
почти 90 тыс. болельщиков — это новый 
рекорд посещаемости финалов для всех 
европейских чемпионатов, в том числе 
и мужских, а число телезрителей пере-
валило за 30 млн. Этим список рекордов, 
установленных на женском континен-
тальном первенстве и свидетельствую-
щих о его возросшей востребованности, 
впрочем, не ограничивается. 

воскресенье завершился жен-
ский чемпионат Европы по футболу, прохо-
дивший на протяжении трех недель в Ан-
глии. Финальный матч вылился в победу 
сборной хозяев над командой Германии 
(2:1). Этот турнир оказался примечатель-
ным из-за того, что он очень напоминает 
прорыв.

Женский футбол на протяжении деся-
тилетий находился в тени мужского и счи-
тался маргинальным жанром, за которым 
следили исключительно во время Олимпи-
ад. В него играли на более или менее серь-
езным уровне всего несколько сборных — 
США, Германия, Бразилия, Япония. 

Нынешний чемпионат Европы прези-
дент Союза европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) Александер Чеферин назвал 
«турниром века». И он действительно явля-
ется подтверждением скачка, который жен-
ский футбол совершил за последние годы. 
Это очень хорошо иллюстрируют цифры. 

Совокупное число зрителей, посетив-
ших все матчи женского чемпионата Ев-
ропы, выросло вдвое по сравнению с тур-
ниром 2017 года в Нидерландах: тогда этот 

показатель составил 240 тыс. человек, на 
нынешнем чемпионате Европы в Англии — 
более 500 тыс. 

Матч открытия в 2017 году собрал 21 тыс. 
зрителей, в то время как в 2022-м на ман-
честерский стадион Old Trafford прие-
хали почти 70 тыс. Число болельщиков, 

посетивших финальный матч, также вы-
росло: на встречу команд Нидерландов 
и Дании в 2017 году пришли 28 тыс. зрите-
лей, на матч сборных Англии и Германии 
в 2022-м — более 87 тыс. Этот показатель — 
абсолютный рекорд для всех европейских 
футбольных чемпионатов, причем как жен-
ских, так и мужских. Прошлый — 79 тыс.— 
держался почти 60 лет. Он был установлен 
еще на чемпионате Европы 1964 года, в фи-
нале которого сборные Испании и СССР 
встретились на мадридском стадионе San-
tiago Bernabeu.

Билеты на Wembley разошлись, что при-
мечательно, всего за 43 минуты с момента 
открытия продаж. Но и стоили они, правда, 
по меркам футбольных соревнований до-
вольно немного — от £15 до £50. 

Значительно подросла за последние 
годы и телевизионная аудитория европей-
ского первенства. Хотя совокупное число 
просмотров пока не подсчитано, оно, по сде-
ланным еще до старта чемпионата прогно-
зам UEFA, должно составить около 250 млн 
(у предыдущего — 178 млн). Финальный 
матч посмотрели более 30 млн человек — 

из них 17,4 млн человек в Великобритании 
и более 17,9 млн человек в Германии, что де-
лает его самым востребованным в истории 
женских футбольных соревнований. До 
мужских соревнований тем не менее пока 
очень далеко: трансляцию финала чемпио-
ната мира 2018 года увидели 1,12 млрд зри-
телей, а хотя бы одну минуту матчей этого 
турнира — более 3 млрд. 

Увеличившаяся популярность обуслов-
лена и улучшившимся качеством игры 
футболисток. Рекорды на этом чемпиона-
те мира била, правда, только одна коман-
да — английская. Теперь ей принадлежит 
рекорд по общему количеству голов, заби-
тых во время группового этапа — 14 (до это-
го 11 смогли заколотить немки в 2001 году). 
Она же не пропустила в его рамках ни одно-
го гола и стала второй командой в истории, 
которой это удалось: немки таким дости-
жением отметились 17 лет назад. Сборная 
Англии, кроме того, смогла забить рекорд-
ное число голов в первом тайме — шесть — 
в матче с Норвегией, а затем обыграть ее со 
счетом 8:0. Это, кстати, тоже рекорд. 

Англичанки после своей первой побе-
ды в истории женского футбола однознач-
но закрепились в элите, где долгое время 
вращалась одна-единственная команда — 
сборная США, четырехкратная чемпионка 
мира и четырехкратная олимпийская чем-
пионка. 

Женский футбол, считают в консалтин-
говой компании The Sports Consultancy 
(TSC), имеет огромный потенциал для ро-
ста. Дело в том, что он является очень при-
влекательным с точки зрения инвести-
рования. Мужской футбол «перегружен» 
большим количеством инвесторов, конку-
рирующих друг с другом, и страдает от пе-
реизбытка турниров, в то время как жен-
ский футбол, только набирающий обороты 
и занимающийся уплотнением соревнова-
тельного календаря, представляет для ин-
весторов благоприятную среду. Компания, 
правда, делает оговорку, что речь идет о дол-
госрочной перспективе. 

Екатерина Ремизова

ТУРНИРЫ

Мячи на скаку остановят, в девяточку точно забьют
Финал чемпионата Европы по футболу среди женщин побил рекорд посещаемости

В «Формуле-1» произойдет очень лю-
бопытный переход. Команда Aston Mar-
tin, которая по окончании нынешнего 
чемпионата попрощается с заверша-
ющим спортивную карьеру четырех-
кратным чемпионом мира Себастьяном 
Феттелем, заменит немца на друго-
го выдающегося пилота — Фернандо 
Алонсо, сейчас выступающего за Al-
pine. Победы испанца в «Формуле» со-
стоялись еще раньше, чем победы нем-
ца,— в позапрошлом десятилетии, ему 
уже 41 год, но форма Фернандо Алон-
со, готовящегося установить рекорд 
по количеству сезонов в серии, наме-
кает на то, что он способен усилить 
«конюшню»-аутсайдера.

оманда Aston Martin объявила о том, 
что со следующего сезона в ее составе будет 
выступать знаменитый испанский пилот 
Фернандо Алонсо. Он заменит немца Се-
бастьяна Феттеля в роли напарника Лэнса 
Стролла, сына канадского миллиардера Ло-
уренса Стролла, владеющего «конюшней». 
Феттель, с 2010 по 2013 год четырежды под-
ряд выигравший чемпионат «Формулы-1» 
за рулем Red Bull, на прошлой неделе объ-
явил, что по окончании текущего первен-
ства попрощается с гонками. Комментируя 
свой переход в Aston Martin, Алонсо сказал, 
что, на его взгляд, она входит в число «на-
иболее интересных команд» в «Формуле» 
и «прилагает огромное количество усилий 
для достижения побед», а себя охарактери-
зовал как гонщика, по-прежнему «голодно-
го» и «полного амбиций».

Речь идет об очень любопытном пере-
ходе. Aston Martin, чей владелец и в самом 
деле сделал колоссальные инвестиции 
в развитие бренда, например, построив 
для создания автомобилей целую фабрику 
в Сильверстоуне, но пока не добился значи-
тельных спортивных успехов (в классифи-
кации Кубка конструкторов команда нахо-
дится на девятой, предпоследней строчке), 
вместо одного выдающегося ветерана взял 
другого, на шесть лет старше и с пиком ка-
рьеры, пришедшимся на позапрошлое де-
сятилетие. Свои два чемпионских титула 
Алонсо завоевал в 2005 и 2006 годах, гоня-
ясь за Renault, а после этого до вершины не 

добирался, трижды, уже в Ferrari, оставаясь 
в классификации вторым.

Для Фернандо Алонсо контракт с Aston 
Martin означает, что он точно войдет в исто-
рию «Формулы-1». Нынешний сезон для ис-
панца уже 19-й в серии. Столько же на счету 
только трех распрощавшихся с ней пило-
тов — Кими Райкконена, Рубенса Баррикел-
ло и великого Михаэля Шумахера. Так что 
Алонсо точно обойдет их.

Что означает контракт с ним для Aston 
Martin, сказать труднее. В число участни-
ков «Формулы-1» попадали и пилоты гора-
здо старше Фернандо Алонсо, нескольким 
было за 50. Но все это случаи из 1950-х го-
дов, времен зарождения серии. Для «Фор-
мулы» современной, резко помолодевшей, 
гонщик за 40 — событие исключительное.

Между тем причины думать, что Aston 
Martin, стремящийся избавиться от статуса 
аутсайдера и получить наконец такой, ко-
торый бы более или менее соответствовал 
вложениям в его развитие, обратил внима-
ние на Алонсо не только из-за его громкого 
имени, тоже вполне веские. Дело в том, что 

не похоже, что испанец сейчас переживает 
явный карьерный закат.

В 2019 году казалось, что, покидая McLar-
en, свою очередную команду, он навсегда 
расстается с «Формулой», переключаясь на 
жанры, более подходящие таким «динозав-
рам», вроде гонок endurance — то есть мно-
гочасовых. Но, добившись в них серьезных 
достижений (Алонсо два раза финиширо-
вал первым в культовых «24 часах Ле-Ма-
на»), испанец неожиданно вернулся в 2021 
году в «королевскую» серию, приняв при-
глашение Alpine. И в этой команде он сразу 
же доказал, что проблем с формой и моти-
вацией у него никаких нет.

В предыдущем сезоне Фернандо Алонсо 
однажды — в Катаре — добрался до подиу-
ма, а по ходу еще нескольких гонок момен-
тами боролся за лидерство. В этом первен-
стве он выглядит ничуть не хуже. Лучшей 
его позицией в гонке пока остается пятая, 
добытая в Великобритании, но Алонсо на-
бирал очки в девяти из 13 состоявшихся го-
нок. В общей сложности в его активе уже 
41 балл, и это десятое место в зачете чем-
пионата. Нет никаких сомнений, что во 
многом благодаря Алонсо Alpine, обладая 
достаточно скромными ресурсами, в Куб-
ке конструкторов занимает четвертую по-
зицию, уступая лишь гигантам — Red Bull, 
Ferrari и Mercedes.

Алексей Доспехов

«ФОРМУЛА-1»

Aston Martin  
доверился прошлому
Он заменил Себастьяна Феттеля на Фернандо Алонсо

Матч Англия—Германия 
побил рекорд по количеству 
болельщиков на финалах 
чемпионатов Европы по футболу — 
как мужских, так и женских
ФОТО DYLAN MARTINEZ / REUTERS
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Чтобы сохранить пост президента Ме-
ждународной федерации спортивной 
стрельбы (ISSF), российскому предпри-
нимателю Владимиру Лисину придет-
ся во второй раз подряд конкурировать 
с итальянцем Лучано Росси. Именно го-
сподин Росси, который в упорной борь-
бе проиграл российскому предприни-
мателю на предыдущих президентских 
выборах в ISSF четырехлетней давности, 
будет его основным соперником на вы-
борах ближайших: они состоятся в ноя-
бре. На этот раз Лучано Росси обеспечена 
поддержка целого ряда западных стран, 
чьи представители летом требовали 
от господина Лисина расстаться с долж-
ностью главы одной из крупнейших спор-
тивных структур на фоне продолжающей-
ся военной операции России на Украине.

том, что Лучано Росси будет балло-
тироваться на пост президента Международ-
ной федерации спортивной стрельбы, сооб-
щил Insidethegames. Выборы в ISSF состоятся 
30 ноября в Шарм-эш-Шейхе, и действую-
щий глава организации Владимир Лисин, 
основной акционер НЛМК, уже объявил, что 
также выставит на них свою кандидатуру. 
Срок подачи заявок от претендентов на пре-
зидентскую должность в одной из крупней-
ших спортивных федераций истекает 30 ав-
густа, но Insidethegames не сомневается, что 
именно господин Росси станет основным оп-
понентом господина Лисина.

Речь идет об очень любопытном соперни-
честве с острым бэкграундом. Именно Вла-
димир Лисин и Лучано Росси бились за пост 
президента ISSF, который покинул руково-
дивший ей почти четыре десятилетия Олеха-
рио Васкес Ранья, на предыдущих выборах 
в 2018 году. И тогда они получились чрез-
вычайно скандальными. Чтобы участво-
вать в выборах, господину Росси, президен-
ту Федерации стрельбы Италии, пришлось 
обращаться в Спортивный арбитражный 
суд (CAS) с иском об отмене трехлетней дис-
квалификации, наложенной на него Коми-
тетом по этике ISSF за нарушения, связан-
ные, в частности, с «конфликтом интересов» 
и «подрывом целостности организации». 
CAS тогда встал на его сторону, сообщив, что 
санкции были наложены «по политическим 
и личным мотивам», и сократив срок отстра-
нения до 20 недель.

При этом перед выборами, прошедшими 
в Мюнхене, Лучано Росси была предоставле-
на полицейская охрана. Он настоял на ней, 
утверждая, что получал «угрозы расправы» 
якобы с целью заставить итальянца снять 
кандидатуру.

На самих выборах Владимир Лисин до-
бился успеха с минимальным перевесом — 
148 голосов против 144. А после них Лучано 
Росси снова обратился в CAS, заявив, что де-
легатам от двух стран не позволили на них 
проголосовать. Но на сей раз арбитраж отка-
зался удовлетворить его иск.

Далее соперничество продолжилось за-
очно — на выборах президента Европей-
ской конфедерации стрельбы (ESC). Лучано 
Росси также пытался занять этот пост, но его 
обыграл другой россиянин — Александр 
Ратнер, назначенный в свое время Влади-
миром Лисиным генеральным секретарем 
ISSF. Господин Росси настаивал на том, что 
в данном случае как раз имел место класси-
ческий конфликт интересов, но поддержки 
не получил, а господин Лисин охарактери-
зовал его слова как старания создать «иллю-
зию нарушений».

Между тем Insidethegames считает, что 
в 2022 году Владимиру Лисину добиться 
успеха будет сложнее из-за давления на мно-
гих отечественных спортивных функционе-
ров, возникшего из-за специальной военной 
операции России на Украине. Во всяком слу-
чае, очевидно, что «удельный вес» оппози-
ции сейчас велик. Это доказывает, скажем, 
появление в июне открытого письма в ISSF, 
подписанного представителями ряда запад-
ных стран, таких как США, Канада, Чехия, 
Дания, Эстония, Финляндия, Германия, Ве-
ликобритания, Италия, Норвегия, Слове-
ния, Швеция. Его авторы призывали Влади-
мира Лисина уйти в отставку.

В то же время Insidethegames предполага-
ет, что за четыре года серьезно укрепились 
позиции Владимира Лисина в «маленьких» 
странах. Это произошло благодаря учре-
жденному им фонду, в который господин 
Лисин вложил $10 млн и из которого им рас-
пределялись гранты.

Владимир Лисин — не единственный 
российский президент большой спортив-
ной федерации, которого в этом году ждут 
выборы. Глава Международной федерации 
фехтования (FIE) Алишер Усманов сразу по-
сле начала специальной военной опера-
ции России на Украине объявил о том, что 
приостановил деятельность на этом по-
сту «до восстановления справедливости», 
то есть снятия с него наложенных по «сфа-
брикованным» и «голословным» обвине-
ниям санкций ЕС. Но вот руководители 
Международной шахматной федерации 
(FIDE) и Международной федерации бокса 
(IBA) Аркадий Дворкович и Умар Кремлев 
продолжили работу. Господин Дворкович 
будет переизбираться на президентскую 
должность в ближайшее воскресенье. Го-
сподин Кремлев на самом деле уже пере-
избрался — в мае. Но CAS отменил итоги 
выборов, рассмотрев иск основного конку-
рента Умара Кремлева Бориса ван дер Фёр-
ста. Незадолго до конгресса IBA Boxing Inde-
pendent Integrity Unit — орган федерации, 
отвечающий за целостность структуры 
и соблюдение правил честной игры,— по-
становил, что голландец нарушил регла-
мент, фактически открыв предвыборную 
кампанию «вне электорального периода», 
и запретил ему баллотироваться. CAS реше-
ние отменил уже после выборов, санкцио-
нировав новые. Они, видимо, будут органи-
зованы осенью.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Расстрельные выборы
Владимиру Лисину снова придется биться  
за пост главы мировой стрельбы с Лучано Росси

ОДвукратный чемпион мира 
Фернандо Алонсо (справа) 
сменит в Aston Martin чемпиона 
четырехкратного — Себастьяна 
Феттеля, объявившего 
о завершении карьеры  
ФОТО HASSAN AMMAR / GETTY IMAGES

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Даниил Медведев (Россия) — 7625 очков.  
2 (2). Александр Зверев (Германия) — 6850. 3 (3). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 6165. 4 (5). Карлос Алькарас (Испания) — 
5035. 5 (4). Стефанос Циципас (Греция) — 5000. 6 (7). Новак 
Джокович (Сербия) — 4770. 7 (6). Каспер Рууд (Норвегия) — 
4685. 8 (8). Андрей Рублев (Россия) — 3575. 9 (9). Феликс 
Оже-Альяссим (Канада) — 3445. 10 (10). Янник Синнер 
(Италия) — 3395. 11 (11). Хуберт Хуркач (Польша) — 3015.  
12 (13). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2893.  
13 (12). Тейлор Фриц (США) — 2825. 14 (14). Маттео  

Берреттини (Италия) — 2430. 15 (15). Диего Шварцман (Ар-
гентина) — 2245. 16 (16). Марин Чилич (Хорватия) — 2085.  
17 (17). Рейлли Опелка (США) — 2010. 18 (20). Роберто 
Баутиста-Агут (Испания) — 1850. 19 (18). Григор Димитров 
(Болгария) — 1730. 20 (19). Гаэль Монфис (Франция) — 1615. 
… 24 (23). Карен Хачанов — 1485... 37 (37). Аслан Кара-
цев (оба — Россия) — 1175.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8396 очков. 2 (2). Анетт 
Контавейт (Эстония) — 4476. 3 (3). Мария Саккари (Греция) — 
4190. 4 (4). Паула Бадоса (Испания) — 4030. 5 (5). Онс Жабер 
(Тунис) — 4010. 6 (6). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3267.  
7 (7). Джессика Пегула (США) — 3087. 8 (8). Гарбинье Мугуру-

са (Испания) — 2886. 9 (9). Даниэль Коллинз (США) — 2743.  
10 (10). Эмма Радукану (Великобритания) — 2717. 11 (11). 
Коко Гауфф (США) — 2647. 12 (12). Дарья Касаткина (Рос-
сия) — 2635. 13 (13). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2635. 
14 (14). Лейла Фернандес (Канада) — 2534. 15 (15). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 2477. 16 (16). Симона Халеп (Румыния) — 
2415. 17 (17). Елена Остапенко (Латвия) — 2302.  
18 (18). Барбора Крейчикова (Чехия) — 2163.  
19 (19). Вероника Кудерметова (Россия) — 2090.  
20 (20). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2016…  
28 (28). Екатерина Александрова (Россия) — 1691…  
48 (59). Анастасия Потапова (все — Россия) — 1136...

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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